
Как вовремя обнаружить 
рак и побороть его? — 
отвечает главный 
онколог Москвы 
Игорь Хатьков

ПАРЛАМЕНТ В Госдуму внесен проект федерального бюджета 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов

Посчитаем — 
будем жить

Сергей Тихонов

К
рах «зеленой повестки» 
на Западе и разрастаю-
щийся энергетический 

кризис в Европе заставили пере-
смотреть популярный в «панде-
мийные времена» взгляд — о 
конце эры нефти, газа и угля в 
мировой экономике. На сколько 
лет хватит России ее энергоре-
сурсов и готова ли наша страна к 
пускай и отдалившемуся во вре-
мени, но неизбежному энерго-
переходу, рассказал в интервью 
«Российской газете» руководи-
тель Роснедр Евгений Петров. 

Евгений Игнатьевич, много  
ли у нас нефти и газа, запасов 
хватит надолго?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Не так давно офи-
циально вступила в силу новая 
классификация запасов по угле-
водородному сырью. С этого 
года в государственном балансе 
полезных ископаемых появи-

лась отдельная графа — рента-
бельные запасы. Пока только по 
нефти и газу. 

По состоянию на 1 января 
этого года технологически из-
влекаемых запасов нефти у нас 
на 39 лет. Это то, что с использо-
ванием сегодняшних техноло-
гий мы можем добыть. Рента-
бельно извлекаемых запасов — 
на 33 года. Это то, что прямо сей-
час можно продать при уровнях 
цен конца 2021 года (около 70—
80 долларов за баррель. — «РГ»). 
Обеспеченность технологиче-

ски извлекаемыми запасами 
природного газа — 62 года. Во-
круг этих данных идет очень 
много спекуляций, это все дина-
мические, постоянно меняющи-
еся величины. Они зависят от 
конкретных рыночных и техно-
логических параметров. Что-то 
произошло в мире, цена на 
нефть выросла, соответственно, 
обеспеченность выросла. И нао-
борот. Не меньшую роль играют 
технологии. К примеру, разви-
тие технологий позволяет более 
точно проводить горизонталь-

ную проходку при бурении, сни-
жать стоимость бурения, что 
кратно увеличит извлекаемость 
запасов и повышает рентабель-
ность добычи.

Антироссийские санкции по-
влияли на нашу политику в 
отношении сырьевой базы?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Мы вынуждены 
оперативно адаптироваться к 
новым условиям и отвечать на 
новые вызовы. Резко поменялся 
как мировой спрос на мине-
ральное сырье, так и внутрен-
ний, особенно на ипортозависи-
мые и дефицитные виды сырья. 
Оказались нарушены цепочки 
поставок.Если вернуться бук-
вально на полгода назад, то всем 
казалось, что общий тренд, свя-
занный с климатической по-
весткой, уже в краткосрочной 
перспективе должен был по-
влиять на потребление 
минерального сырья в 
мире.

Татьяна Замахина

П
равительство вне-
с л о  в  Го с д у м у 
проект федерально-
го бюджета на 2023 
год и на плановый 
период 2024 и 2025 
годов, а также со-
путствующие доку-
менты. Первое чте-

ние может пройти 26 октября. В 
профильном комитете, который 
сразу же собрался на заседание, 
назвали главные тенденции по-
ступившего бюджетного пакета.

«Раньше бюджет приносили 
в сумках, которые поднять не-
возможно, а теперь весь бюджет 
— на этой флешке», — отметил 
глава комитета по бюджету и 
налогам Андрей Макаров, де-
монстрируя журналистам хра-
нилище главного финдокумен-
та. Тем не менее сам проект 

бюджета — 4844 страницы, а об-
щий объем бюджетного пакета 
— 7133 страницы. Напомним, 
что с главным документом вме-
сте вносятся основные направ-
ления бюджетной, налоговой и 
таможенно-тарифной политики 
РФ, прогноз социально-эконо-
мического развития РФ, бюдже-
ты государственных внебюд-
жетных фондов и ряд других до-
кументов. Среди прочего, по-
ступил и законопроект об уста-

новлении в 2023 году мини-
мального размера оплаты труда 
на уровне 16 242 рублей (с ро-
стом на 6,3% к предыдущему 
году). Это приведет к повыше-
нию заработной платы около 
3,5 млн работников. Заложено в 
финансовую смету и универ-
сальное пособие, которое с 1 ян-
варя 2023 года объединит ряд 
действующих выплат (о его вве-
д е н и и  р а н е е  з а я в и л  п р е -
мьер-министр РФ Михаил Ми-

шустин на заседании прави-
тельства).

Бюджетный пакет в Госдуме 
на этот раз будут рассматри-
вать поэтапно — для тщательно-
сти. Сам проект бюджета на 
2023—2025 годы профильный 
комитет предложил рассмот-
реть в первом чтении 26 октя-
бря, а бюджеты социальных 
фондов — на следующий день. 
Депутатам предстоит тщатель-
ный разбор по направлениям и 
отраслям. «По содержанию это 
один из самых сложных доку-
ментов, над которым мне при-
ходилось работать», — сообщил 
Макаров, отметив, что доклады-
вал в Госдуме уже почти по 30 
проектам бюджета. Кстати, гла-
ва минфина Антон Силуанов 
сделал аналогичное заявление:  
подготовка бюджета на следую-
щие три года стала самой слож-
ной в его карьере.

Объясняя сложности работы 
н а д  б ю д ж е т о м ,  М а к а р о в 
уточнил, что дело в  проблемах с 
прогнозированием в нынешних 
условиях. А ведь именно от 
прогноза социально-экономиче-
ского развития зависят доходы и 
расходы, то есть «что государ-
ство может себе позволить». 
Сейчас не понятно, «какие будут 
санкции, сколько будет стоить 
газ, нефть, сколько мы сможем 
их продать». Однако внешние 
условия не должны помешать 
главному — безусловному выпол-
нению всех социальных обяза-
тельств, подчеркнул глава про-
фильного комитета. Поэтому  
основная задача депутатов — про-
верить, чтобы ни одно-
го соцобязательства не 
было пропущено. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Все социальные обязательства 
государства отражены в проекте 
бюджета. 

А К Ц Е Н Т

В 2023 году МРОТ предложено устано-
вить на уровне 16 242 рублей. 
Это приведет к повышению зарплаты 
около 3,5 млн работников

А К Ц Е Н Т

В государственном балансе полезных 
ископаемых появилась отдельная графа 
— рентабельные запасы, таких запасов 
нефти в России хватит на 33 года 

Австралийский доллар  37,3252
Азербайджанский манат  34,3815
Армянский драм**  14,3242
Белорусский рубль  23,3757
Болгарский лев  28,8208
Бразильский реал  10,9239

Венгерский форинт**  13,5810
Вон Республики Корея***  40,5921
Гонконгский доллар* 74,5897
Датская крона*  75,7979
Доллар США  58,4485
Евро  55,7232

Индийская рупия**  73,1314
Казахстанский тенге**  12,2047
Канадский доллар  42,5823
Киргизский сом**  72,8177
Китайский юань*  80,7200
Молдавский лей*  29,9086

Новый туркменский манат  16,6996
Норвежская крона*  53,5822
Польский злотый  11,6552
Румынский лей  11,2848 
СДР  74,3395
Сингапурский доллар  40,3901

Таджикский сомони*  57,1819
Турецкая лира*  31,6492
Узбекский сум****  53,0149
Украинская гривна*  15,9186
Фунт стерлингов  62,9724
Чешская крона*  22,8627

Шведская крона*  51,1235
Швейцарский франк  58,8309
Южноафриканский рэнд*  32,1860
Японская иена**  40,4041

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.09.22

Максим Решетников: 
В 2023 году 
экономика будет 
постепенно 
восстанавливаться

Первый в России 
завод электромобилей 
открылся 
в Липецкой 
области 

Две новые атомные подлодки 
— «Новосибирск» 
и «Князь Олег» — 
прибыли 
на Камчатку
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Сильвио Берлускони 
собирается 
«режиссировать» 
правительством 
Италии
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В Москве 
на ВДНХ откры-
лась экспозиция 
легендарного 
белорусского 
автозавода / 
стр. 1,2

В НОМЕРЕ

ГРОМКОЕ ДЕЛО Кому 
выгоден подрыв 
«Северных потоков» 

Поток версий

Василий Федорцев

В том, что на «Северных потоках» произошла дивер-
сия, никто в Европе, похоже, больше не сомневается.  
Эта версия ЧП стала приоритетной.
Премьер Швеции Магдалена Андерссон подтвердила, 
что причиной повреждения газопроводов стали два 
взрыва. Незадолго до этого шведские сейсмологи сооб-
щили о зафиксированных в понедельник взрывных де-
тонациях в районе острова Борнхольм, где и были об-
наружены утечки — в 2 часа ночи по местному времени 
и затем повторно в 19 часов. 
«Было использовано не менее 100 килограммов троти-
ла, возможно больше», — оценил мощность взрывов 
Бьорн Лунд из Уппсальского университета, где распо-
ложен центр шведской национальной сейсмологиче-
ской сети. В течение суток после инцидента в пользу 
рукотворной версии произошедшего высказались 
представители значительной части стран Евросоюза — 
от прибалтийских республик до Испании. 
Официальную позицию Германии озвучил министр 
энергетики и вице-канцлер Роберт Хабек, заявив, что 
повреждения газопроводов явно не связаны с природ-
ными причинами или усталостью материала 
труб.  Тем не менее ясности в том, кто стоит за 
инцидентом это  заявление не прибавило.

СОБЫТИЕ Освобожденные 
территории обратились 
к России с предложением 
принять их в свой состав

К миру вместе

Павел Дульман, Владимир Ладный, 
Москва—ДНР—ЛНР

Главы Донецкой и Луганской народных республик, а 
также Запорожской и Херсонской областей обрати-
лись к президенту России Владимиру Путину с предло-
жениями о принятии этих территорий в состав РФ в ка-
честве новых субъектов. Все четверо в ближайшие дни 
планируют отправиться для этого в Москву.

Обращения сделаны по итогам состоявшихся на 
освобожденных территориях референдумов, на кото-
рых их жители сказали твердое «да» будущему вместе 
с Россией.

Активность голосования превзошла все прогнозы. 
По итогам обработки всех бюллетеней явка на рефе-
рендуме в Запорожской области составила 85,4 про-
цента, в Херсонской области — 76,9 процента, в ЛНР — 
92,6 процента, а в ДНР целых 97,5 процента. Такой ак-
тивности местные жители никогда не проявляли при 
голосованиях на Украине.

Поддержка вступлению в состав России безогово-
рочная: за это проголосовали 93 процента жителей в 
Запорожской области, 87 процентов в Херсонской, 99 
и 98 процентов  — в ДНР и ЛНР. Не остается сомнений, 
насколько сильно ждали этого местные жите-
ли, которые шли голосовать даже под угрозой 
разрывов украинских снарядов и ракет.

2

6

П
Е

Т
Р

 К
О

В
А

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Еврокомиссия 
подготовила новые 
антироссийские санкции

Проект 
не для всех

Владислав Шабловский

Еврокомиссия обнародовала проект восьмого пакета 
антироссийских санкций. Как сообщает РИА Новости, в 
Брюсселе надеются, что государства — члены ЕС опера-
тивно согласуют выдвинутые предложения и утвердят 
новые санкции в течение этой недели. Однако не все 
страны с энтузиазмом смотрят на очередные антирос-
сийские меры: ожидается, что против них выступят Вен-
грия, Мальта и Кипр. Подготовка новых санкций в стенах 
ЕС велась давно, но спешить с их принятием там не торо-
пились. Но прошедшие референдумы о вступлении Дон-
басса, Запорожья и Херсона в состав России заставили 
еврочиновников поднапрячься.

Содержание восьмого пакета уже давно стало секре-
том Полишинеля: Евросоюз предсказуемо анонсировал 
ограничение максимальной стоимости для российской 
нефти. По словам главы Еврокомиссии Урсулы фон дер 
Ляйен, в Брюсселе планируют создать необходимый 
правовой механизм для введения ценового потолка на 
«черное золото» из РФ. При этом Польша и страны При-
балтики призывают Брюссель наложить полный запрет 
на покупку газа из России — мера, на которую в Европе 
готовы пойти далеко не все. Еще одним новшеством стал 
запрет на импорт российской продукции на общую сум-
му 7 миллиардов евро. Какие именно из наших 
товаров попали в новый стоп-лист ЕС — еврочи-
новница почему-то не уточнила. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

— Все вместе мы напи-
сали новую значимую 
страницу истории, ко-

торую будут учить и переска-
зывать наши потомки, — сказал 
глава ДНР Денис Пушилин. — Бо-
лее трех тысяч дней мы боро-
лись за право быть частью Рос-
сии, вернуться к себе домой, 
быть со своей настоящей Роди-
ной. И у нас все получилось! Ко-
лоссальный результат! 

Всенародный праздник — 
именно так выглядит происхо-
дящее в республиках и на осво-
божденных территориях. 

На главной площади Лу-
ганска журналист «РГ» увидел 
флешмоб: сотни школьников и 
студентов развернули огром-
ный флаг России, а над ним ре-
бята и девчонки выстроились, 
образовав слово «ДА» в белом 
квадрате с красной «птичкой», 
символизирующей их выбор. 

Российские триколоры укра-
шают теперь многие балконы 
Луганска, Донецка и других го-
родов.

Шахтер Алексей Корневой 

вместе с дочкой прилаживает 
российский флаг на крыльцо 
своего дома. Но ведь для Киева 
голосование за Россию — уго-
ловное преступление. Не бои-
тесь? 

— Теперь нам нечего боять-
ся, мы только теперь чувствуем, 
что мы дома, мы ведь родились 
именно в этой стране, мы всегда 
понимали ее как Россию! 

Офицеры шестого казачьего 
полка, в расположении которо-
го не раз бывали журналисты 
«РГ», говорят, что по всей линии 
фронта во время референдума 
участились и усилились атаки 
националистов в надежде со-
рвать волеизъявление жителей, 
но народная милиция не только 
не отступила ни на метр. 

Четкую организацию голо-
сования отметили более ста 
международных наблюдателей 
из 40 стран мира. Два десятка из 
них опрошены «РГ» на участках 
голосования в ДНР, ЛНР и дру-
гих регионах. Мнения однознач-
ные: прозрачно, свободно, за-
конно. «Воля народа оказалась 

победителем, — сказал мне на-
блюдатель из Того. — Проголосо-
вав, люди обнимались, поздрав-
ляли друг друга!».

В МИД России заявили, что 
«референдумы были проведены 
в полном соответствии с нор-
мами и принципами междуна-
родного права», что позволило 
народу Донбасса и юга Украи-
ны «реализовать свое законное 
право на самоопределение в 
соответствии с Уставом ООН» 
и другими международными 
актами.

Для жителей Запорожской и 
Херсонской областей вхожде-
ние в состав России — это при-
шедшая со временем убежден-
ность и осознанная необходи-
мость. Те, кто, зачастую выну-
жденно, уехали на территорию 

Украины и познали все преле-
сти отношения к беженцам с ее 
стороны, возвращаются с пол-
ным пониманием того, где их 
настоящий дом и что «единая, 
соборная Украина» — пропаган-
дистский миф. Те, кто не поки-
дал свои дома, убедились в том, 
что Украина — нацистское, тер-
рористическое государство-у-
бийца, на собственном опыте. 
Через неизбирательные обстре-
лы, теракты и провокации. Для 
тех и других присоединение 
к России — гарантия того, что 
украинский морок не вернется, 
их не будут заставлять говорить 
на чужом языке, не будут уби-
вать за отказ это делать. Вме-
сте с Россией на эти территории 
возвращается нормальное го-
сударство, где можно жить, ра-

ботать и планировать будущее 
свое и детей, ничего не боясь.

Украинские «психовойска» 
— Центр информационно-психо-
логических операций (ЦИПсО) 
— все дни референдума рабо-
тали на износ, запугивая уже 
бывших сограждан. Рождались 
вбросы про некие репрессии 
против тех, кто отдал голос про-
тив, и, конечно же, рассказы о 
том, что голосование проходит 
под дулами автоматов и угрозой 
изнасилования. Так утвержда-
ли и внештатные сотрудники 
ЦИПсО из числа европейских 
политиков. Действительно, при-
нуждение было, но именно со 
стороны Украины: бомбарди-
ровки Херсона и Энергодара — 
лучшая агитация за вступление 
в Россию, которое прекратит 
для местных жителей кошмар 
под названием «Украина».  

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
предложил 
не называть «средним» 
профессиональное 
образование

Выше среднего

Владимир Кузьмин

Мастера своего дела, получившие профессиональное 
образование, должны зарабатывать наравне со специ-
алистами с высшим, уверен премьер-министр Михаил 
Мишустин. Он считает также неправильным добавлять 
«среднее» применительно к профобразованию.

Вчера глава правительства посетил в Реутове подмо-
сковный колледж «Энергия». Учреждение профобразо-
вания создано в 2013 году в результате слияния пяти 
бюджетных образовательных учреждений начального 
и среднего профессионального образования области. 
Колледж готовит рабочие кадры по 42 профессиям и 59 
специальностям для отраслей металлургии, машино-
строения, строительства, сельского хозяйства, инфор-
мационных технологий. В этом году на обучение приня-
ли около 1800 человек.

Колледж участвует в пилотном федеральном проек-
те «Профессионалитет», цель которого в качественном 
и быстром обучении молодежи навыкам, необходимым 
для предприятий, чтобы обеспечить производства ра-
бочими руками и 
кадрами средне-
го звена. И если в 
2022 году програм-
ма должна охватить 
около 150 тысяч 
студентов колле-
джей, то в 2024 году 
планы на 350 тысяч.

Программа будет 
распространена на 
сферу малого и сред-
него бизнеса. Губер-
натор Московской 
области Андрей Во-
робьев считает, что и такие организации могут участ-
вовать в подготовке студентов колледжей с первых лет 
обучения. Михаил Мишустин рассказал, что в следу-
ющем году перечень отраслей будет расширен — туда 
войдут туризм, сферы услуг, информационно-комму-
никационных технологий, креативной индустрии, ряд 
других, а в них, как правило, работают именно малые 
и средние предприятия (МСП). «Руководители такого 
бизнеса будут участвовать в обновлении образователь-
ных программ, управлении колледжем, принимать сту-
дентов на практику. При этом капитальных вложений от 
МСП не потребуется», — подчеркнул он.

В федеральном бюджете, по словам премьера, зало-
жены средства на финансирование образовательно-
производственных центров — более 70 миллионов руб-
лей на каждый. И ежегодно по стране планируется со-
здавать 60 таких образовательных учреждений.

Чтобы у предприятий был дополнительный интерес 
в работе с колледжами — оказывать им финансовую под-
держку, строить здания, приобретать оборудование, — 
правительство разработало и внесло в Госдуму законо-
проект о предоставлении инвестиционного налогового 
вычета. «Они смогут уменьшить сумму налога на при-
быль в размере до 100% таких капиталовложений», — 
обратил внимание премьер.

Председателю правительства показали, какие воз-
можности для обучения могут быть организованы в 
современном колледже. На территории «Энергии», 
например, в отдельном ангаре действует центр экспе-
риментального машиностроения, в котором учащиеся 
осваивают аддитивные технологии. Они позволяют с 
помощью 3D-моделирования и 3D-принтеров создавать 
новые детали и объекты. Тут же установлены современ-
ные тренажеры для работы на сварочном оборудова-
нии, фрезерном и токарном оборудовании, контроль-
но-измерительном, лазерном и гидроабразивном обо-
рудовании. «3D-моделирование — это очень серьезное 
направление везде в мире. Аддитивные технологии, все 
то, что связано с новыми материалами, сегодня разви-
вается очень серьезно», — подтвердил Михаил Мишу-
стин значимость направления.

Глава правительства считает, что значение препо-
даваемых в колледжах знаний никак не соответствует 
тому, что все это называют средним профессиональ-
ным образованием. «Слово среднее как бы все усред-
няет? Ничего подобного. Оно приближает высокие 
технологии к тому, что нужно сделать, чтобы у страны 
технологический суверенитет, возможности внутрен-
него производства были основаны на своих технологи-
ях и своих ресурсах. Это самое важное», — сказал пре-
мьер-министр.

— Надо исключить слова «среднее образование». Это 
что-то неправильно ребят ориентирующее, — заявил 
Мишустин.

Значение таких кадров должно выражаться и в со-
ответствующем уровне зарплаты, уверен премьер. Та-
лантливые выпускники техникумов и колледжей до-
стойны получать на равных со специалистами с высшим 
образованием. «Важно, чтобы не было никакого ущем-
ления в зарплате ребят, которые окончили профессио-
налитет. Если они мастера, чтобы они не чувствовали 
разницу, что из-за нехватки высшего образования им не 
доплачивается», — подчеркнул глава кабмина.

Он пообщался со школьниками, которые проходят 
в колледже практику. Некоторые признались, что пла-
нируют поступать в «Энергию», потому что им здесь 
очень нравится. Премьер поддержал: «Сегодня колледж 
дает такое образование, что не всякое высшее учебное 
заведение сможет. Тут вопрос выбора, чем человек хо-
чет заниматься». «Нужно выбирать, что по душе, что по 
сердцу», — заметил глава правительства. — Технические 
специальности сегодня очень важны, чтобы наш техно-
логический суверенитет страны был обеспечен.  

ТЕНДЕНЦИИ 

Максим 
Решетников 
рассказал, 
когда начнет 
расти 
российская 
экономика 

УСТОЙЧИВЫЕ 
ПРОЦЕНТЫ
Любовь Маврина

Меры правительства помогли 
экономике сохранить устойчи-
вость, и уже в 2024 году эконо-
мика начнет расти, рассказал 
в Госдуме на «Правительствен-
ном часе» министр экономиче-
ского развития Максим Решет-
ников. Счетная палата посчи-
тала такой прогноз слишком 
оптимистичным, а главы про-
фильных комитетов Думы дали 
свои рекомендации по дона-
стройке работы министерства. 

По словам Решетникова, 
сохранить устойчивость эко-
номике в условиях внешнего 
давления помогли накоплен-
ный запас прочности, действия 
правительства и предприни-
мательская инициатива. «Ре-
шения принесли нужный эф-
фект, потому что опирались на 
запросы бизнеса, отраслей и 
регионов. Всего в государствен-
ную аналитическую систему 
было внесено 30 тысяч предло-
жений. - от субъектов Россий-
ской Федерации, деловых и экс-
пертных сообществ, депутат-
ского корпуса. Чтобы эти реше-
ния заработали, было принято 
56 законов», — сказал министр.

План первоочередных дей-
ствий правительства придал 
гибкость и высокую скорость 
принимаемых решений. «Па-
кетная» структура плана поз-
волила реагировать на изменя-
ющуюся ситуацию», - считает 
первый вице-президент ЦСР 
Глеб Покатович.

Нижняя точка спада в эко-
номике, как ожидается, будет 
пройдена в четвертом квар-
тале 2022 года. В 2023 году 
экономика будет постепенно 
восстанавливаться, а в 2024 
году ВВП выйдет на устойчи-
вый рост в 2,6%. При этом ре-
альные денежные доходы гра-
ждан восстановятся уже в 2023 
году, а безработица останется 
низкой. Объем инвестиций на-
чнет восстанавливаться в 2023 
году, в последующие годы бу-
дет расти темпами, опережа-
ющими рост ВВП в 2,6%. Для 
достижения таких результа-
тов, по версии минэкономраз-
вития, необходимо следовать 
приоритетам: развивать транс-
портно-логистическую инфра-
структуру, замещать импорт 
за счет внутреннего произ-
водства, обеспечить техноло-
гический суверенитет и уско-
рить цифровизацию, стимули-
ровать инвестиционную актив-
ность, развивать интеграцию 
в ЕАЭС. 

Аудитор Счетной палаты 
Дмитрий Зайцев отметил, что 
прогноз министерства слиш-
ком оптимистичен. «Прогноз 
ключевых драйверов экономи-
ки, на наш взгляд, излишне оп-
тимистичен. Это касается ко-
нечного потребления населе-
ния, инвестиций и показателей 
внешней торговли. В условиях 
высокой неопределенности, 
как мы наблюдали и в период 
пандемии, можно ожидать бо-
лее осторожного поведения как 
со стороны населения при ис-
пользовании кредитов и сбере-
жений на потребление, так и со 
стороны бизнеса при принятии 
инвестиционных решений», 
— сказал Зайцев. Чрезмерный 
оптимизм при оценке таких 
факторов впоследствии может 
привести к дефициту бюджета. 

Также смутил аудитора 
прогноз темпов инвестиций. 
«Прогнозируемый правитель-
ством темп прироста инвести-
ций в 4% в год недостаточен 
для слома инерционной мо-
дели развития экономики, но 
даже такие темпы недостижи-
мы без значительных государ-
ственных капитальных вложе-
ний и государственно-частно-
го партнерства», — отметил 
аудитор. Также аудитору по-
казалось недостаточной под-
держка образования и науки, 
которая предусмотрена пла-
ном правительства в ответ на 
санкции.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с волгоградским 
губернатором инвестпроекты

Дорога на юг

Кира Латухина 

П
резидент провел 
встречу с губерна-
тором Волгоград-
ской области Ан-
дреем Бочаровым. 
Речь шла о крупных 
инвестпроектах, а 
также о подготов-
ке к юбилею побе-

ды в Сталинградской битве — 
Владимир Путин обещал учесть 
предложения ветеранов и моло-
дежи региона.

«Ситуация непростая в об-
ласти», — оценил президент, при 
этом отметив позитивные мо-
менты, связанные с развити-
ем. «Это прежде всего инвест-
проекты, которые в достаточ-
но большом количестве сейчас 
реализуются и планируются 
к реализации», — уточнил он и 
попросил рассказать о самых 
важных.

Бочаров сообщил, что один 
из самых серьезных и перспек-
тивных — обход Волгограда, ко-

торый даст мощное развитие 
всему югу страны. Общий объем 
финансирования — свыше 70 
млрд рублей. Благодаря этому 
проекту будет обеспечено бес-
препятственное движение гру-
зов с Урала, Поволжья и Сибири 
на юг и в центр России. Отстава-
ний, по словам губернатора, нет, 
все будет сделано в срок.

Еще один проект — созда-
ние центра компетенций спец-
сталей и нержавеющих сталей. 
«Эта проблема достаточно су-
щественная и для страны в це-
лом. Сегодня мы понимаем, что 
в значительной части мы зави-
сели — особенно по «пищевке», 
по другим специальным ста-

лям — от импортной составляю-
щей», — пояснил губернатор. 
«У нас формируются хорошие 
предложения, мы обсуждаем 
вопрос с нашими предполага-
емыми инвесторами. Здесь хо-
рошая поддержка правитель-
ства, Министерства промыш-
ленности РФ, и считаем, что 
этот проект — один из перспек-
тивных не только для Волго-
градской области, но и для всей 
страны», — оценил он.

Уже реализован проект по 
глубокой переработке зерна ку-
курузы — это необходимо для 
производства детского пита-
ния, составляющие для кото-
рого раньше привозили из-за 

границы. Идет работа по разви-
тию мясо-молочного животно-
водства. «Климатические усло-
вия достаточно сложные, есте-
ственно, без современных кор-
мов, качественных кормов та-
кие проекты реализовать слож-
но, — пояснил Бочаров. — Поэто-
му он многофакторный и много-
уровневый, туда включается и 
мелиорация, и вопросы совре-
менного технического обеспе-
чения, и, естественно, подго-
товка кадров». Восстановлено 
производство на алюминиевом 
заводе.

Губернатор заверил, что си-
туация в области стабильная, 
социальные обязательства, 
программы развития, нац-
проекты реализуются по плану. 
Идет подготовка к празднова-
нию 80-летия победы в Сталин-
градской битве. Бочаров пере-
дал слова поддержки президен-
ту и военным от фронтовиков, 
участников Сталинградской 
битвы, по специальной военной 
операции и защите граждан Рос-

сии и жителей Донбасса. «Мно-
гие из них освобождали в 1943—
1944 годах Украину от немец-
ко-фашистских захватчиков, от 
бандеровцев и их прихвостней, 
а также предателей и понима-
ют, какая сложная задача стоит 
сегодня», — сказал он, добавив, 
что «все верят исключительно 
в победу». Докладчик попросил 
включить предложения волго-
градских ветеранов и молодежи 
в федеральную программу ме-
роприятий по юбилею победы в 
Сталинградской битве. «Хоро-
шо. Это большое, важное собы-
тие в жизни страны, а не только 
Волгограда. Обязательно пора-
ботаем над этим вместе», — по-
обещал Путин.

Президент также расспро-
сил губернатора про аварийное 
жилье. Бочаров пообещал, что 
проблема «обманутых дольщи-
ков» будет решена в следующем 
году.  

Губернатор заверил президента, 
что проблема «обманутых дольщи-
ков» будет решена в 2023 году. 

Обстрелы украинскими националистами жилых районов на освобожденных территориях окончательно убедили 
людей, что вступление в состав России — это путь к восстановлению мирной жизни.

А К Ц Е Н Т

Президент обещал поддержать 
инициативы волгоградцев по праздно-
ванию 80-летия Сталинградской битвы

Важно, чтобы 
не было никакого 
ущемления в зар-
плате ребят, кото-
рые окончили про-
фессионалитет

В 2023 году 
экономика будет 
постепенно 
восстанавливать-
ся, а в 2024-м ВВП 
выйдет на устой-
чивый рост в 2,6% 

Михаил Мишустин посетил колледж «Энергия» в Реутове.

ОФИЦИАЛЬНО

Процедура принятия новых субъектов в состав России подразумевает 

подписание соответствующего договора, его ратификацию Федераль-

ным Собранием, а затем — принятие поправок в Конституцию России. 

Президент России Владимир Путин, по словам его пресс-секретаря 

Дмитрия Пескова, пообщается с лидерами ДНР, ЛНР, Запорожской и 

Херсонской областей, но время неизвестно, «пока планы верстаются». 

Песков также пообещал «своевременно проинформировать» СМИ о 

дате подписания договоров о присоединении новых территорий. 

Он выразил уверенность в возможностях российского бюджета по инте-

грации новых территорий. «Вы спросили, выдержит ли бюджет? Выдер-

жит. Предстоит серьезная работа», — указал он.

Госдума скорректирует планы, чтобы у депутатов было время принять 

законодательные решения по итогам референдумов на освобожденных 

территориях. Об этом сообщил председатель Госдумы Вячеслав Воло-

дин на пленарном заседании, уточнив, что для этого региональную неде-

лю перенесут на более поздний срок.

Палата парламента планирует провести 3 и 4 октября пленарные заседа-

ния. Володин указал, что волеизъявление жителей освобожденных тер-

риторий подтвердило их выбор быть с Россией.

Председатель Комитета Совфеда по конституционному законодательству 

и госстроительству Андрей Клишас рассказал, что Совет Федерации мо-

жет вслед за Госдумой рассмотреть на заседании 4 октября законы, кото-

рые необходимы для вхождения в состав РФ четырех новых субъектов.

Подготовили 
Валентина Егорова, Татьяна Замахина, Виктория Ильина

— Референдумы в ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской 
областях: главные новости 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6743

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
 rg.ru/sujet/1560
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Международные наблюдатели называют  
референдумы законными и свободными



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 сентября 2022
четверг № 219 ( 8867 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ

В МАРИУПОЛЕ ПРЕДОТВРАЩЕН 
ТЕРАКТ
Иван Петров

Референдум завершился — рос-
сийским и местным силовикам 
удалось обеспечить безопас-
ность этого важнейшего ме-
роприятия на самом высшем 
уровне. Было попадание в го-
стиницу в Херсоне, снаряд по-
пал также в один из избиратель-
ных участков в ЛНР. Но там обо-
шлось без жертв, и участок опе-
ративно был перемещен в дру-
гое место. 

«Военнослужащие и сотруд-
ники Росгвардии совместно с 
коллегами из других силовых 
ведомств обеспечили обще-
ственную безопасность в пери-
од проведения референдумов 
о вхождении Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
а также Запорожской и Хер-
сонской областей в состав Рос-
сийской Федерации», — сооб-
щила вчера пресс-служба ве-
домства. 

Отмечается, что в пери-
од проведения плебисцита 
росгвардейцы охраняли бо-
лее 1500 территориальных и 
участковых избирательных 
комиссий, а также обеспечили 
безопасность работы членов 
комиссий вне пунктов голосо-
вания. Кроме того, накануне 
проведения референдума спе-
циалисты инженерно-досмот-
ровых групп Росгвардии обсле-
довали места голосования, а 
также прилегающую к ним тер-
риторию на наличие взрыво-
опасных предметов. 

Отлично проявили себя и 
местные правоохранители. В 

Мариуполе во вторник была за-
держана завербованная Служ-
бой безопасности Украины 
24-летняя Ирина Навальная. Де-
вушка готовила теракт, который 
должен был быть совершен в по-
следний день референдума воз-
ле здания администрации При-
морского района Мариуполя. 

Как сообщили в МВД ДНР, 
девушка дала признательные 
показания. На вопрос о том, 
не жалко ли ей людей, которые 
должны были погибнуть из-за 
ее действий, девушка ответи-
ла, что нет, поскольку она их не 
знает. 

Чтобы взорвать бомбу в 
людном месте, она получила от 
украинских спецслужб 30 ты-
сяч гривен. После взрыва ей 
обещали заплатить еще 70 ты-
сяч. Однако местный водитель 
такси обратил внимание на па-
кет, который бросила к зданию 
администрации проезжавшая 
на велосипеде девушка. Таксист 
сообщил правоохранителям, и 
те оперативно задержали вело-
сипедистку. Саперы размини-
ровали взрывное устройство 
мощностью 1 килограмм в тро-
тиловом эквиваленте. К сча-
стью, никто не пострадал. 

Тем временем ВСУ не пре-
кратили обстреливать Дон-
басс. По данным Следственно-
го комитета России, за вчераш-
нее утро украинские военные 5 
раз обстреляли Донецк, выпу-
стив 16 снарядов. О жертвах и 
пострадавших не сообщалось.  
По другим населенным пунк-
там ДНР было выпущено более 
40 снарядов.  

ОПЫТ

БОЙЦЫ С ПЕРЕДОВОЙ ДАЛИ СОВЕТЫ, 
ЧТО НЕОБХОДИМО НОВИЧКАМ
Илья Максимов, 
Николай Грищенко, Донецк

Б
ойцы и командиры, кото-
рые уже находятся в зоне 
проведения спецопера-

ции, дали ряд советов тем, кто 
получил повестки о мобили-
зации.

Н а ш и м и  к о н сул ьта н та-
ми стали командир одного из 
подразделений 1-го армейского 
корпуса ДНР с позывным Про-
раб, капитан из этого же корпу-
са, снайпер Белорус и танкист 
из 150-й мотострелковой диви-
зии Южного военного округа с 
позывным Пахом.

В первую очередь они со-
ветуют взять с собой теплые 
вещи, термобелье, туристиче-
ский коврик и теплый спальный 
мешок, походную «сидушку». 
Если уже имеется дополнитель-
ный комплект форменного об-
мундирования, он тоже не бу-
дет лишним. 

Также необходимо иметь не-
сессер с гигиеническими при-
надлежностями: зубной щет-
кой, мылом, полотенцем для 
лица и т.д. 

Не помешают тактические 
очки для защиты глаз от пыли и 
пороховых газов и специальные 
тактические перчатки.

Из мелочей желательно зара-
нее запастись спичками, свеча-
ми, иголками и нитками. В поле-
вых условиях также пригодятся 
металлическая кружка, много-

функциональный армейский 
нож или мультитул, фонарик, 
батарейки.

— Обязательно надо иметь 
мощный пауэрбанк. С его помо-
щью заряжаем не только теле-
фоны, но и планшеты для вы-
числения координат противни-
ка, радейки и прочее. 

Если есть возможность, за-
кажите компактные солнечные 
батареи для зарядки гаджетов в 
полях. Они есть нескольких ви-
дов — от миниатюрных, разме-
ром с портмоне, до больших — 
размером с ноутбук. Практиче-
ски ничего не весят, а в солнеч-
ную погоду без электрогенера-
торов заряжают приборы, — со-
ветует Белорус.

Опытные военные рекомен-
дуют иметь с собой лекарства, 
которые прописаны врачом, а 

также обезболивающее, лекар-
ства от простуды, активирован-
ный уголь и другие средства от 
желудочно-кишечных недугов, 
жгут для остановки крови, ин-
дивидуальный перевязочный 
пакет. 

— Аптечка у нас называет-
ся «Тройной коктейль». «Бейс-
бол» (обезболивающие. — Прим. 
«РГ») — в любой аптеке подска-
жут.  Шприц и три ампулы, 
шприц и жгут или турникет для 
остановки крови, ИПП (инди-
видуальный перевязочный па-
кет) лучше иметь и старого об-
разца, новый идет с гемостати-
ком. А еще ножницы нужны ме-
дицинские «с уголком» — для 
разрезания одежды, если что. 
Вот это минимальный набор, 
плюс, понятно, бинты и лейко-
пластырь по мелочи, — советует 
Прораб. 

Артиллеристам также мо-
гут пригодиться беруши, пе-
хотинцам — дополнительный 
комплект наколенников и нало-
котников на случай выхода из 
строя тех, что выдадут. Все эти 
вещи следует упаковать в рюк-
зак и большую сумку.

Как следует из опубликован-
ных ранее разъяснений, моби-
лизованным также разрешает-
ся брать с собой собственные 
предметы экипировки, однако 
острой необходимости в этом 
нет, так как военнослужащих 
обеспечат всем необходимым. 
Если желание все же есть и сред-
ства позволяют, военные с опы-
том советуют обратить внима-
ние на удобные бронежилет и 
разгрузку.    

АРСЕНАЛ

ЛЕТЯТ БЕСШУМНО, АТАКУЮТ РОЕМ

Сергей Птичкин

К
а к  с о о б щ и л и  м н о г и е 
СМИ, в рамках спецопе-
рации при помощи бес-

пилотников «Герань-2» был на-
несен массированный удар по 
объектам ВСУ в Очакове Нико-
лаевской области. Ранее дроны 
«Герань-2» успешно атаковали 
штаб оперативного командова-
ния «Юг» украинских воору-
женных сил, базировавшийся в 
порту Одессы.

Под недавний удар «Гера-
ней» попал 66-й дивизион ар-
тиллерии 406-й бригады ВСУ. 
Беспилотники уничтожили 
пушки «Гиацинт-Б» и «Д-20», а 
также гаубицы FH70 итальян-
ского производства. Ликвиди-
ровано также несколько тысяч 
боеприпасов к ним. Наряду с 
этим беспилотники поразили 
подразделения технического 
обеспечения, прибывшие ме-
сяц назад из Великобритании. 
Там обучались обслуживанию 
вооружения, поставляемого 
НАТО.

В атаке участвовали и дроны 
«Ланцет-3». Они нанесли уда-
ры по пункту управления про-
тивовоздушной обороной, шта-
бу роты охраны, а также по топ-
ливным хранилищам ВСУ. Под-
черкивается, что в атаке участ-
вовало до двадцати беспилот-
ников «Герань-2» и «Ланцет-3», 
удачно дополнивших действия 
друг друга. Это первый слу-
чай массированного примене-
ния ударных дронов-камика-
дзе. И это вызвало панику в ру-
ководстве вооруженных сил 
Украины.

Из открытых источников из-
вестно, что «Герань-2» имеет 
очень неплохие характеристи-

ки. Длина его 3,5 метра, размах 
крыла — 2,5 метра. Дальность 
полета — более тысячи километ-
ров на высоте 7500 метров. Ско-
рость — до 180 км/час. Вес — 200 
кг, масса боевой части — 50 кг. 
Продолжительность барражи-
рования — до 12 часов. Двига-
тель бензиновый.

Беспилотник запускается с 
пусковой установки партиями 
по пять штук под небольшим 
углом к горизонту. На началь-
ном этапе полета его разгоняет 
ракетный ускоритель, который 
сбрасывается почти сразу после 

запуска, и включается обычный 
двигатель с толкающим вин-
том. Благодаря портативности 
пусковой рамы все устройство 
может быть установлено в ку-
зове любого военного или гра-
жданского грузовика, что поз-
воляет проводить мобильные 
операции с невозможностью от-
ветного поражения установки.

Барражирующие беспилот-
ники типа «Ланцет», можно 
сказать, новое поколение дро-
нов-камикадзе. Существует две 
их версии — «Ланцет-1» и «Лан-
цет-3».

По мнению экспертов, они 
одни из лучших в мире. Имеют 
одинаковую конструкцию, от-
личаются лишь продолжитель-

ностью полета и массой бое-
вой части. Аппараты оснащены 
электромоторами, летают по-
чти бесшумно. Двигатель поме-
щается в хвосте фюзеляжа и со-
единяется с толкающим винтом. 

«Ланцет-1» оснащается 
осколочно-фугасной боевой ча-
стью массой 1 кг. Имеет взлет-
ный вес всего 5 кг. «Ланцет-3» 
тяжелее — весит 12 кг и несет 
боевую часть массой 3 кг.

Сейчас в зоне СВО применя-
ются модифицированные «Лан-
цеты-3» с боевой частью массой 
5 кг. 

Оба барражирующих бое-
припаса запускаются при по-
мощи наземной катапульты. 
В полете они способны разви-
вать скорость 80-110 км/ч и на-
ходиться в воздухе от 30 минут 
до часа. 

Если в разработке и произ-
водстве всей номенклатуры 
боевых беспилотных летатель-
ных аппаратов мы замешка-
лись, то в создании именно дро-
нов-камикадзе идем в лидерах. 
По мнению специалистов, в 
этом направлении сейчас лиди-
руют Россия, Израиль и США. 
А наши военные еще и первы-
ми применили тактику масси-
рованного применения таких 
дронов.    

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипажи истребителей Су-35С в ходе специальной военной операции уничтожают объекты противника с помощью широкого спектра современных авиационных средств поражения. 

Барражирующие дроны — самые перспективные и эффективные из всех видов высокоточного вооружения.

А К Ц Е Н Т

Благодаря портативности пусковой 
рамы все устройство может быть 
установлено в кузове любого военного 
или гражданского грузовика

МИНОБОРОНЫ

НА ЗАВОДЕ В ХАРЬКОВЕ НАША АВИАЦИЯ УНИЧТОЖИЛА БОЛЕЕ 90 ТАНКОВ 

Юрий Гаврилов 

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-
рал-лейтенант Игорь 
Конашенков сообщил 
о новых ударах, кото-
рые наши ВКС нане-
сли по военно-про-
мышленным объек-

там Украины. Так, современ-
ное высокоточное оружие было 
применено по производствен-
ным цехам бронетанкового за-
вода в Харькове. По данным ве-
домства, там находились бо-
лее 90 танков и других боевых 
бронемашин, предназначен-
ных для ВСУ. Все они были уни-
чтожены.

Еще один прицельный удар 
ВКС России пришелся по пунк-
ту ремонта техники на терри-
тории запорожского завода 
«ЭнергоМехКомплект». В ре-
зультате этой атаки ликвидиро-
ваны 10 орудий полевой артил-
лерии, в том числе две амери-
канские гаубицы М777, четыре 
пусковые установки реактив-
ных систем залпового огня 
«Ольха» и 15 единиц автомо-
бильной техники.

Российские войска, группи-
ровки ДНР и ЛНР продолжают 
бить по живой силе и позициям 

противника на линии соприкос-
новения. Конашенков расска-
зал, что массированному огне-
вому удару подверглись пунк-
ты временной дислокации 14-й 
и 92-й украинских мехбригад 
в районах Двуречной, Кондра-
шовки и Петровки Харьковской 
области. 

Там погибли более 150 воен-
ных ВСУ, уничтожено 12 единиц 
бронетехники. 

«В результате провала на-
ступления украинской груп-
пировки войск на Красноли-
манском направлении потери 
66-й и 93-й механизированных 
бригад ВСУ составили более 
70 человек убитыми, четыре 
танка, шесть боевых машин пе-
хоты и три бронеавтомобиля», — 
проинформировал генерал.

ВКС России также поразили 
пункты временной дислокации 

тактической группы «Чайка» из 
состава 36-й бригады морской 
пехоты ВСУ на острове Хорти-
ца, а также 56-й мотопехотной 
бригады ВСУ в районе Запо-
рожья. 

Ликвидировано свыше 100 
военнослужащих и 20 единиц 
военной техники. 

В районе Николаева наши 
войска массированным уда-
ром накрыли пункты времен-
ной дислокации 28-й механизи-
рованной и 59-й мотопехотной 
бригад ВСУ, а также подразде-
ления иностранных наемников. 
Противник потерял более 90 
военнослужащих и боевиков, а 
также 18 единиц техники. 

Теперь — о результатах бое-
вой работы российских опе-
ративно-тактической и ар-
мейской авиации, ракетных 
войск и артиллерии. За сут-

ки они поразили пять пунктов 
управления ВСУ в районах на-
селенных пунктов Перемога 
Харьковской области, Славянск 
и Богдановка в ДНР, Новонико-
лаевка и Гуляйполе в Запорож-
ской области. Под удары так-
же попали 75 артиллерийских 
подразделений, живая сила и 
военная техника противника в 
167 районах. 

«Уничтожено четыре скла-
да боеприпасов и ракетно-ар-
тиллерийского вооружения в 
районах населенных пунктов 
Купянск Харьковской области, 
Краматорск Донецкой Народ-
ной Республики, Коломийце-
во Днепропетровской области 
и Прилиманское Одесской об-
ласти. 

В районе населенного пункта 
Веселое Николаевской области 
уничтожена радиолокационная 
станция украинского зенитно-
го ракетного комплекса С-300, 
— уточнил Конашенков. 

По его словам, в районе насе-
ленного пункта Гусаровка Харь-
ковской области наши истреби-
тели сбили самолет Су-24 воз-
душных сил Украины. 

А российские средства про-
тивовоздушной обороны в тече-
ние суток ликвидировали еще 
пять вражеских беспилотников. 
Их уничтожили под Белогоров-

кой, Горловкой и Марьинкой в 
Донецкой Народной Республи-
ке, в районе Павловки Запорож-
ской области и у Евгеновки в 
Николаевской области. 

«Перехвачено две баллисти-
ческие ракеты «Точка-У» в рай-
онах населенных пунктов Ка-
зачья Лопань Харьковской об-
ласти и Большие Копани Хер-
сонской области. 

Кроме того, в районе горо-
да Донецк, населенных пунк-
тов Брянка Луганской Народ-
ной Республики, Новая Каховка 
и Весёлое Херсонской области 
уничтожены в воздухе семь сна-
рядов реактивных систем зал-
пового огня HIMARS и «Ольха», 
— доложил генерал. 

По данным Минобороны 
России, всего с начала специ-
альной военной операции уни-
чтожено 305 украинских само-
летов, 155 вертолетов, 2099 
беспилотников, 377 зенитных 
ракетных комплексов, 5143 
танка и других боевых броне-
машин, 851 реактивная систе-
ма залпового огня, 3433 орудия 
полевой артиллерии и миноме-
та, а также 5963 военных авто-
мобиля.   

А К Ц Е Н Т

На территории запорожского завода 
под удар попали 10 орудий полевой 
артиллерии, в том числе две 
американские гаубицы М777

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
министерстве обороны 
России рассказали еще о 
четырех подвигах, совер-

шенных в ходе спецоперации на 
Украине российскими военно-
служащими. 

В ходе выполнения боевой за-
дачи капитан Роман Панфилов, 
несмотря на артобстрел РСЗО 
противника, организовал вза-
имодействие между артилле-
рийскими и общевойсковыми 
подразделениями. Он обеспечил 
получение оперативных развед-
данных о сосредоточении про-
тивника, а также непрерывное 
устойчивое управление огнем 
артиллерии. 

В итоге наши артиллеристы 
нанесли существенный ущерб 
ВСУ. Было уничтожено 3 бро-
нетранспортера, 4 артиллерий-
ских орудия, в том числе запад-
ного производства и до 30 наци-
оналистов. Наступление врага 
было сорвано. 

В ходе артиллерийской под-

держки наших подразделений 
старший лейтенант Иван Завья-
лов уничтожил разворачиваю-
щиеся в наступательные поряд-
ки подразделения противника. 
Офицер уточнил координаты 
возможного прорыва и нанес 
артудар всеми огневыми сред-
ствами взвода по боевым по-
рядкам противника. В результа-
те были уничтожены два танка, 
четыре других бронемашины 
противника, а также 8 автомо-
билей. 

Старший сержант Александр 
Алёшкин, выполнял огневые за-
дачи в должности командира 
взвода кочующей боевой маши-
ны реактивной системы залпо-
вого огня. Он наносил огневое 
поражение критически важ-
ным объектам и позициям ВСУ. 
Передвигаясь вдоль линии бое-
вого соприкосновения, расчет 
старшего сержанта Алёшкина 
выбрал наиболее удобную по-
зицию. Александр в одиночку 
рассчитал установки стрельбы 
по цели и, ориентируя боевую 

машину, добился успешных ре-
зультатов попадания с первого 
снаряда. В результате огневого 
налета были уничтожены две 
миномётных секции национа-
листов, два автомобиля с бое-
припасами, одна БМП и до 20 
человек личного состава. Атака 
противника была сорвана.

Сержант Алексей Королев в 
ходе оборонительных боев вел 
корректировку артиллерийско-
го огня дивизиона. Его позиция 
была обнаружена, и противник 
открыл массированный огонь, 
желая уничтожить корректи-
ровщика. Алексей, несмотря 
на это, продолжил корректиро-
вать огонь, что позволило по-
давить огневые средства про-
тивника и сорвать наступление 
ВСУ. Меняя позицию, сержант 
Королев заметил движущийся 
по направлению к его огневой 
позиции автомобиль медобес-
печения, потерявший ход. Алек-
сей эвакуировал троих раненых 
из подбитой машины и тем са-
мым спас им жизнь.     

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Капитан Роман Панфилов 
добыл разведданные 
о сосредоточении врага.

Старший лейтенант Иван 
Завьялов огнем артилле-
рии сорвал атаку ВСУ.

Старший сержант 
Александр Алешкин 
уничтожил миномет и БМП.

Сержант Алексей Королев 
успешно провел корректи-
ровку огня артиллерии.
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А К Ц Е Н Т

Мобилизованным разрешается брать 
с собой собственные предметы экипи-
ровки, однако острой необходимости 
в этом нет, обеспечат всем необходимым
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ГЛАВНАЯ  ТЕМА Полные комментарии к частичной мобилизации

Повестка дня

Антон Валагин, 
«Российская газета», Воронеж

О
тдел ЗАГС воронежского 
райцентра Богучар впер-
вые в своей истории за-

регистрировал военно-поле-
вые браки. Процедура от пода-
чи заявления до объявления му-
жем и женой вместо положен-
ного по закону месяца заняла 30 
минут. Из зала бракосочетаний 
новобрачные отправились в ме-
довую ночь, а в 10 часов следу-
ющего утра мужчинам надлежа-
ло вернуться в свою часть и про-
должить занятия.

Рядом с Богучаром находит-
ся военный городок, который с 
началом мобилизации превра-
тился в пункт приема попол-
нения. Семеро солдат из Бел-
городской области неожидан-
но обратились к руководству с 
необычным вопросом: нам бы 
жениться, мол, на гражданке 
все откладывали, а теперь по-
няли, что пора, и на передовой 
будем спокойными за тылы, и 
знать, кого защищаем. 

Региональные власти срабо-
тали оперативно: белгородский 
ЗАГС договорился с воронеж-
ским — и уже через два дня была 
назначена регистрация. Как 
объяснила руководитель управ-
ления ЗАГС Белгородской обла-
сти Татьяна Слюсаренко, закон 
допускает в исключительных 
случаях регистрацию брака в 
ускоренном порядке. «А специ-
альная военная операция, вне 
всякого сомнения, является та-
ким случаем».

Женихов в ЗАГС привезли в 
микроавтобусе с армейскими 
номерами. Через полчаса подъ-
ехали невесты. Необычная по-
лучилась свадьба: без пышных 
кортежей, шампанского и даже 
подвенечных платьев. Их про-
сто не успели заказать. Кто-то 
просто оделся понаряднее, кто-
то успел сделать завивку и ма-
никюр. Правда, одна из деву-
шек, Маргарита, все-таки прие-
хала в белом платье и туфлях в 
тон. «Мы из одного села, знако-
мы уже около 10 лет, — расска-
зывает она. — Собирались поже-

ниться, но сначала ждали, пока 
я закончу университет, потом 
деньги на свадьбу копили... А 
тут — ни деньги не нужны, ни бо-
гатая церемония, ни наряды... В 
военной форме мой любимый 
выглядит шикарно». Маргарита 
подняла на Сергея искусно под-
крашенные глаза, тот слегка за-
рделся.

Церемония бракосочетания 
прошла быстро и четко: моло-
дожены утвердительно ответи-
ли на главный в своей жизни во-
прос, расписались в бумагах и 
надели друг другу обручальные 
кольца. Вместо родителей на це-
ремонии молодоженов поздра-
вили отцы-командиры. 

Одна из жен солдата Татьяна 
мне после сказала: «Мы с Юрой 
вместе давно живем и все дела-
ем вместе: работу по дому, на 
огороде, детей воспитываем. 
Если бы можно было, я бы и на 
передовую с ним отправилась, 
патроны подносить. Но раз не-
льзя, буду обеспечивать ему 
тыл: письма слать, посылки и 
очень-очень ждать...» 

От подачи заявления до объявления мужем и женой вместо положенного по закону месяца прошло 30 минут.

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

ЖЕНИТЬСЯ ЗА 30 МИНУТ

ПРАВО

ЮРИСТЫ СОВЕТУЮТ СООБЩАТЬ СВОЙ АДРЕС 
В ВОЕНКОМАТ
Владислав Куликов

П
редставители Ассоциа-
ции юристов России и ад-
вокатского бюро ответи-

ли на важные вопросы, касаю-
щиеся мобилизации. 

Гражданам, живущим не по 
месту прописки, рекомендуют 
сообщить свой адрес в военко-
мат. А запрет на выезд за границу 
начинает действовать с момента 
получения повестки, не раньше. 

Как гражданину понять, 
подлежит ли он мобилизации, 
если не живет по месту про-
писки?

НИКИТА ФИЛИППОВ: По действующе-
му законодательству повестка 
вручается гражданину лично 
под расписку работниками во-
енного комиссариата и органов 
местного самоуправления посе-
лений, или по месту работы гра-
жданина должностными лицами, 
ответственными за военно-учет-
ную работу организаций.

В случае невозможности 
вручения повесток гражданам, 
подлежащим призыву на во-
енную службу, обеспечение их 
прибытия на мероприятия, свя-
занные с призывом на военную 
службу, возлагается на соответ-
ствующие органы внутренних 
дел на основании соответству-
ющего письменного обращения 
военного комиссариата.

АЛЕКСЕЙ ТЁ: На данный момент в 
Госдуме находится на рассмот-
рении в третьем чтении законо-
проект, который позволит во-
енному комиссариату направ-
лять повестку по почте заказным 
письмом с уведомлением о вру-
чении по адресу: месту житель-
ства или месту пребывания. По-
вестки, направленные по почте, 
будут считаться полученными 
под расписку в день доставки 
гражданину или совершеннолет-

ним членам его семьи, если в уве-
домлении о вручении заказного 
письма есть отметка организа-
ции почтовой связи о доставке 
заказного письма гражданину.

Если человек в длительной ко-
мандировке и ему пришла по-
вестка, как действовать?

АЛЕКСЕЙ ТЁ: В случае нахождения 
гражданина РФ в длительной 
командировке или за предела-
ми своего места жительства при 
объявлении мобилизации ему 
необходимо сообщить о данном 
факте в военный комиссариат 
по месту нахождения личного 
дела с целью определения вклю-
чения либо не включения его в 
список лиц, подлежащих моби-
лизации.

Иное может толковаться 
правоохранительными органа-
ми как неисполнение граждана-
ми обязанностей по воинскому 
учету (ст. 21.5 КоАП РФ). А при 
длительном неполучении по-
вестки, систематическом от-
сутствии по месту жительства, 

несообщении сведений в воен-
ный комиссариат, невозможно-
сти вручения повестки работо-
дателем и т.д. — как уклонение от 
прохождения военной службы 
(ст. 328 УК РФ). 

Будет ли ограничен выезд за 
границу мужчинам, которые 
подпадают под мобилизацию?

ДАН ХОРОЛЕЦ: Запрет на выезд с ме-
ста жительства, в том числе при 
частичной мобилизации, начи-

нает действовать не с момен-
та принятия указа президента 
РФ о мобилизации, а с момен-
та получения конкретным гра-
жданином повестки о необхо-
димости явиться на сборный 
пункт, указанный в мобилиза-
ционном предписании. Вместе с 
тем необходимо учитывать, что 
практика применения данной 
нормы отсутствует. Возможна 
ситуация, когда выезд с места 
жительства в период мобилиза-
ции будет рассматриваться как 
отказ от получения повестки 
и, как следствие, уклонение от 
призыва на военную службу по 
мобилизации. 

Отвечали член АЮР Ники-
та Филиппов, руководитель 
договорной и законотворче-
ской практики бюро адвокатов 
«Де-юре» Алексей Тё, юрист 
Бюро адвокатов Дан Хоролец. 

А К Ц Е Н Т

Не исключено, что выезд за границу 
может рассматриваться как уклонение 
от призыва

—Читайте также: Какие вещи 
может взять с собой 
мобилизованный
rg.ru/art/2400243

Дарья Худякова

Российские авиакомпании на-
чали возвращать деньги моби-
лизованным гражданам и их се-
мьям. Чтобы получить средства, 
нужно предъявить повестку 
и справку из военкомата. При 
этом деньги вернут, если билет 
был приобретен до объявления 
мобилизации, то есть до 21 сен-
тября 2022 года. В некоторых 
авиакомпаниях имеют в виду 21 
сентября включительно, в не-
которых только до 10.00 этого 
дня. Точную информацию лучше 
проверять на сайте перевозчика.

О гарантии полного воз-

врата денег за билет заявили 
«Аэрофлот», «Россия», «Побе-
да», «Азимут», «Якутия», авиа-
компания АЛРОСА, «Север-
ный ветер», «Ямал» и NordStar, 
передают минтранс и Росавиа-
ция. Работа по возврату денеж-
ных средств ведется и другими 
авиаперевозчиками. В «Аэро-
флоте» рассказали «РГ», что 
в офис должен прийти либо 
сам мобилизуемый, либо его 
родственник. Во втором слу-
чае нужно предъявить гене-
ральную доверенность или 
документ, подтверждающий 
родство, например, свидетель-
ство о браке.

Владислав Куликов

Федеральная служба судебных 
приставов сообщила, что ис-
полнительные производства в 
отношении военнослужащих 
подлежат приостановлению по 
их просьбе. Соответствующее 
заявление можно будет подать 
в военкомате. На призывных 
пунктах будут дежурить при-
ставы.

Как сообщили в ведомстве, 
по закону судебным приста-
вом-исполнителем исполни-
тельное производство может 
быть приостановлено полно-
стью или частично в случае 
просьбы должника, проходяще-

го военную службу по призыву 
в Вооруженных силах. 

По словам судебных приста-
вов, заявления о приостанов-
лении исполнительных произ-
водств мобилизованные гра-
ждане смогут подать непосред-
ственно на призывных пунктах 
военных комиссариатов. 

«В этих целях в военкома-
тах всех регионов страны будут 
находиться сотрудники орга-
нов принудительного испол-
нения. Соответствующее вза-
имодействие налажено между 
Федеральной службой судеб-
ных приставов и Минобороны 
России», — рассказали в ведом-
стве. 

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная па-
лата выступила с инициати-
вой об организации в регио-
нах «дежурных нотариальных 
контор». 

Такие конторы будут рабо-
тать в том числе и по выходным. 
Граждане, призванные на воен-
ную службу по мобилизации, 
получат возможность получить 
необходимые им нотариальные 
действия вне очереди в любой 
нотариальной конторе страны 
— как дежурной, так и обычной 
— при предъявлении повестки 
военного комиссариата. Но в 

дежурную можно будет прий-
ти и в выходной день. Пере-
чень дежурных нотариальных 
контор в регионе будет опреде-
лять нотариальная палата со-
ответствующего субъекта РФ. 
Информацию с их адресами, а 
также режимом работы можно 
будет найти на официальных 
сайтах региональных нотари-
альных палат. Напомним, гра-
ждане, призванные на службу в 
рамках мобилизации, освобо-
ждены от оплаты услуг право-
вого и технического характера 
при обращении за совершени-
ем ряда социально значимых 
нотариальных действий. 

Иван Петров

Российские деятели культу-
ры, актеры и певцы могут быть 
мобилизованы, если не имеют 
брони. Об этом сообщил проект 
«Объясняем.рф». «Если дан-
ные должности в учреждениях 
культуры не имеют брони, а ра-
ботники находятся в запасе Во-
оруженных сил РФ и у них нет 
оснований для отсрочки по со-
стоянию здоровья, они могут 
быть мобилизованы», — гово-
рится в ответе на соответству-
ющий вопрос на портале.

Ранее многие известные пев-
цы, музыканты и спортсмены 
публично высказывались, что 
не намерены скрываться от мо-
билизации, а готовы в случае 
получения повестки явиться в 
военкомат. 

В частности, российский 
рэпер Давид Нуриев, извест-
ный под творческим псевдо-
нимом Птаха, выразил готов-
ность отправиться на фронт. 
«Я не буду тем самым слабым 
звеном в своем роду — мой пра-

дед дошел до Берлина и вернул-
ся обратно. Я не буду позорить 
свой род. Я, как и все, пойду и 
буду воевать», — сказал Птаха, 
подчеркнув, что это вопрос не 
желания, а воспитания. 

Рэпер Тимур Юнусов, бо-
лее известный как Тимати, со-
общил, что долг Родине отдать 
придется рано или поздно всем, 
кто столько лет жил, развивал-
ся и зарабатывал в стране. «В 
отношении мобилизации по-
лучаю множество коммента-
риев о том, что меня мечтают 
увидеть в окопах, раз я такой 
патриот. Если будет нужна моя 
учетная специальность, то я го-
тов», — написал Тимати.

Мобилизоваться готов и 
дрессировщик, худрук Мо-
сковского государственного 
цирка Аскольд Запашный. «Если 
я буду полезен на фронте, зна-
чит, пойду. Считаю, что любой 
мужик, любой человек, близкий 
к армии, даже если это женщи-
на, должны это сейчас понимать. 
Это спасение нашего будущего и 
наших детей», — заявил он. 

ТЕХНОЛОГИИ

РАБОТА НАД 
ОШИБКАМИ
Олег Капранов

С 
момента запуска 
специального сер-
виса на госуслугах 
специалисты IТ- и 
телеком-компаний 
успешно подали бо-
лее 1,5 тысячи заяв-
лений на отсрочку в 
рамках частичной 

мобилизации, сообщили в мин-
цифры. При этом зафиксирован 
ряд типовых ошибок, совершае-
мых заявителями.

Со вторника, 27 сентября, на 
портале госуслуг можно подать 
заявление на освобождение от 
призыва в рамках частичной 
мобилизации сотрудников IT- и 
телеком-компаний. Минцифры 
подробно расписало алгоритм 
действий для тех, кто намерен 
воспользоваться данным серви-
сом. Так, чтобы направить заяв-
ление, человек должен запол-
нить в кадрах форму-подтвер-
ждение от работодателя и под-
писать электронной подписью 
генерального директора.

«Обратите внимание, что 
при редактировании CSV-
файла в Excel первые символы 
в номерах документов, начина-
ющихся с «0», будут стираться, 
это нормально, исправлять это 
не нужно», — говорится в сооб-
щении ведомства.

Форму-подтверждение и 
файл открепленной электрон-
ной подписи нужно прикре-
пить к заявлению после запол-
нения всех необходимых полей 
(паспорт, сведения о воинском 
учете, информация о высшем 
образовании и прочее). После 
обработки информации мин-
цифры передаст ее в Генштаб. 
Первые списки планируется от-
править уже 29 сентября. Реше-
ние о непривлечении к мобили-
зации будет принимать мино-
бороны.

В минцифры рассказали, 
что, несмотря на то, что более 
1,5 тысячи заявлений на от-
срочку было подано успешно, 
специалисты ведомства зафик-
сировали целый ряд типовых 
ошибок, которые совершают 
заявители в процессе запол-
нения.

Самая распространенная из 
них — используется скорректи-
рованный шаблон формы-под-
тверждения. Причем коррек-
тируются те части, которые 
изменять нельзя. Использо-
вать необходимо только ориги-
нал формы, скачанный из теле-

грам-канала минцифры, а из-
менять в нем можно только те 
данные, которые обозначены в 
инструкции по заполнению.

Еще одна ошибка заключает-
ся в том, что сотрудники при по-
даче заявления прикладывают в 
файле .sig некорректную элек-
тронную подпись. В минциф-
ры рекомендуют подписывать 
файл усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью 
генерального директора, вы-
данной ФНС России, и прикреп-
лять к заявлению именно этот 
файл .sig. 

Кроме того, ошибки и опе-
чатки при заполнении формы 
могут приводить к отказу из-за 
несовпадения с данными элек-
тронной подписи. Например, «в 
названии компании могла быть 
проставлена лишняя кавычка», 
пояснили в минцифры.

Ранее минцифры представи-
ло список из 195 специально-
стей и приоритетных направ-
лений подготовки высшего об-
разования, подходящих под 
критерии освобождения от ча-
стичной мобилизации для спе-
циалистов IT и связи.

«Перечень составлен на 
основе предложений отрасле-
вых ассоциаций и системооб-
разующих компаний и в целом 
комплексно отражает струк-
туру их занятости», — заявили 
в ведомстве. В перечень вошли 
специальности, которые были 
утверждены приказами ми-
нобрнауки в 2013 году, и спе-
циальности, по которым обуча-
лись раньше. 

Также в ведомстве уточнили, 
что пока, во избежание DDoS-
атак, услуга доступна только с 
территории России. 

У ворот военкомата новобранцы прощаются с родственниками. Некоторые пришли целыми семьями.

А К Ц Е Н Т

Самые частые ошибки — использование 
неверной формы-подтверждения 
и некорректные электронные подписи

ОЧЕВИДЕЦ

Возле военного комиссариата Новороссийска в эти 

дни оживленно. Отсюда сотни парней, получивших в 

рамках частичной мобилизации повестки, уезжают в 

воинские части на переподготовку. Много среди них и 

добровольцев. Спросила у одного парня, почему он 

здесь. «А вы историю знаете? — ответил он вопросом 

на вопрос. И пояснил: — Я внук солдата, который защи-

щал этот город».

В 1942—1943 годах здесь буквально каждый камень 

был полит кровью героических защитников. И враг, 

остановленный на берегу Цемесской бухты, не про-

шел дальше Новороссийска! В сентябре 1943 года це-

лую неделю освобождали город, который к этому вре-

мени был практически мертвым. На подвигах его за-

щитников выросли все послевоенные поколения. 

— Наши призывники всегда служат достойно, а мы ре-

гулярно получаем благодарности из воинских частей 

за их хорошую подготовку, — говорит военком Ново-

российска, полковник Константин Радостев. — Сейчас, 

конечно, особая ситуация. Ведь парни знают, что едут 

не на учебные сборы, а для участия в реальных боевых 

действиях. Но, судя по их настроению, они к этому го-

товы. 

Во внутреннем дворе военкомата вижу серьезных 

мужчин с рюкзаками и вещмешками. Некоторые из 

них уже одеты в камуфляж.

— Сергей Астапов, — представляется высокий, подтяну-

тый парень. — Повестку 25 сентября получил. И сразу 

купил берцы и эту форму, хотя знаю, что и обувь, и об-

мундирование всем нам выдадут. Но все это пусть бу-

дет на сменку, так сказать, для моего личного комфор-

та. Еще беру с собой спальный мешок и небольшую 

аптечку. Воинская специальность Сергея — стрелок-пу-

леметчик. Срочную службу проходил в Майкопе. По-

сле армии женился, сейчас в семье подрастают сын и 

дочка.

— Дома, конечно, пахнет корвалолом, — признается он. 

— Особенно мама переживает, хотя в нашей семье все 

мужчины прошли армейскую школу, а деды воевали. 

Егор Королев срочную службу тоже проходил в знаме-

нитой 33-й Майкопской бригаде. Воинская специаль-

ность — инструктор-снайпер. Владеет несколькими ви-

дами оружия, за шесть лет, прошедших после службы, 

навыки не потерял.

— Никакая сила нам не страшна, если Россия поставит 

под ружье нормальных мужиков, — убежден Егор. — На-

цизм снова близок к нашим границам, и кому, как не 

нам, наводить порядок.  

На первом этаже военкомата проверяют медицинские 

документы.

— Если мы узнаем о каких-то заболеваниях, которые в 

них не указаны, отправляем парней для получения 
подтверждения, — поясняет сотрудник центра военно-

медицинской экспертизы Игорь Сук.

У ворот военкомата женщины не могут сдержать слез, 

но стараются держать себя в руках. Сергея Мазура 

провожают представители большой династии.

— У Сережи сегодня день рождения, ему 35 лет испол-

нилось, — рассказывает его тетя Жанна Лысогор. — У 

него дед и все дяди были защитниками Отечества. Сам 

Сережа в морском флоте служил. Мы, конечно, очень 

переживаем за него, но защита Родины — дело святое. 

Подготовила Татьяна Павловская
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ДЕНЬГИ ИЗ КАССЫ

ФИНАНСЫ

ДОЛГИ ОТЛОЖАТ

ПРОЦЕДУРА

К НОТАРИУСУ МОЖНО ПРИЙТИ 
В ВЫХОДНЫЕ

ПРИЗЫВ

СО СЦЕНЫ НА ФРОНТ

МОСКВА

ЖАЛОБЫ УСЛЫШАЛИ

Любовь Проценко

В ответ на жалобы по вопросам 
призыва в московских воен-
коматах созданы специальные 
группы для их рассмотрения. 

Об этом сообщил в своем 
персональном блоге мэр Моск-
вы Сергей Собянин. Глава Моск-
вы рассказал, что по каждой из 
жалоб сотрудники военкоматов 
совместно с городскими служ-
бами провели дополнительную 
проверку на предмет уточне-
ния мобилизационных учетных 
данных военнообязанных. Про-

верили и все уже разосланные 
повестки на соответствие их 
требованиям Указов президен-
та и приказов Минобороны Рос-
сии. Повестки, которые были 
выписаны на основании недо-
стоверных или неточных учет-
ных данных, отозваны. Для опе-
ративного рассмотрения кон-
кретных жалоб москвичей по 
мобилизационным повесткам 
на линиях 122 и +7 (495) 777-
77-77 открыт специальный ка-
нал. Мэр подчеркнул, что такая 
работа будет проводиться в по-
стоянном режиме. 

Официально

Минобороны России открыло 

«горячую линию» для родствен-

ников граждан, призванных в 

ходе частичной мобилизации.

Телефоны «горячей линии»:

8 (800) 100-77-07

8 (495) 498-43-54

8 (495) 498-34-46

#ВместеСильнее @mod_russia
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПОРТ

Одной рукой ЕС ужесточает санкции в отношении РФ, а дру-

гой — намеревается их ослабить. Там, где нужно им. Из-за 

высоких цен на энергоносители в Европе сокращается 

производство минудобрений. А наши 300 тыс. тонн  из-за 

негласных санкций застряли на границе. Издание Politico 

сообщило, что Евросоюз может снять запрет на поставки 

российской агрохимии.

Договоренности по отмене ограничений на поставки рос-

сийских минудобрений и продовольствия были отражены 

еще в рамках «зерновой сделки» по вывозу украинского 

зерна, заключенной в июле этого года. Но в сентябре прези-

дент России Владимир Путин заявил, что скрытые санкции 

сохраняются. 

Россия — второй в мире производитель минудобрений (по-

сле Китая) и ключевой их экспортер. На долю удобрений из 

РФ приходится почти 20% мировой торговли. Сохраняющи-

еся ограничения приводят к дальнейшей эскалации продо-

вольственного кризиса, говорит источник в отрасли. Но лю-

бые заявления об ослаблении санкций должны подкреплять-

ся соответствующей директивой ЕС, которая будет гаранти-

ровать банкам, страховым компаниям, перевозчикам, по-

ставщикам технологий и оборудования, что их взаимодей-

ствие с российскими производителями удобрений не будет 

использоваться против них самих. А очередные пустые де-

кларации никакого эффекта для мировой продовольствен-

ной безопасности иметь не будут, уверен собеседник «РГ». 

Подготовила Татьяна Карабут

Проект 
не для всех

Разумеется, в Европе составили и очередной 
список персон нон грата из числа россиян. В 
Старом Свете решили пригрозить серьезны-

ми последствиями для тех европейцев, которые ищут 
пути обхода евросанкций и пытаются взаимодейство-
вать с Россией. Более того, ЕС решил поощрить тех жи-
телей РФ, кто бежит в Европу из-за объявленной ча-
стичной мобилизации. В Брюсселе намерены предо-
ставить таким «патриотам» гуманитарные визы.

Ожидалось, что восьмой пакет санкций ЕС препод-
несет и небольшой сюрприз. Ранее сообщалось, что 
Еврокомиссия предложит ослабить некоторые огра-
ничительные меры. В частности, в Старом Свете яко-
бы хотели отказаться от запрета на российские удобре-
ния, цемент и ряд других товарных категорий.

Справедливости ради, жестом доброй воли эти пла-
ны не были: в ЕС просто хотели позаботиться о сохра-
нении своего лица после того, как генсек ООН Антониу 
Гутерриш лично призвал Брюссель гарантировать сво-
боду транспортировки российских удобрений в разви-
вающиеся страны.

Премьер Венгрии Виктор Орбан отметил: Брюссель 
не предлагает, а откровенно навязывает членам ЕС 
свои антироссийские меры.

В ЕС планируют максимально синхронизировать 
новые антироссийские меры со стремлениями Ва-
шингтона. К слову, в минувшую пятницу члены G7 
заявили о своем единстве в стремлении ввести но-
вые санкции против России. Как пишет The Wall Street 
Journal, американцы среди прочего нацелили свою 
санкционную дубинку на платежную систему «Мир».

Кстати, как сообщается, Вашингтон не выразил осо-
бых возражений касательно возможного снятия санк-
ций ЕС с российских удобрений. Что вообще-то неу-
дивительно: США отозвали свои рестрикции на этот 
вид российской продукции еще полгода назад, в конце 
марта. Американцы не захотели нести экономические 
убытки из-за отсутствия сельскохозяйственной под-
кормки из России.

Тем самым Соединенные Штаты уже тогда показали 
своим евроатлантическим друзьям: единство заканчи-
вается там, где начинаются собственные прагматич-
ные интересы.  

АВТОМОБИЛИ В России открыли первый завод электрокаров

Вышли на контакт
Андрей Полухин, 
Липецкая область

Г
ребенкино Липецкой 
области еще недавно 
мало кто знал даже в 
областном центре: ма-
ленькая деревушка сто-
ит вдали от основных 
дорог. Но теперь этот 
крохотный населенный 
пункт становится на-

стоящей столицей российского 
автопрома. По крайней мере, в 
той его части, что касается элек-
тромобилей. 

Да, в свое время здесь со-
бирали Great Wall и Changan — 
но еще в те времена, когда при 
слове «китайский автомобиль» 
было принято брезгливо мор-
щиться. Да и заводов, куда более 
крупных, в стране работало не-
мало. Теперь же одна за другой 
приходят новости о закрытии 
предприятий (последние при-
меры — Toyota и Mazda), а в этих 
условиях машины из Поднебес-
ной выходят на ведущие роли. 
Поэтому открытие первого в 
России серийного производства 
электрокаров — большое со-
бытие. 

В новостях давно мелькали 
«Кама», Zetta и еще пара назва-
ний вероятных первенцев сег-
мента, но в итоге первопроход-
цами стали седаны Evolute, ко-
торые накануне начали выпус-
кать на заводе «Моторинвест» в 
том самом Гребенкино.  

Пока полноценным произ-
водством это, конечно, не на-
звать. Все-таки речь идет о 
перелицованных китайских 
автомобилях Dongfeng. Маши-
нокомплекты приходят из Ки-
тая, здесь на них устанавли-
вают обе подвески, силовую 
установку, аккумуляторную 
батарею, задний бампер, при-
кручивают колеса и навешива-
ют шильдик с буквой Е. Благо-
даря этому простому алгорит-
му завод и удалось запустить 
уже спустя полгода после под-
писания специнвестконтрак-
та с минпромторгом. Впрочем, 
была еще одна причина, о кото-
рой на открытии сказал замми-
нистра экономразвития Мак-
сим Колесников. Проект, по его 
словам, находится на личном 
контроле у председателя пра-
вительства Михаила Мишу-

стина, а потому и все вопросы 
решаются оперативно. Миссия 
на «Моторинвест» возложена 
государственная — дать толчок 
для развития промышленно-
сти, а в конечном итоге помочь 
добиться технологической не-
зависимости. 

Журналистам неспроста по-
казали сварочный и окрасоч-
ный цеха завода «Моторин-
вест» — потому что от отверточ-
ной сборки уже скоро предпри-

ятие перейдет к мелкоузловой. 
Это и предусматривает под-
писанный ранее СПИК. Речь 
в нем идет о высоколокализо-
ванном производстве. Расчет-
ная мощность — более 100 тыс. 
единиц в год. Объем инвести-
ций в проект — 13 млрд рублей. 
И главное — почти 2 тыс. рабо-
чих мест. 

Пока для выпуска седанов 
хватает и 150 рабочих, набран-
ных в окрестных селах и го-

родах — благо рядом Елец. Но 
четырехдверку с символичным 
названием i-PRO, 163-сильным 
мотором и запасом хода на 420 
км уже ждут корпоративные 
парки. Одним из заказчиков 
станет энергохолдинг «РусГид-
ро», который на Восточном эко-
номическом форуме договорил-
ся с «Моторинвестом» о постав-
ке 40 машин в рамках развития 
электрокаршеринга в Примор-
ском крае. 

Впрочем, за 2 млн рублей (с 
учетом скидки по госпрограм-
ме почти в миллион) покупате-
ли найдутся и среди частников. 

Позже на рынок выйдут 
кроссоверы Evolute i-JOY и ми-
нивэны i-VAN. Подороже — при-
мерно за 3,5 млн без скидки и 
за 2,5 с ней) и тоже на базе ки-
тайских моделей — Seres S3 
и Dongfeng LingZhi соответ-
ственно. А в 2023 году к ним 

присоединятся еще два вседо-
рожника. Первые автосалоны 
Evolute запустят до конца года. 
В частности, продавать машины 
обещают в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Нижнем Новгоро-
де, Краснодаре, Сочи, Росто-
ве-на-Дону, Казани, а также Ли-
пецке и Воронеже. 

Постепенно дилерская сеть 
будет расширяться. Вслед за по-
явлением отечественных элек-
трокаров бизнес обязательно 
предложит для них зарядную 
инфраструктуру, уверены в 
«Моторинвесте». 

Седан Evolute I-Pro можно будет 
купить за 2 млн рублей с учетом 
скидки по госпрограмме.

А К Ц Е Н Т

Расчетная мощность завода — более 
100 тыс. единиц в год, вслед 
за электрокарами бизнес предложит 
и зарядную инфраструктуру для них

— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto

Посчитаем — будем жить
Речь, в частности, об 
индексации пенсий, 
пособий и других соци-

альных выплат на уровне выше 
инфляции. При этом соцобяза-
тельства государства возраста-
ют из года в год.

Другие важнейшие прио-
ритеты — обороноспособность 
страны, забота о семьях тех, кто 
выполняет боевые задачи. Па-
кет поправок на эту тему уже 
приняла Госдума, и работа про-
должается.

Еще одна тенденция — рост 
значимости импортозамеще-
ния. «Раньше оно рассматри-
валось как вещь второстепен-
ная, — признал Макаров. — А в 
новом бюджете делается упор 
на развитие отраслей, которые 
позволят нам не думать о санк-
циях, решать задачи, опираясь 
на собственную экономику». 
По его словам, на это работает 
новый бюджет, который осно-
вывается «на нашем собствен-
ном потенциале и ресурсах». В 

документе заложены ресурсы 
и на стратегические задачи: в 
следующие два года на реали-
зацию нацпроектов планиру-
ется выделять примерно по 3 
трлн рублей. Главный финан-
совый документ страны также 
подразумевает переход к уве-
ренному росту экономики в 
2024 году на уровне выше 2%.

Журна листы поинтере-
совались у Макарова, будут 
ли в документе отражены но-
вые регионы РФ. «Бюджет со-
держит необходимый запас 
средств для того, чтобы решать 
все задачи, которые будут по-
ставлены в данном случае пре-
зидентом страны, — ответил 
Андрей Макаров. — Я думаю, 
что вы прекрасно понимаете, 
что конкретные вопросы фи-
нансирования могут решать-
ся только тогда, когда создана 
самостоятельная специальная 
законодательная база. Поэто-
му давайте не будем забегать 
вперед».

В «Единой России» заявили, 
что вызовы, на которые пред-
стоит отвечать в том числе и в 
рамках работы над бюджетом, 
связаны со спецоперацией и 
расширением санкционного 
давления. Вице-спикер ГД от ЕР 
Сергей Неверов подчеркнул, 
что в этих условиях очень важ-
но предусмотреть в текущих 
непростых условиях финансо-
вое обеспечение приоритет-

ных национальных проектов, 
особенно касающихся разви-
тия инфраструктуры, промыш-
ленности, поддержки предпри-
нимателей и граждан. «Мы ви-
дим, что Запад не собирается 
снижать градус в отношениях 
с Россией, соответственно во-
просы технологического суве-
ренитета, устойчивости эко-
номики и применения новых 
подходов в решении существу-
ющих проблем — это вопросы 
обеспечения безопасности на-
шей страны», — сказал он.

Ко второму чтению едино-
россы намерены проследить, 
как выполняются те цели и за-
дачи, которые были обозначе-
ны партией в ее программе.

Парламентская оппози-
ция по традиции готовит за-
мечания, и по проекту бюдже-
та ожидаются серьезные спо-
ры. «Никак не уходят от реко-
мендаций Международного 
валютного фонда. Стартовая 
позиция — 300 млрд долларов 
замороженных ресурсов, а до 
конца года из РФ будет вывезе-
но около 243 млрд долларов», 
— заявил в связи с внесением 
документа член профильно-
го комитета Евгений Бессонов 
(КПРФ). То есть из экономики 
РФ продолжают уходить день-
ги, отметил он. 

В Госдуме отметили и то, что 
приняты меры по повышению 
доходной части бюджета. На-

логовые предложения, кото-
рые содержатся в бюджетном 
пакете, предусматривают по-
вышение экспортных пошлин 
на трубопроводный газ и изъ-
ятие допдоходов у производи-
телей сжиженного газа. Речь 
идет и о введении экспорт-
ной пошлины на удобрения и 
энергетический уголь в случае 
сохранения высоких цен на эту 
продукцию. Это справедливое 
изъятие части природной рен-
ты, объяснил глава минфина 
Антон Силуанов. В бюджетном 
пакете обращают на себя вни-
мание также поправки в Нало-
говый кодекс, которые преду-
сматривают признание подак-
цизным товаром сахаросодер-
жащих напитков. О соках речи 
не идет, уточнил Андрей Мака-
ров. 
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ТЕХНОЛОГИИ Британские 
санкции стали причиной 
блокировки VK в App Store

Английский 
пациент

Олег Капранов

Компания Apple объяснила удаление из App Store 
приложений, связанных с холдингом VK. Причи-
ной стали британские санкции, под которые попало 
большинство управленцев компании.

«Эти приложения продвигаются компанией, в ко-
торой большинство управленцев и владельцев попали 
под санкции правительства Великобритании», — со-
общил представитель Apple Адам Дему изданию The 
Verge.

Представитель компании отдельно отметил, что 
профиль разработчика VK заблокирован в App Store 
во всех странах, но ранее скачанные и установленные 
приложения продолжат работать в штатном режиме.

Напомним, мобильные приложения VK были удале-
ны из онлайн-магазина Apple 26 сентября. В их числе 
приложение соцсети «ВКонтакте», сервисы Музыка, 
Почта, Облако, Новости, помощник Маруся и ряд дру-
гих. 

Справка «РГ»

Согласно проекту бюджета дохо-

ды составят: 

в 2023 году — 26,13 трлн рублей;

в 2024 году — 27,24 трлн рублей;

в 2025 году — 27,98 трлн рублей.

Расходы составят: 

в 2023 году — 29 трлн рублей;

в 2024 году — 29,43 трлн рублей;

в 2025 году — 29,24 трлн рублей.

Основным источником покрытия 

дефицита станут государствен-

ные заимствования.

ТЕХНОЛОГИИ 

В минцифры 
хотят 
ограничить 
возможности 
спамеров

ЛИМИТ 
НА ЗВОНКИ
Олег Капранов

Глава минцифры Максут Шада-
ев на встрече с журналистами 
рассказал о том, что штрафы, 
налагаемые на компании за 
утечки данных пользователей, 
должны направляться постра-
давшим, а не в доход бюдже-
та. По словам чиновника, это 
должно компенсировать по-
страдавшим полученные ими 
неудобства. Прокомментиро-
вал министр и слухи о возмож-
ной блокировке в России ви-
деохостинга YouTube.

«Минцифры готовит зако-
нопроект об оборотных штра-
фах для компаний за утечку 
персональных данных. На-
деемся, что он будет рассмот-
рен в эту сессию Госдумы. При 
этом мы хотим, чтобы штрафы 
направлялись не в бюджет, а на 
компенсацию пострадавшим 
от утечек людям. Это сложная 
конструкция, пытаемся сей-
час эти нормы согласовать. Мы 
надеемся, что после принятия 
документа об оборотных штра-
фах компании задумаются о 
том, что вкладывать средства 
в безопасность для них выгод-
нее, чем платить штрафы», — 
сообщил Шадаев.

В настоящее время компа-
нии могут быть оштрафованы 
на суммы порядка 100 тысяч 
рублей, что, по мнению ведом-
ства, не стимулирует их тра-
титься на защиту информации. 
Кроме того, до конца года дей-
ствует мораторий на проверки 
компаний, что ограничивает 
возможности регулятора по 
контролю за их работой. В по-
следние несколько месяцев 

случилась целая серия гром-
ких утечек. Жертвами станови-
лись клиенты «Почты России», 
службы доставки СДЭК, он-
лайн-кинотеатра Start и мно-
гих других компаний. Всего, 
по данным Роскомнадзора, в 
августе-сентябре произошло 
не менее 21 массовой утечки. 
С начала 2022 года всего утек-
ло более 230 миллионов строк 
данных о клиентах. 

Кроме того, глава минциф-
ры рассказал о планах по борь-
бе со спам-звонками. По сло-
вам Шадаева, у компаний бу-
дет ограниченное законом вре-
мя на общение с абонентом.

«Мы подготовили отдель-
ный законопроект по 
спам-звонкам. У компаний бу-
дет лимит на рекламные звон-
ки абонентам. Предполагает-
ся, что если будут звонки сверх 
этой нормы, наступит ответ-
ственность. Надеемся, что за-
конопроект будет внесен в 
рамках этой сессии», — сооб-
щил министр.

Затронул Максут Шада-
ев и блокировку приложений 
холдинга VK в магазине при-
ложений Apple. По словам ми-
нистра, сам он не пользует-
ся iPhone с 2015 года и отдает 
предпочтение смартфонам на 
Android, которые к тому же и 
сегодня позволяют совершать 
бесконтактные платежи при 
помощи карт «Мир» и специ-
ального приложения.

«Никаких юридических 
оснований и новых санкций 
для удаления приложений VK 
из App Store не было, не очень 
понятно, почему такое реше-
ние было принято. Мы рас-
цениваем его как недруже-
ственное по отношению к на-
шим пользователям», — сооб-
щил он.

Компания Apple, в свою оче-
редь, сообщила, что блокиров-
ка была вызвана британскими 
санкциями, под которые попа-
ли большинство управленцев 
компании. Об этом в интервью 
изданию The Verge рассказал 
представитель компании.

Коснулся Шадаев и темы 
возможной блокировки 
крупнейшего видеохостин-
га YouTube. Предположения 
о том, что сервис может быть 
заблокирован в России, неод-
нократно звучали в последние 
несколько месяцев.

«У нас по-прежнему нет 
планов закрывать YouTube», — 
заверил всех министр. 

У компаний 
теперь 
должен появиться 
лимит 
на рекламные 
звонки 
абонентам
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Мнение

Предложение ЕК ограничить цены на российскую нефть 

вслед за странами «Большой семерки» были ожидаемы. 

Недооценивать эту меру не стоит, большинство компаний 

из разных стран зависят от доллара и финансовых струк-

тур США. Но само присоединение к потолку цен ЕС для 

России изменит мало, а вот страны Европы могут лишиться 

остатков российской нефти.  

С 5 декабря начнет действовать эмбарго ЕС на импорт неф-

ти из РФ. Но этот запрет не затронет сырье, поставляемое 

по трубопроводам. Россия уже заявила, что не будет по-

ставлять нефть странам, присоединившимся к потолку цен. 

В результате без нашей нефти останутся заводы в Герма-

нии, Польше, Словакии, Венгрии и Чехии. 

О том, насколько российская нефть важна для этих пред-

приятий, стало понятно после проблем из-за санкций ЕС с 

оплатой за транзит нашей нефти через Украину. Когда пла-

теж не прошел и транзит был остановлен, эти страны в 

срочном порядке сами оплатили прокачку нефти по терри-

тории Украины. Проблема была решена за два дня.

Как отмечает глава Фонда национальной энергетической 

безопасности Константин Симонов, ближневосточные и 

азиатские страны вынуждены считаться с США. И введе-

ние потолка цен для нашей нефти в декабре — мера се-

рьезная. Конечно, будут лазейки, но игнорировать это не 

получится. А вот слушаться ЕС страны Ближнего Востока и 

Азии не будут. И если Европа попытается навязать им огра-

ничения, то ее ждет здесь неприятный сюрприз.

Подготовил Сергей Тихонов

МЕЖДУ ТЕМ

Минфин будет исходить из того, что в обновленном бюджетном правиле 

цена отсечения нефти составит 62—63 доллара за баррель, рассказал 

министр финансов РФ Антон Силуанов.

«Основы бюджетного правила, его принципы сохраняются. Что такое 

бюджетное правило? Это определение возможных расходов бюджета. 

Для нас важно, чтобы бюджет не был «бездонной бочкой». Надо жить 

по средствам. Эти средства мы определили как 8 трлн рублей», — сооб-

щил Силуанов. 8 трлн рублей — оценка минфином базовых нефтегазо-

вых доходов в федеральном бюджете ближайших трех лет, именно та-

кая оценка и соответствует цене отсечения 62—63 доллара за баррель. 

По словам Силуанова, если цены на нефть будут выше, то резервы бу-

дут пополняться в рублях или дружественных валютах (под последними 

в минфине, как следует из слов Силуанова, понимают в основном 

юань).

Бюджетное правило применялось с 2004 года. Это способ снизить зави-

симость бюджета от колебаний цен на нефть. Для этого устанавливалась 

цена отсечения (в начале 2022 года она была 44,2 доллара за баррель 

Urals). Если сырье продавалось по цене выше, то разница отправлялась 

в Фонд национального благосостояния (ФНБ) в виде иностранной валю-

ты и золота, если ниже — то из ФНБ на эту разницу компенсировался де-

фицит бюджета. Сейчас бюджетное правило приостановлено.

Подготовил Роман Маркелов
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РЕЗОНАНС В Британии 
выселяют украинских 
беженцев

Энтони пришел 
Каркадым

Анна Белорусцева

В Альбионе разгорелся нешуточный скандал — на этот 
раз внимание британской публики привлекла исто-
рия «любви» украинской беженки Софии Каркадым и 
ее экс-суженого Энтони Гарнетта. До приезда Софии 
в Британию Тони десять лет прожил с Лорной, воспи-
тывая двух очаровательных дочек, работал в охран-
ной фирме и не знал горя. Однако в мае, на свою беду, 
семья решила поучаствовать в программе «Дома для 
украинцев» и приютила у себя разлучницу Каркадым. 
Уже спустя десять дней Гарнетт сбежал с Софией. По-
путно он лишился работы и решил попробовать себя в 
шоу-бизнесе, записав трек о тяготах, которые ему при-
шлось преодолеть ради воссоединения с беженкой. Го-
лубки даже планировали поехать на родину возлюб-
ленной, дабы познакомиться с ее родителями и полу-
чить благословение на брак. Однако «хэппи энда» не 
вышло: из-за любви Софии к выпивке и ее неадекват-
ного поведения (на день рождения Тони девушка в не-
трезвом состоянии продырявила ножом стену в съем-
ной квартире) герой-любовник сжег мосты и посове-
товал Каркадым вернуться домой во Львов. К слову, 
повторить судьбу роковой девушки рискуют десятки 
тысяч беженцев с Украины — программа по их разме-
щению в Британии оказалась несовершенной, и они 
все чаще остаются у разбитого корыта, не поладив с 
принимающими семьями. Дело в том, что изначаль-
но проект «Дома для украинцев», в рамках которого 
сердобольные британцы согласились приютить у себя 
украинских бежен-
цев, был рассчи-
тан на шесть меся-
цев. Этого време-
ни, по мнению бри-
танских властей, 
было достаточно, 
чтобы украинцы 
освоились в Аль-
бионе. Но выходить 
на работу приезжие 
не спешат (или не 
могут из-за бумаж-
ной волокиты) и до-
вольствуются тем, 
что живут на всем 
готовом у еле-еле 
сводящих концы с 
концами британ-
цев.    

КАЗУС Американские 
работодатели следят за 
сотрудниками на удаленке

Око 
большого босса

Игорь Дунаевский

Все больше компаний в США через программное обес-
печение следят за тем, как их сотрудники работают в 
удаленном режиме. Как отмечает аналитический ре-
сурс axios.com, таким образом, «растет паранойя ру-
ководителей», желающих убедиться, что их подчинен-
ные дома заняты именно работой, а не отвлекаются на 
другие дела.

Речь в том числе о приложениях, которые уста-
навливаются на служебные компьютеры или ноутбу-
ки, отслеживая, насколько активно работающий за 
компьютером использует клавиатуру или мышь. Про-
граммы также могут делать скриншоты рабочего стола 
и отправлять их руководителю.

В шутку такое ПО теперь называют bossware 
(от англ. software — программное обеспечение), а 
склонность руководителей применять его — «пара-
нойей продуктивности».

Аналитики отмечают, что практика контроля ранее 
была относительно распространена в отношении тех-
нического персонала, но с внедрением удаленки стре-
мительно внедряется в мире офисных работников.

Газета The Wall Street Journal отмечает, что за по-
следние два года число компаний, применяющих такое 
ПО, удвоилось. Сегодня две трети средних и крупных 
компаний используют такую практику.

Доходит до мелочей. Сотрудница одного из банков с 
почасовой оплатой работы рассказала газете The New 
York Times, что ее компьютер становится неактивным 
даже на те промежутки времени, когда она отходит в 
уборную, и потом это время ей не оплачивается.

Между тем, как указывают цитируемые The Wall 
Street Journal эксперты, плотный контроль не обяза-
тельно ведет к повышению продуктивности работы 
сотрудников и имеет свои негативные стороны. В том 
числе ведет к повышенному стрессу сотрудников, ко-
торые на удаленке зачастую работают ненормирован-
но, что ведет к размытию грани между работой и лич-
ной жизнью. Они, в свою очередь, ищут пути обмануть 
работодателя, например, покупают устройства, кото-
рые за них двигают мышью, пока они отлучаются с ра-
бочего места за кофе или в уборную.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Сильвио Берлускони собирается «режиссировать» новым правительством Италии 

Кавальере опять на коне
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Н
а Апеннинах воцари-
лась поствыборная суе-
та. Одержавшему побе-

ду правоцентристскому бло-
ку во главе с лидером партии 
«Братья Италии» Джорджией 
Мелони предстоит договорить-
ся о распределении мест в бу-

дущем кабмине, а также попы-
таться протолкнуть «своих» на 
должности спикеров обеих па-
лат итальянского парламента. В 
этом увлекательном состязании 
по перетягиванию каната роль 
первой скрипки в очередной 
раз может сыграть экс-премьер 
Сильвио Берлускони, которому 
в четверг исполняется ни много 
ни мало 86 лет.

И хотя партия экс-Кавалье-
ре «Вперед, Италия» набрала 
почти в три раза меньше голо-
сов, чем политическое объеди-
нение его «ученицы» 45-лет-
ней Мелони (она стартовала в 
большой политике с должно-
сти министра по делам молоде-
жи в четвертом правительстве 
Берлускони, 2008—2011 гг.), 
«бессмертный» Сильвио без 
ложной скромности уже само-
провозгласил себя «режиссе-
ром» правоцентристов. Спу-
стя 28 лет с момента создания 
«Вперед, Италии» Берлускони, 
недавно создавший профиль 
в «ТикТоке», похоже снова на 
гребне волны. «Вперед, Италия» 
одержала уверенную победу 
и займет ведущую роль в фор-
мировании нового правитель-
ства как в количественном, так 
и в содержательном смысле», 
— вторит своему боссу бывший 
глава Европарламента, а ныне 
член партии Берлускони Анто-
нио Таяни.

Слова обоих умудренных 
опытом политиков вполне мо-
гут реализоваться, учитывая 
феноменальную способность 
Берлускони всегда оставаться 
актуальным и выходить сухим 
из любой ситуации. Берлуско-

ни был исключен из сената в 
2013 году после окончательно-
го подтверждения в судебных 
инстанциях приговора по делу 
о мошенничестве. Этот приго-
вор не давал ему возможности 
на протяжении нескольких лет 
занимать руководящие посты 
и баллотироваться на выборах. 
По итогам прошедшего голосо-
вания он получил 50 процентов 
голосов в одномандатном окру-
ге Монца (Ломбардия) и теперь 
не только триумфально вернет-
ся в кресло сенатора, но и, по 
слухам, возглавит верхнюю па-
лату итальянского парламента. 
Сам Берлускони пока оставил 
эту новость без комментари-
ев, видимо, предпочтя «пове-
сить интригу» до 13 октября. В 
этот день на своем первом засе-
дании обновленный сенат избе-

рет спикера, и тогда все оконча-
тельно станет ясно. 

Известный сердцеед Силь-
вио Берлускони не только сам 
преуспел, но и приложил мас-
су усилий в продвижении сво-
ей 32-летней подруги Марты 
Фашины, с которой политик 
прошлой весной отпраздновал 
символическую свадьбу. Фаши-
на, которую за глаза называют 
Леди Би, к всеобщему удивле-
нию набрала 30 с лишним про-
центов голосов на Сицилии и 
будет представлять «Вперед, 
Италию» в нижней палате де-
путатов. Ее победа вызвала 
недоумение у многих местных 
обозревателей, которые, как ни 
старались, не смогли найти об-
стоятельства, связывающие но-
воиспеченного депутата с Си-
цилией.

Судя по последним сообще-
ниям, вышеупомянутый Анто-
нио Таяни тоже не останется без 
работы. Ему и лидеру «Лиги» 
Маттео Сальвини прочат кре-
сла вице-премьеров. Но все это 
пока лишь гипотезы, которые 
могут приобрести официаль-
ную форму только после того, 
как президент Италии Серджо 
Маттарелла вручит мандат на 
формирование правительства 
Джорджии Мелони. В прошлом 
на создание нового кабмина 
в Италии уходило от четырех 
до двенадцати недель. Но сей-
час темпы формирования пра-
вительства могут ускориться. 
И не только потому, что право-
центристы имеют абсолютное 
большинство в нижней и верх-
них палатах, а главным образом 
поскольку обремененная долга-
ми страна должна успеть предо-
ставить в Брюссель свой проект 
бюджета на следующий год до 
15 октября.

Сама Мелони, похоже, не 
сомневается в том, что выбор 
Маттареллы падет именно на 
нее, и уже наряду с поздравле-
ниями делает политические 
заявления, которые обычно 
свойственны первому лицу го-
сударства.   

Поток версий

При этом он добавил, 
что европейская кри-
тически важная ин-

фраструктура, «естествен-
но, является сейчас потенци-
альной целью». Комментари-
ев от канцлера Олафа Шольца 
в первые два дня после ЧП не 
последовало — в понедельник 
у него был диагностирован 
COVID-19, после чего канцлер 
ушел в изоляцию. Берлин сей-
час достаточно сдержан в вы-
сказываниях, но «за кулиса-
ми» проявляет повышенную 
активность. Если верить сооб-
щениям СМИ, первые предпо-
ложения о диверсии и винов-
ных немецкое правительство 
сформулировало сразу после 
поступления информации об 
утечках. Для выяснения об-
стоятельств диверсии привле-
чены бундесвер и спецслуж-
бы, включая внешнюю развед-
ку. Глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен фактически 
признала произошедшее де-
лом общесоюзной важности 
и, заявив о срочной необходи-

мости расследования. А ген-
сек НАТО Столтенберг обсу-
дил с министром обороны Да-
нии вопросы защиты критиче-
ски важной инфраструктуры 
и, как и все остальные, заявил 
о диверсии. 

В Генеральной прокуратуре 
России сообщили, что следова-
тели ФСБ возбудили уголовное 
дело об акте международного 
терроризма в связи со взрыва-
ми на газопроводах. По данным 
Генпрокуратуры, действия по 
повреждению газопроводов 
носят умышленный характер.

Результатом умышленных 
действий произошедшее счи-
тают и за океаном. При этом 
Вашингтон заявляет, что на-
мерен и дальше содейство-
вать европейской энергети-
ческой безопасности. Если 
учесть, что «Северные пото-
ки» в США всегда называли 
угрозой этой самой европей-
ской энергобезопасности, то 
фраза звучит довольно неодно-
значно. Американцы в этой ис-
тории выступают сейчас одни-

ми из главных подозреваемых. 
Но открыто такие подозрения 
европейские политики не вы-
сказывают.

Об экономических послед-
ствиях произошедшего пока 
говорят мало, но, судя по все-
му, они будут серьезными — и 
в первую очередь для Герма-
нии. «Для многих энергоемких 
компаний в этой стране атаки 
на газопроводы стали знаком 
бесповоротности и вместе с 
тем безнадежности. Вполне ве-
роятно, что вплоть до послед-
него времени некоторые — тай-
но и вопреки посылаемым пра-
вительством сигналам — все же 
рассчитывали на то, что энер-
гетическая политика вернется 
к здравому смыслу, если обще-
ственное давление усилится», 
— отмечает немецкий журна-
лист Тобиас Ригель. Немецкой 
экономике теперь придется 
полагаться в первую очередь 
на СПГ, поставки которого в 
нужных объемах в ближайшее 
время совсем не гарантиро-
ваны.  

Министр обороны Дании (на фото — судно датских ВМС) обсудил с генсеком НАТО защиту критической инфраструктуры на фоне диверсии на газопроводах. 

Сильвио Берлускони, сегодня отмечающий 86-летие, вновь среди «первых 
скрипок» итальянской политики.

Софию Каркадым арестовала полиция, когда она выламывала 
дверь дома своего бывшего британского жениха.

А К Ц Е Н Т

Для выяснения обстоятельств диверсии 
привлечены бундесвер и спецслужбы, 
включая внешнюю разведку

А К Ц Е Н Т

По слухам Берлускони не только 
вернется в кресло сенатора, 
но и возглавит верхнюю палату 
итальянского парламента
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МНЕНИЕ

В том, что произошедшее с «Северными потоками» 

было следствием диверсии, уже не сомневается ни-

кто — ни у нас, ни в Европе, ни в США. Но пока ее 

масштаб не соответствует реакции мирового сооб-

щества, отмечает глава Фонда национальной энерге-

тической безопасности Константин Симонов. «Пред-

ставьте, что было бы, произойди подобное с газопрово-

дом из Норвегии? Искали бы виноватых и, скорее всего, 

нашли бы, очередной раз свалив все на нашу страну. На 

подрыв «Северного потока» реакция сдержанная. Но 

давайте будем называть вещи своими именами, это был 

теракт», — говорит Симонов.  

В Европе заявляют, что не знают, кто это сделал. В СМИ 

выдвигается множество версий. В действительности же 

за взрывами трех из четырех ниток «Северных пото-

ков» могут стоять только две страны — им по силам это 

сделать финансово и технически — США и Россия, счи-

тает эксперт. Нашу страну уже обвиняют, говоря, что та-

ким образом мы шантажируем своим газом Европу. Ра-

нее в ЕС говорили, что, снижая прокачку по «Северному 

потоку», Россия вынуждает европейцев запустить «Се-

верный поток-2». А теперь получается, что мы его тоже 

взорвали за компанию, иронизирует Симонов.

А вот у США есть мотив. Это окончательно разрывает 

энергетические связи между Россией и Европой. Про-

тив этого альянса Америка не переставая боролась еще 

с 1970-х годов. Теперь страны Старого Света поставле-

ны перед фактом, что газа из России зимой они уже не 

получат. С большой долей вероятности украинский 

транзит будет остановлен, и останется только «Турец-

кий поток». А Евросоюзу предлагается закупаться сжи-

женным газом (СПГ) из США, отмечает Симонов.   

Подготовил Сергей Тихонов
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Официально

Предположения, высказываемые в зарубежных 

СМИ о том, что Россия якобы саботировала «Се-

верный поток», чтобы создать угрозу Европе на 

фоне конкуренции со стороны Польши и Норвегии, 

— глупы и абсурдны.  Об этом журналистам заявил 

пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. 

«Предсказуемо глупо высказывать такие версии», — 

подчеркнул Песков.

 «Это большая проблема для нас, так как обе нитки 

заполнены газом, все системы готовы к прокачке», 

— заметил он.  «Этот газ стоит очень много денег, и 

сейчас он улетучивается в воздух», — сказал пред-

ставитель Кремля. Песков напомнил, что по «Се-

верному потоку-1» сначала были проблемы с турби-

нами, спровоцированные европейцами, а теперь 

обе нитки выведены из строя. «Вопросов очень 

много», — продолжил Песков. Он напомнил ранние 

заявления президента Соедиеннных Штатов о том, 

что следует избавиться от «Северного потока». 

«Что он имел в виду, мы не знаем», — добавил пресс-

секретарь.  Песков также указал на огромные при-

были американских поставщиков сжиженного газа, 

которые кратно увеличили свои поставки на евро-

пейский континент. 

Россия же не заинтересована в произошедшем, 

ведь она лишилась маршрутов поставки газа, отме-

тил пресс-секретарь президента. По его словам, си-

туация «требует диалога, чтобы как можно скорее 

выяснить, что произошло, оценить ущерб и 

спрогнозировать действия». 

Подготовила Кира Латухина
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ЭКОЛОГИЯ

Филипп Сапожников, 
старший научный сотрудник 
Института океанологии РАН:
— Первое и главное: выход газа под 

давлением и в большом количестве 

со дна на морскую поверхность ве-

дет к гибели планктона и рыбы на 

значительной акватории, прилегаю-

щей к местам разрывов, и грозит 

смещением экологического балан-

са в той части Балтийского моря, 

куда устремлены течения от острова 

Борнхольм, где все произошло и 

происходит. Из района ЧП к севе-

ро-востоку от Борнхольма, где по-

страдали нитки газопровода «Север-

ный поток-1», течение вытянет язык 

растворенного в воде газа в запад-

ную часть Балтики. А от места раз-

рыва на «СП-2», это юго-восточнее 

Борнхольма, язык распространения 

воды со смещенным газовым балан-

сом потянется на восток. Насколько 

мне известно, давление в трубопро-

воде «Северный поток-2», который 

был заполнен технологическим га-

зом, упало с 300 до 7 атмосфер. А 

значит, это не трещина, не какая-то 

технологическая небрежность — это 

большой разрыв. В результате в 

морскую среду, особенно в первые 

часы, произошел высококонцентри-

рованный вброс природного и тех-

нического газов. То, что показали на 

видеозаписи с большой высоты, — 

это идущий с глубины и расширяю-

щийся на поверхности газовый 

фонтан в поперечнике несколько 

сот метров. То есть это большое вли-

вание углеводородов в водную мас-

су.При подъеме на поверхность, а 

там глубина 75 метров, происходила 

их масштабная диффузия в водную 

толщу, по существу — отравление 

привычной среды обитания для 

планктона, рыбы и морских млеко-

питающих. Попросту говоря, дохнет 

фито- и зоопланктон — они не при-

способлены к обитанию в такой сре-

де. Дохнет рыба в больших количе-

ствах — по всему шлейфу распро-

странения таких «языков». В 

масштабах океана это довольно уз-

кий шлейф, а применительно к Бал-

тийскому морю аномалия весьма 

чувствительная. Это не значит, что 

все море резко  заполнится газом — 

нет, ни в коем случае. Но вредо-

носные языки от двух поврежден-

ных трубопроводов свои следы 

оставят. 

Подготовил 
Александр Емельяненков
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София Каркадым первым делом 
разлучила Энтони Гарнетта с супру-
гой, но «хэппи-энда» не вышло.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Закачаешься? 
Мы жили в ожидании 
четвертого энерго-
перехода, перехода от 

нефти и газа к альтернативным 
источникам энергии и водоро-
ду. А сегодня наблюдаем шаг на-
зад, мы видим возвращение к 
углю даже развитых «зеленых» 
экономик и ценовой «взрыв» 
на газ.

Распечатали запасы
Каждый год в отчетах мин-
природы говорится, что сы-
рьевая база России растет. 
При этом многие полезные ис-
копаемые мы импортируем. 
В чем причина, их у нас нет?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Россия обеспече-
на по большинству видов по-
лезных ископаемых на многие 
сотни лет вперед. По некоторым 
видам даже на тысячу лет. При 
этом мы импортируем хром, 
марганец, титан, литий, уран, 
плавиковый шпат и некоторые 
другие виды полезных ископа-
емых. Подобная ситуация скла-
дывается не потому, что у нас 
нет их запасов. Сырьевая база 
по ним в России существует, но 
добыча либо не ведется совсем, 
либо ведется в очень ограничен-
ном количестве, в силу низких 
экономических характеристик 
имеющихся месторождений. 
На это влияет много факторов: 
концентрация тех или иных ви-
дов минерального сырья в руде, 
географическое расположе-
ние месторождений, климати-
ческие условия, логистика, на-
личие инфраструктуры, энер-
гообеспечение добывающих 
предприятий. Достаточно ча-
сто расположение таких место-
рождений делает их разработку 
экономически нерентабельной. 
Поэтому до недавнего времени 
было выгодней импортировать. 
Но определенные шаги по сни-
жению импортозависимости по 
критически важным для нас по-
лезным ископаемым мы начали 
предпринимать несколько лет 
назад. Во многом это следствие 
сегодняшних изменений в ма-
кроэкономике.

Учитывая происходящие со-
бытия, не проще ли нам на-
чать добывать все сырье здесь, 
чтобы не зависеть от им-
портных поставок?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: По ряду видов по-
лезных ископаемых выгоднее 
импортировать. Потому что де-
шевле покупать за рубежом и 
сохранить ту небольшую уни-
кальную ресурсную базу, кото-
рая у нас есть в стране, для на-
ших будущих поколений. Возь-
мем, например, особо чистый 
кварц. Его вообще во всем мире 
не так много. Он используется 
в оптике, и потребность в нем 
с каждым годом увеличивает-
ся. Пока у нас есть возможность 
дешево покупать его за рубе-
жом. А наши месторождения мы 
оставляем в высокой степени 
готовности, в резервном фон-
де, который мы можем по щелч-
ку ввести в оборот. Это сугубо 
прагматический подход.

 То есть это наш стратегиче-
ский запас?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Да, и сейчас мы 
начинаем его использовать. Не 
по всем видам сырья, а по клю-
чевым, прежде всего связан-
ным с оборонной промышлен-
ностью, с тяжелой металлурги-
ей. К примеру, мы тот же марга-
нец долгое время импортирова-
ли, а он используется и в метал-
лургии, и в оборонной промыш-
ленности, но в очень небольших 
объемах. Это также касается 
и лития. Запасы в России есть, 
но есть особенности — по ряду 
видов минерального сырья ма-
ленькая потребность. Условно, 
совокупное потребление про-
мышленности в стране — десять 
тонн какого-то минерального 
сырья. И ради этих десяти тонн 
строить огромный промыш-
ленный кластер, который бу-
дет производить тысячу тонн? 
Наша промышленность не го-
това потреблять такие объемы. 
Значит, нужно выходить на 
внешние рынки для сбыта этой 
продукции, и наше сырье долж-
но быть как минимум ниже по 

стоимости с учетом сложной ло-
гистики. Но сейчас, когда оказа-
лись нарушены многие цепочки 
поставок, нам надо делать став-
ку на развитие отечественной 
промышленности и увеличение 
внутренних объемов потребле-
ния сырья.

Нефть будущего 
 Сколько времени, по вашим 
расчетам, еще будет востре-
бована нефть на мировом 
рынке?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: За последние два 
года этот вопрос постоянно зву-
чал и провоцировал достаточное 
количество споров, особенно с 
учетом мировой климатической 
повестки. Например, возобнов-
ляемая энергетика. Если посмот-
реть, какие материалы требуют-
ся для развития технологий воз-
обновляемой энергетики, — то 
это, в основном, пластик, рези-
на и прочее. То есть продукты 
нефтегазопереработки. Поэто-

му с развитием альтернатив-
ной энергетики добыча точно не 
уменьшится, а возможно, и воз-
растет. Хотя, безусловно, рост 
не будет таким, как последние 
20 лет. Потребуется все больше 
новых материалов, в том числе 
для энергоэффективных техно-
логий, которые в том числе яв-
ляются производными от пере-
работки нефти. Следовательно, 
нефть и газ будут нужны еще 
очень долго.

Тогда встает вопрос о поддер-
жании уровня добычи. Наш 
основной нефтедобывающий 
регион — Западная Сибирь, но 
добыча здесь снижается. За 
счет чего мы будем удержи-
вать объемы производства?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Западная Сибирь 
как была, так и останется на-
шим основным нефтедобыва-
ющим регионом на ближайшие 
десятилетия. На этой терри-
тории еще будет не одно новое 
громкое открытие. Конечно, 
таких гигантов, как Самотлор 
(Самотлорское месторождение, 
одно из крупнейших в мире. — 
Прим. «РГ») мы уже не найдем. 
Но мы спускаемся все глубже и 

глубже, и потенциал колоссаль-
ный. Если раньше добыча ве-
лась на глубине полутора тысяч 
метров, то сейчас мы уже дохо-
дим до 3—5 тысяч метров. Так-
же в регионе еще остались кра-
евые части разрабатываемых 
месторождений. Это, конечно, 
более сложные с точки зрения 
разработки участки. И здесь ак-
туальный вопрос в себестоимо-
сти технологий, над чем сегодня 
работают государство и компа-
нии. Большой плюс Западной 
Сибири — это уже построенная 
инфраструктура и подготов-
ленные кадры. Наши кадры — са-
мый главный ресурс, наши спе-
циалисты лучшие в мире. В ито-
ге могу заверить — развитие ре-
сурсной базы Западной Сибири 
будет продолжаться еще многие 
годы.

Напрашивается вопрос о ме-
рах господдержки. В 2020 году 
в России были введены налого-

вые льготы для добычи ряда 
стратегических и редких по-
лезных ископаемых. Можно ли 
дать оценку, они сработали?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Если сказать со-
всем коротко — да, сработа-
ли. Если подробнее, то льготы 
по налогу на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) во всем 
мире одна из самых эффектив-
ных мер государственной под-
держки при разработке место-
рождений. На добычу любого 
минерального сырья влияет, 
прежде всего, международный 
рынок, мировая конъюнкту-
ра, горно-геологические и тех-
нологические особенности ме-
сторождений и, конечно, ин-
фраструктурно-логистическое 
обеспечение. Чтобы оценить, 
как сработала та или иная льго-
та, должно пройти достаточ-
но большое время. Жизненный 
цикл любого месторождения 
долгий. Если мы возьмем неф-
тяное месторождение — где-
то 30—50 лет. Месторождения 
твердых полезных ископаемых 
— по-разному, от 5—10 лет до 30 
лет. Поэтому дать оценку в циф-
рах пока нельзя, но работа ве-
дется.

Хорошо, а можно ли тогда 
оценить работу льгот в неф-
тяной отрасли по разработке 
месторождений с трудно-
извлекаемыми запасами 
(ТРИЗ)?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: В 2020 году на 
ТРИЗ пришлось 43% от всей до-
бычи нефти России — 203 млн 
тонн. Это достаточно значи-
мый объем. Причем доля могла 
быть выше, но мы выполняли 
условия соглашения по сокра-
щению добычи ОПЕК+. Сейчас 
прослеживается общая тенден-
ция к увеличению добычи из от-
ложений, которые у нас попа-
дают под льготы. Но ТРИЗ — это 
экономический параметр, ко-
торый зависит от совокупности 
факторов, прежде всего от себе-
стоимости технологий, которые 
мы применяем. Естественно, с 
течением времени параметры 
отнесения запасов к ТРИЗ ме-
няются. Начиная с 2012 года 
доля вовлеченных в разработку 
запасов, попадающих под льго-
ты, увеличилась на 66 млн тонн. 
И доля ТРИЗ у нас в стране про-
должает расти. Здесь нужно де-
лать акцент на развитие наших 
российских технологий, кото-
рые как раз будут переводить 
эти запасы из ТРИЗ в традици-
онные. Чтобы их разработка 
была рентабельна в текущем 
налоговом режиме за счет сни-
жения стоимости технологий. И 
здесь задача государства не про-
сто обеспечить уровень добычи, 
а способствовать развитию тех-
нологий, рациональному, мак-
симально эффективному ис-
пользованию недр как для бюд-
жета нашей страны с точки зре-
ния поступления налогов, так и 
для бизнеса.

Включим переработку
При этом мы продолжаем 
ориентироваться на экспорт 
сырья. В Европе, Китае, США 
любое крупное геологическое 
открытие влечет за собой со-
здание целой цепочки перера-
батывающих предприятий. 
Почему у нас этого не происхо-
дит? В чем проблема?

Е В Г Е Н И Й  П Е Т Р О В :  Этот  вопрос 
больше исторический. Во-пер-
вых, внутри страны у нас нет 
такого огромнейшего потреб-
ления, как, к примеру, нефти 
в США. Мы добываем свыше 
500 миллионов тонн в год, но 
потребляем только половину. 
Причем часть производимых в 
России нефтепродуктов тоже 
экспортируется. США в основ-
ном настроены на более глубо-
кую переработку. Там построе-
но уже огромное количество 
нефтеперерабатывающих заво-
дов. У нас же исторически логи-
стические цепочки были ориен-
тированы на экспорт природ-
ных ресурсов. Сегодня же при-
шло другое время, нужно ме-
няться, нам надо нацелиться не 
просто на добычу минерально-
го сырья, а увеличить глубину 
переработки, производя конеч-
ную продукцию с максималь-
ной добавочной стоимостью, 
стимулируя промышленность 
и обеспечивая экономический 
рост нашей страны. Это сегодня 
наша общая задача.

А из-за чего у нас такой подход 
к собственным ресурсам? Ведь 
некоторые месторождения 
даже не разрабатываются.

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Из ранее откры-
тых нефтегазовых месторожде-
ний у нас лежат «под сукном» 
только не востребованные про-
мышленностью или разработка 
которых экономически нерен-
табельна. Во многом это свя-

зано с инфраструктурой и ло-
гистикой. Есть несколько ин-
тересных цифр по инфраструк-
туре. По густоте железных до-
рог мы сильно уступаем миро-
вым лидерам. У нас всего пять 
километров железнодорожных 
путей на тысячу квадратных ки-
лометров. Для сравнения, в Гер-
мании этот показатель состав-
ляет 117 км на 1000 квадратов. 
Почти в двадцать раз больше. 
В США 30 км на 1000 квадра-
тов. Вопрос развитости инфра-
структуры во многом опреде-
ляет политику многих компа-
ний с точки зрения эффектив-
ности освоения новых участков 
недр и строительства предпри-
ятий дальнейшей переработки 
сырья.

Что-то делается для измене-
ния такого положения дел?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Сейчас в актив-
ную стадию разработки выхо-
дят месторождения, которые 
запускались пять-десять лет на-
зад. Например, на Чукотке — Ба-
имская зона (освоение Баим-
ской рудной зоны и строитель-
ство Баимского горно-обога-
тительного комбината. — Прим. 
«РГ»), где Россия впервые нача-
ла развивать инфраструктурные 
проекты. Любое развитие такого 
проекта — это продолжительный 
период, не год или два, а несколь-
ко десятилетий. Работа была на-
чата приблизительно десять лет 
назад. Сегодня мы видим первые 
результаты. Совместно с прави-
тельством была создана необхо-
димая транспортно-энергетиче-
ская инфраструктура. Госкорпо-
рация «Росатом» сейчас строит 
четыре плавучих блока АЭС для 
обеспечения этой территории 
дешевой энергией. Это снизит 
нагрузку на бизнес, даст деше-
вое электричество. «Баимка» 
находится объективно в очень 
удаленном регионе на Чукотке. 
Линий электропередачи там нет. 
А для того чтобы продавать не 
просто руду, а уже концентрат, 
нужно обогатительное произ-
водство, и проще это сделать на 
месте, чтобы снизить логистиче-
ские затраты.

Также в прошлом году мы 
провели большой аукцион по до-

быче золота в Якутии. Одним из 
условий получения прав на раз-
работку месторождения являет-
ся как раз развитие инфраструк-
туры. В этом проекте также при 
участии «Росатома» уже в 2028 
году будет осуществлен ввод в 
эксплуатацию атомной станции 
малой мощности. Потому что со-
здание инфраструктуры всегда 
было прерогативой государства. 
И это нацелено не столько на 
разработку самого месторожде-
ния, а больше на социально-эко-
номическое развитие региона.

А в чем основные трудности 
— большие расстояния, кли-
матические условия или из-
за того, что мы изначально 
очень богаты природными ре-
сурсами, можем выбирать?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Всего понемногу. 
Например, Якутия. Очень слож-
ный климат, очень сложный ре-
льеф. Через все горные хреб-
ты дороги не построишь. Веч-
ная мерзлота также дает о себе 

знать. А это существенное уве-
личение стоимости строитель-
ства инфраструктуры, учиты-
вая все требования по безопас-
ности в условиях вечной мерз-
лоты. В совокупности эти фак-
торы делают многие проекты 
сегодня просто экономически 
неподъемными для бизнеса.

Задачи государственной 
важности

То есть роль государства в ре-
ализации новых проектов 
растет?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Да, конечно. Ис-
торически всегда впереди шла 
ресурсная база, а за ней прихо-
дила инфраструктура. Но сей-
час подход изменился. Посколь-
ку ресурсная база по ряду по-
лезных ископаемых у нас до-
статочно хорошо изучена, то 
сначала выбираются места, где 
нужно создать энергетические 
кластеры, которые бы позво-
лили вовлечь в разработку уже 
открытые месторождения с 
минимальными затратами для 
бизнеса. Все месторождения, 
которые у нас есть, окупаемы. 
Вопрос периода окупаемости. 
Это будет либо 15 лет, либо 50 
лет. Естественно, бизнесу луч-
ше 15, а еще лучше год. У многих 
горизонт планирования сейчас 
катастрофически сокращается, 
потому что рынки непредсказу-
емы. И уходить в 30-летний пе-
риод окупаемости может позво-
лить себе только государствен-
ный сектор, с долгосрочной по-
литикой развития регионов.

Ищем свои технологии
Возможно ли сейчас делать 
прогнозы?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Геология рабо-
тает в очень длинном перио-
де времени, поэтому наш гори-
зонт планирования очень да-
лек. А сейчас еще и рынок стал 
очень непредсказуем в услови-
ях быстро меняющейся обста-
новки. Плюс развитие техноло-
гий во многом меняет саму его 
конъюнктуру. Например, раз-
витие электроаккумулятор-
ной промышленности вызвало 
неимоверный спрос на литий, 
кобальт, графит. Но это в ны-
нешнем моменте времени. Мы 

уже готовим к аукциону в тре-
тьем квартале месторождение 
по литию в Мурманской обла-
сти. Оно выйдет на свою проект-
ную мощность через 15—20 лет. 
И главный вопрос: будет ли этот 
литий востребован через 15 лет, 
а если будет, то в каком объеме? 
Или мировая промышленность 
уже перейдет, например, на на-
триевые аккумуляторы.

С е г о д н я  оч е н ь  б ы с т р о 
происходит смена поколений 
технологий, на это уходит уже 
3—5 лет. Поэтому, чтобы сделать 
такой прогноз, нужна очень глу-
бокая оценка рынков и деталь-
ная проработка.

Что еще немаловажно, сего-
дня приходится сокращать сро-
ки от поисков месторождений 
до их ввода в эксплуатацию, 
быстро меняющийся рынок по-
требления вынуждает нас бы-
стрее реагировать и быть бо-
лее гибкими. А геология на ме-
сторождениях становится все 
сложнее и сложнее, и требуют-

ся новые подходы к их геологи-
ческому изучению. Сегодня это 
настоящий вызов для нас!

Вы рассказали о месторожде-
нии лития в Мурманской об-
ласти. Литий часто называ-
ют новой нефтью, как у нас с 
его запасами и добычей?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Весь карбонат ли-
тия, который до этого произ-
водился в стране, базировал-
ся на импортированном сырье. 
Наши месторождения не вовле-
кались. Одной из проблем был 
очень высокий стартовый пла-
теж. Была проведена большая 
работа с Минприроды России 
и Минпромторгом России. В на-
чале этого года стартовые пла-
тежи были снижены, и, нуж-
но сказать, есть огромный ин-
терес к этим месторождениям 
со стороны не только наших го-
сударственных компаний, но 
и частного бизнеса. В третьем 
квартале Роснедра проведет 
первые аукционы по литиевым 
месторождениям. Но при этом 
нужно учитывать, что в Рос-
сии пока аккумуляторы прак-
тически не производят. Произ-
водство есть в зачаточной ста-
дии. Также на данный момент 
нет масштабного промышлен-
ного производства электромо-
билей, чтобы было потребление 
аккумуляторов. Я повторюсь, 
поэтому даже если мы сейчас 
объявим аукционы и начнется 
добыча лития и через 10—15 лет 
они выйдут на проектную мощ-
ность, к этому времени необхо-
димо построить как минимум 
несколько центров по произ-
водству батарей, чтобы этот ли-
тий потреблялся. Нужно также 
учитывать, что отечественный 
литий едва ли будет востребо-
ван на мировом рынке. У Китая 
собственная мощная ресурсная 
база как внутри страны, так и за 
ее пределами. Есть месторожде-
ния лития, например, в Боли-
вии, где добыча намного деше-
вле, чем в России, там это про-
сто рассол, из которого он выпа-
ривается. Наш литий как сырье 
нужен только нам.

Но для его использования нуж-
ны производства, которых у 
нас пока нет?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Это вопрос рос-
сийских технологий. Нужно ин-
вестировать в технологический 
ландшафт, чтобы наш конечный 
продукт, например в виде бата-
рейки или аккумулятора, мог 
конкурировать с иностранной 
продукцией на международном 
рынке. Но, в первую очередь, ко-
нечно, нужно обеспечить вну-
треннее потребление. По мно-
гим видам минерального сы-
рья у нас не было добычи лишь 
по той причине, что оно вообще 
не было востребовано промыш-
ленностью. Такая продукция не 
производилась, как я уже гово-
рил, она полностью импорти-
ровалась. Кроме этого, поми-
мо производства также нужно 
обеспечить дальнейшую перера-
ботку этой продукции как втор-
сырья. Это отдельная проблема, 
которую предстоит решать.

Вернемся к нефти и газу, 
если не возражаете, а вер-
нее, к шельфу. Почему рос-
сийский шельф осваивается 
так медленно? И нужно ли его 
осваивать с учетом дорого-
визны добычи?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: Здесь я снова воз-
вращаюсь к технологиям. На 
шельфе по ряду направлений 
наблюдается высокая зависи-
мость от западного добычно-
го оборудования. А для разра-

ботки Арктического шельфа 
России оборудования просто 
не создавалось. Например, ле-
достойкого подводного обору-
дования для обустройства ме-
сторождений. В России сегодня 
активно занимаются его разра-
боткой. Это уникальный опыт.

При этом если мы говорим 
о возможности открытия ги-
гантских месторождений, то 
это только шельф. Снова встает 
вопрос горизонта планирова-
ния. Все, что мы сегодня осваи-
ваем, открывали наши коллеги 
15—20 лет назад. Все, что сейчас 
делаем мы, будет востребовано 
также через 10—15 лет. И чтобы 
оставить следующим поколе-
ниям востребованную ресурс-
ную базу, тем более на шельфе, 
мы должны сегодня работать ак-
тивнее.

Вы сказали, что нет анало-
гов технологий в мире. Но ведь 
Норвегия в своей зоне Арктики 
ведет добычу?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: В Норвегии море 
не замерзает. У них круглого-
дичная эксплуатация. У нас же 
период работы в арктических 
морях — это два-три месяца. 
Пробурить нормальную сква-
жину за этот срок объектив-
но практически невозможно. У 
нас для работы очень жесткие 
сроки — неделя в неделю, чтобы 
успеть, пока не встал лед. Риски 
колоссальные. Причем риски не 
только с точки зрения техноло-
гий, отказоустойчивости обо-
рудования и вынужденных про-
стоев платформы, а еще больше 
экологические. Если произой-
дет авария, то последствия бу-
дет сложно оценить. Учитывая 
это, наши компании очень акку-
ратно и тщательно все просчи-
тывают, чтобы минимизиро-
вать любые возможные риски. 
А это, безусловно, сказывается 
и на стоимости этих работ.

На нашем Арктическом 
шельфе очень тяжелые условия 
для работы. Например, если мы 
возьмем Карское море, то есть 
такой термин «ледовое выпахи-
вание». Лед каждый год остав-
ляет борозды на дне Карского 
моря, глубиной до 15 метров. 
Сегодня нигде в мире нет та-
ких технологий, которые поз-
воляют выполнить подводное 
обустройство месторождения в 
подобных агрессивных услови-
ях, чтобы оборудование смогло 
перед этой стихией устоять.

Но работы на Арктическом 
шельфе мы все же ведем?

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ: «Роснефть», «Газ-
пром», «Газпром нефть» актив-
но ведут геолого-разведочные 
работы, начали бурить на шель-
фе. Месторождения, которые 
были открыты в советское вре-
мя, доизучены, запасы подтвер-
ждены. Теперь вопрос за техно-
логиями, как перейти к их разра-
ботке. Это касается западной ча-
сти нашего Арктического шель-
фа. В восточной части еще идет 
поисковый этап. Там также тя-
желые ледовые условия и очень 
короткий горизонт для проведе-
ния работ. «Окно» для работы, 
два-три месяца в году — с августа 
по середину октября. Все осталь-
ное время моря покрыты тяже-
лым льдом. Можно, конечно, и 
во льду работать, но это очень 
дорого и небезопасно. Сейчас в 
Восточной Арктике мы прово-
дим изучение краевых бассей-
нов, краевых участков, осадоч-
ных бассейнов наших окраин-
ных морей. •

Более трети добываемой в России 
нефти относится к трудноизвлекае-
мым запасам.

А К Ц Е Н Т

Западная Сибирь как была, 
так и останется нашим основным 
нефтедобывающим регионом 
на ближайшие десятилетия

А К Ц Е Н Т

Россия обеспечена по большинству 
видов полезных ископаемых 
на многие сотни лет вперед
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Москвичи начали 
экономить на новых 
машинах

ТО что надо

Сергей Буланов  

Жители Москвы и других крупных городов стали зна-
чительно экономнее: в частности, они стали отказы-
ваться от покупки новых авто и больше тратить на ре-
монт старых. Об этом свидетельствуют результаты ис-
следования, предоставленные «РГ» пресс-службой ГК 
«Автодом».  

«Уже сейчас средний срок эксплуатации автомоби-
ля в столице по сравнению с прошлым годом увеличил-
ся на 4 месяца и составил 11,5 года, а по России — 15 
лет, — рассказал директор по сервису Роман Тимашов. — 
Многие владельцы отложили решение о продаже своих 
автомобилей и стали больше уделять внимания их тех-
обслуживанию и ремонту». Чем старше авто, тем более 
серьезные затраты приходится нести владельцу. Но, 
по подсчетам води-
телей, они все равно 
не так сильно бьют 
по кошелькам, как 
покупка новых авто 
тех же марок. Тем 
более что москви-
чи не так уж и часто 
стали обращаться к 
официальным диле-
рам, чтобы сэконо-
мить. Например, те, у кого машине от 3 до 6 лет, вдвое 
реже едут к «официалам» для замены тормозных коло-
док, чем любители со «свежим» авто. При этом горожа-
не-автомобилисты стали тщательнее подходить к ТО и 
стремятся провести в срок все положенные регламент-
ные работы. Ведь сложности с импортом новых авто-
мобилей отразились и на рынке запчастей. Ограниче-
ния вынудили поставщиков комплектующих и запча-
стей усложнить логистические цепочки, что привело 
к увеличению срока доставки. Поэтому на все ремонт-
ные работы москвичи стараются записаться заранее. 
Иначе можно надолго остаться без привычного сред-
ства передвижения. По данным собеседников «РГ», 
уже сейчас срок доставки автоматической коробки 
передач, двигателей внутреннего сгорания, генерато-
ров, компрессоров, кузовных запчастей увеличился 
до трех месяцев. «Параллельный импорт не способен в 
корне изменить ситуацию. Те объемы автозапчастей, 
которые сейчас поступают в Россию с помощью парал-
лельного импорта, не отвечают потребностям рынка», 
— уверен Роман Тимашов.   

Но какой бы стратегии ни придерживался мо-
сковский автолюбитель — менять или ремонтировать 
старое авто, — без серьезных расходов все равно уже не 
обойтись. Стоимость автозапчастей весной текущего 
года выросла в среднем на 31 процент, а по отдельным 
позициям — вообще на 90. И в ближайшие месяцы они 
прибавят в цене до четверти стоимости. 

С ростом стоимости комплектующих вырос и сред-
ний чек сервисного обслуживания, на 15—35 процен-
тов. Особенно ярко эта тенденция прослеживается в 
премиум-сегменте. Например, средний чек обслужи-
вания Land Rover стал на 50—60 процентов выше и до-
стигает 50 тысяч рублей. Стоимость нормо-часа ма-
стеров на СТО в этом году выросла без малого на треть. 
В ближайшее время работы у мастеров должно приба-
виться.   

РАКУРС  С 1 октября в 
Подмосковье подорожает 
проезд в общественном 
транспорте  

Нелишний 
билетик  

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье с 1 октября подорожает проезд в об-
щественном транспорте. В среднем — на 3 рубля, если 
речь идет о поездках в городской черте. Поездка при 
оплате транспортными картами «Стрелка» и «Трой-
ка» обойдется в 43,24 рубля, плюс 5,45—5,48 рубля за 
каждые 2,5 километра пути вне городской черты. Одна 
поездка по банковской карте, где расчет идет без копе-
ек, будет стоить 44 рубля, плюс 5—6 рублей за каждую 
новую зону. Билет, приобретенный в пунктах продажи 
за наличные деньги, будет стоить 68 рублей.   

Вся ранее действующая система льгот для школьни-
ков и студентов и скидок для тех, кто пользуется обще-
ственным транспортом по несколько раз в день, сохра-
няется. Первые продолжают ездить за полцены, вторые 
получают скидки за каждые следующие 10 поездок. И 
ни на копейку не 
подорожали безли-
митные проездные 
— билеты на месяц, 
три, полгода и год 
можно будет купить 
по старой цене.  

 В начале октя-
бря поменяются и 
правила посадки на 
некоторых подмо-
сковных автобусах. 
Пассажирам раз-
решат входить в са-
лон не только через 
переднюю дверь, но и через все остальные тоже. Как 
объяснила зампред областного правительства Анна 
Кротова, таким образом власти пытаются бороться с 
очередями, из-за которых посадка на некоторые марш-
руты занимает до получаса. Особенно страдают от это-
го новоселы больших ЖК. В час пик здесь собирают-
ся такие очереди, что автобусы вынуждены начинать 
рейс на 30 минут раньше, чтобы хоть как-то уложить-
ся в расписание. Но на некоторых маршрутах, идущих 
к частично заселенным ЖК, автобусов не настолько 
много, чтобы они могли позволить себе по полчаса сто-
ять на остановках. Поэтому посадку людям решили об-
легчить.   

В Москве, к слову, все это прошли еще четыре года 
назад. Для решения вопроса нужно было лишь поста-
вить валидаторы для оплаты проезда у всех автобус-
ных дверей. Подмосковные транспортники долго не 
могли позволить себе подобных затрат, да и сейчас ва-
лидаторы в достаточном количестве есть не везде. Тем 
не менее посадка будет разрешена в любую дверь. «Все 
автобусы «Мострансавто» стационарными валидато-
рами оборудованы, а частные перевозчики на первых 
порах будут приглашать помощников с мобильными 
валидаторами, которые станут обилечивать пассажи-
ров, входящих в другие двери», — утверждает Кротова. 
То есть на частных маршрутах какое-то время будут 
работать кондукторы.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Игорь Хатьков: Чтобы не пропустить онкологию,                      
проходите диспансеризацию не реже, чем техосмотр своего автомобиля

Коридор здоровья
Любовь Проценко

М
осковский клини-
ческий научный 
центр имени Ло-
гинова — один из 
шести якорных 
онкологических 
центров столи-
цы, хорошо из-
вестен и в мире. 

Когда его директор Игорь Хать-
ков делает, например, в прямом 
эфире малоинвазивную опера-
цию на поджелудочной железе, 
посмотреть ее подключаются 
до 200 хирургов в разных кон-
цах планеты. В будущем году в 
этой клинике откроется новый 
восьмиэтажный корпус. О том, 
что нового внесет он в жизнь па-
циентов и врачей, корреспон-
денту «РГ» рассказал главный 
онколог Москвы, директор цен-
тра Игорь Хатьков.

Меньше стресса
Игорь Евгеньевич! Когда мы 
встречались два года тому 
назад, вы мечтали превра-
тить свой центр в фабрику 
здоровья. В хорошем смысле 
слова — с лучшими врачами, 
самыми современными тех-
нологиями и оборудованием, 
комфортными условиями для 
пациентов. И вот новый кор-
пус, от которого во многом 
это зависит, почти готов. 
Сбудется мечта?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Жизнь покажет, 
насколько мы были правы в 
своих архитектурно-планиро-
вочных решениях. Пока ска-
жу одно: над проектом этого 
корпуса работала целая меж-
дународная команда из архи-
текторов, проектировщиков, 
медицинских технологов. Ди-
зайнеров, например, пришлось 
дважды поменять — мы изучи-
ли большое количество ино-
странной литературы, пытаясь 
досконально понять, как пра-
вильно организовать в новой 
клинике доброжелательную 
среду. Такую, которая не раз-
дражает человека, а, напротив, 
вселяет в него спокойствие. Вот 
почему у нас везде такие мяг-
кие, но не блеклые цвета стен, 
спрятанное освещение. Боль-
ному, которого повезут на ка-
талке, фонари сверху не будут 
слепить глаза, он будет видеть 
просто светлый прямой кори-
дор без всяких странных пере-
ходов. Это детали, но не менее 
важные, чем те, с помощью ко-
торых в Москве за последние 
годы создана комфортная го-
родская среда. Хорошо осве-
щенные улицы, много зелени, 
пространства для пешеходов. 
Люди ходят, гуляют, чувствуя 
себя комфортно, и это сказы-
вается на увеличении продол-
жительности их жизни. Точно 
так же должно быть и в любой 
больнице: чем меньше стрес-
са испытывает пациент, тем 
быстрее он выздоравливает. 
Поэтому все подчинено тому, 
чтобы, попадая к нам, человек 
минимально чувствовал изме-
нения в своей жизни.

Итак, что ждет пациента, 
который впервые окажет-
ся в центре Логинова в новом 
году?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Просторный вести-
бюль с атриумом, в котором мы 
обязательно поставим рояль, 
чтобы могли приезжать с кон-
цертами артисты. От палат на 
20 человек, которые были в на-
шей клинике десять лет назад, 
когда я только пришел сюда, мы 
уже избавились и в старых кор-
пусах. Сейчас даже в тех, до ко-
торых реконструкция еще не 
дошла, не более пяти-шести 
больных. В новом здании у па-
циентов будут большие комна-
ты на двоих-троих с хорошей 
мебелью и красивыми пано-
рамными окнами с видом на Из-
майловский парк. Каждая с сан-
узлом и душем, системой кон-
диционирования и вентиляции. 

Поговорить с врачом или психо-
логом можно будет в специаль-
ных переговорных комнатах, 
просто сменить обстановку, по-
общаться с родственниками — в 
удобных холлах.

Рассчитан корпус на 570 
коек, 422 из которых займет 
круглосуточный стационар, 
38 — реанимация и интенсивная 
терапия, 20 — отделение крат-
ковременного пребывания, 
60 — дневной терапевтический 
стационар и еще 30 — тоже днев-
ной, куда больные будут при-
ходить на химиотерапию. Глав-
ное достоинство в том, что все 
виды помощи — от диагностики 
до высокотехнологичного лече-
ния и реабилитации — пациент 
сможет получить в одном месте. 
С другими корпусами это зда-
ние соединено крытыми пере-
ходами.

А как новый центр будет вы-
глядеть с точки зрения осна-
щенности?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Современное обо-
рудование, закупленное горо-
дом, значительно расширит 
возможности практически по 
всем видам оказываемой помо-
щи. Например, сейчас у нас нет 
отделения лучевой терапии. 
Как и другие стационары, па-
циентов на такое исследование 
или лечение мы направляем в 
федеральные и частные кли-
ники. Целый блок из трех мощ-
ных ускорителей уже монти-
руется. Будет своя радиоизо-
топная диагностика для про-
ведения ПЭТ-КТ и ОФЭКТ-КТ. 
Когда все это находится в од-
ном учреждении, врачу легче 
предложить пациенту наибо-
лее оптимальный путь лечения. 
Скажем, иногда есть смысл за-
менить хирургические методы 
лекарственными или лучевы-
ми, или выбрать стратегию, ко-
торая совмещает эти возмож-
ности. Пользоваться ими в од-
ном месте всем удобнее и ком-
фортнее.

В соответствии с новым мо-
сковским стандартом онко-
логической помощи у нас по-
явится и суперсовременная па-
томорфологическая лаборато-
рия мощностью свыше 10 ты-
сяч исследований в сутки. В ее 
составе будет даже отделение 
онкогенетики для выявления 
пациентов с наследственны-
ми формами рака. Это важно, 
так как у нас есть центр пер-
сонализированной медицины, 
где активно проводятся меди-
ко-генетические консульта-
ции с соответствующими об-
следованиями, в ходе которых 
определяется генетический 

профиль и человека, и опухо-
ли. Увеличится так же количе-
ство компьютерных и магни-
торезонансных томографов, 
улучшится оснащение большо-
го эндоскопического отделе-
ния. Это важно еще и потому, 
что многие из наших пациен-
тов еще на этапе обследования 
нуждаются в оценке общего 
статуса. Ведь более 40 процен-
тов онкологических больных 
— люди старше 70 лет. К этому 
возрасту у многих накаплива-
ются и сопутствующие заболе-
вания — сердечные, легочные, 
почечные и так далее. 

Сейчас у вас выполняется в 
среднем 80 операций в сутки. 
Увеличится ли их количество, 
а значит, и доступность для 
москвичей с вводом нового 
корпуса?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Операций сможем 
делать почти вдвое больше, так 
как к 15 действующим опера-
ционным добавится 18 новых. 
Причем все они будут интегри-
рованными, другими словами, 
умными операционными, осна-
щенными системами, которые 
управляют и светом, и венти-
ляцией, и выходом в интернет. 
Это дает хирургу возможность 
получить доступ ко всем меди-
цинским архивам, иметь любую 
нужную информацию, вести за-
пись и трансляцию операции. 
Кроме того, обеспечивает врачу 
комфортные условия работы, 
всей клинике — высокую про-
пускную способность, а пациен-
ту короткий период для восста-
новления.

Из такой операционной вы да-
ете сейчас свои мастер-клас-
сы, когда оперируете в пря-
мом эфире? Говорят, что к 
ним подключается до 200 ва-
ших коллег…

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Мы можем вести 
трансляцию из любой опера-
ционной, где показываем инди-
видуальные особенности каж-
дой операции, встречающиеся 
сложности и как с ними спра-
виться. Но сейчас для этого при-
ходится устанавливать допол-

нительное оборудование. А в 
интегрированных операцион-
ных все это делается автомати-
чески.

Проблем с кадрами при запус-
ке нового комплекса не будет?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: У нас очень про-
ф е с с и о н а л ь н ы й  к о л л е к -
тив из 2,5 тысячи человек. 
Большинство руководителей 
подразделений — специалисты 
мирового уровня, подавляю-
щая часть — доктора наук, про-
фессора. Одни пришли к нам 
со своей командой, другие вы-
росли на наших глазах. Точно 

знаю: никто из наших специа-
листов, как и я сам, не считает 
себя самым умным. Знаем, все-
гда есть кто-то, у кого можно 
поучиться. Учим и сами: в кли-
нике работает больше 400 ор-
динаторов по 12 специально-
стям: конкурс в нее в этом году 
был больше двух человек на ме-
сто. Есть еще и аспирантура, 
ученый совет, диссертацион-
ный совет. Словом, с пополне-
нием проблем просто быть не 
может.

В вашем центре делается 
ставка на Fast Track — совре-
менную систему быстрого 
восстановления?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Да, исследовани-
ями доказано, что разные дие-
ты и клизмы, еще недавно обя-
зательные перед каждым хи-
рургическим вмешательством, 
никак не влияют на результат. 
Напротив, мы видим пользу, 
если человек не выпадает из 
своего привычного ритма жиз-
ни. Вот вчера я, скажем, сде-
лал пациентке одновременно 
две лапароскопические опера-
ции — рака поджелудочной же-
лезы и желудка, а сегодня она 
уже переведена из реанима-
ции, хорошо себя чувствует. И 
никакими особыми диетами 
ограничивать ее мы не соби-
раемся.

Бюджет поможет
Онкология в Москве, как и во 
многих других мегаполисах 
мира, стоит на втором ме-
сте среди причин смертно-
сти населения после сердеч-
но-сосудистых заболеваний. 
А как известно, современные 
противораковые препара-
ты — таргетные и иммун-
ные — очень дорогие. Чтобы 
сделать их доступными как 
можно большему количеству 
нуждающихся горожан, мэр 
Москвы еще в 2019 году при-
нял решение о финансирова-
нии за счет бюджета города 
лекарственной терапии всем 
нуждающимся в городе по ше-
сти видам рака. В этот пере-
чень вошли злокачественные 
опухоли молочной и предста-
тельной желез, шейки 
матки, почки, легкого, пря-
мой кишки и меланома. 
С начала этого года Моск-
ва выделила дополнитель-
ные средства на лечение еще 
четырех видов рака: мочево-
го пузыря, яичника, желудка, 
головы и шеи. Это реально 
работает для всех жителей 

столицы или, мягко говоря, 
выборочно?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Все 100 процентов 
наших онкологических боль-
ных получают положенные им 
лекарства по самым современ-
ным схемам лечения. Только я 
бы отметил: не бесплатные, а 
именно за счет бюджета города, 
так как только с 2014 года фи-
нансирование лекарственного 
обеспечения в Москве вырос-
ло в семь раз! Причем обеспе-
чиваются современной терапи-
ей москвичи и с нозологиями, 
еще не вошедшими в этот пере-
чень — для них нужные препара-
ты закупаются департаментом 
здравоохранения по решению 
городского онкоконсилиума. И 
мы, врачи, очень благодарны за 
это городу.

Я часто бываю в регионах — 
делаю операции, провожу ма-
стер-классы с коллегами и про-
сто общаюсь на самых разных 
уровнях. Поделюсь наблюде-
нием: там, где внимание к здра-
воохранению такое же, как в 
Москве у Сергея Семеновича 
Собянина или у его замести-
теля по вопросам социально-
го развития Анастасии Влади-
мировны Раковой, там очень 
быстро появляется динамика в 
развитии отрасли, улучшении 
здоровья населения. А врачей в 
регионах — нормальных, моти-
вированных, которые умеют 
и хотят хорошо лечить, очень 
много, нужно просто создать им 
для этого возможности.

Ну, а в Москве динамика с той 
же онкологией есть?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Главные показа-
тели в онкологии — снижение 
смертности и, как следствие, 
выживаемость после излече-
ния. Но тенденция тем не ме-
нее налицо: пятилетняя выжи-
ваемость в Москве выросла с 
48,41 процента в 2010-м до 57,8 
— в 2021-м. При хорошем фи-
нансировании лекарственного 
обеспечения результат быстрее 
всего сказывается на снижении 
одногодичной летальности ( то 
есть через год после постанов-
ки диагноза). В столице этот по-
казатель снизился: в 2010 году 
он составлял 25,7 процента, в 
2021-м — 14 процентов.

А ранняя выявляемость опу-
холей, о важности которой вы 
неоднократно говорили, рас-
тет в столице?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Растет. На первой
-второй стадиях злокачествен-
ные новообразования сейчас 
выявляются почти на 10 про-
центов чаще — вместо 52,8 про-
цента в 2010-м — 62,3 процента 
в 2021 году. На первой стадии — 
вместо 25,3 процента в 2010-м 
— 37,1 процента в 2021 году. Вы-
деляю первую стадию отдельно 
не случайно. Даже в отличие от 
второй стадии она лечится зна-
чительно эффективнее и менее 
затратно. Но, к сожалению, у 
нас есть и запущенные случаи. 
В пандемию коронавируса мно-
гие москвичи боялись выхо-
дить на улицу и не обращались 

к врачам, как и во всем мире. 
Хотя отмечу, что ни один из он-
коцентров столицы, в том чис-
ле и наш, не останавливал свою 
работу и помощь онкобольным 
во время COVID-19 оказыва-
лась в полном объеме. Запу-
щенные случаи лечить очень 
трудно. Но даже с ними благо-
даря доступности онкопомощи 
пациенты в Москве стали жить 
не просто дольше, мы продле-
ваем им жизнь в хорошем каче-
стве. 

Иммунотерапия при опреде-
ленных типах опухолей позво-
ляет им либо стабилизировать 
болезнь, а иногда даже добить-
ся полного регресса. И я буду 
благодарен вам, если еще раз 
напомните москвичам о том, 
как много у нас хороших вра-
чей и вообще возможностей в 
городе для того, чтобы следить 
за своим здоровьем, заботить-
ся о нем хотя бы так, как мно-
гие заботятся о состоянии сво-
его автомобиля. Надо знать, что 
в 21 год женщина должна на-
чать показываться гинеколо-
гу на предмет выявления пред-
раковых состояний или уже 
онкологических заболеваний 
шейки матки, с 39 лет — делать 
маммографию. Мужчина в 45 
лет — сдавать кровь на специ-
фический антиген простаты, 
все — и мужчины, и женщины в 
50 делать гастро- и колоноско-
пию. Курильщикам так же нуж-
на компьютерная томография 
легких и т.д. Все это в Москве 
делается абсолютно бесплатно 
в любой поликлинике. Плюс ле-
том по всему городу работают 
павильоны «Здоровая Москва», 
в которых тоже можно пройти 
диагностику и поймать самые 
первые симптомы заболевания.

У врачебного сообщества 
нет границ

Игорь Евгеньевич! Вы в 2021 
году стали членом Амери-
канской ассоциации хирургов, 
в 2022-м получили звание ака-
демика РАН. Санкции против 
России не мешают сейчас под-
держивать контакты с кол-
легами?

ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Съезд, на котором 
меня избрали, проходил из-за 
COVID-19 в формате онлайн. 
Поэтому диплом члена ассоциа-
ции я смог получить только в ап-
реле уже этого, 2022 года. В ско-
ром времени планирую также 
принять участие в заседании ра-
бочей группы по хирургическо-
му лечению поджелудочной же-
лезы в Италии. Недавно получил 
приглашение на мировой кон-
гресс, который пройдет по эндо-
скопической хирургии в Корее.

Полетите?
ИГОРЬ ХАТЬКОВ: Почему бы и нет? 
Я считаю, что в самых сложных 
ситуациях как раз нужно всяче-
ски поддерживать профессио-
нальные контакты, особенно 
научные, связанные с обеспече-
нием здоровья людей.  

А К Ц Е Н Т

Исследованиями доказано, что разные 
диеты и клизмы, еще недавно обяза-
тельные перед каждым хирургическим 
вмешательством, никак не влияют 
на результат

Над проектом нового корпуса центра работала международная команда из архитекторов-проектировщиков, 
дизайнеров, медицинских технологов. 

Чем старше авто, 
тем серьезнее 
затраты на техоб-
служивание 

Стоимость 
безлимитных 
проездных 
в области на этот 
раз решили 
не повышать 

СПРАВКА «РГ»

Хирургу-онкологу академику РАН Игорю Хатькову 55 лет. Он с отличием 

закончил Саратовский государственный медицинский университет. В 27 

лет защитил кандидатскую, а в 32 — докторскую диссертацию. Препода-

вал в Московском государственном медико-стоматологическом универ-

ситете имени Евдокимова, а с 2006 года заведует там кафедрой хирур-

гии.  В России Хатьков считается одним из родоначальников использова-

ния лапароскопической хирургии в онкологии. Именно он первым в 

стране  прооперировал без разреза поджелудочную железу. Такие опе-

рации и в наши дни выполняют на системной основе только в нескольких 

центрах в мире. Под его руководством Центральный научно-исследова-

тельский институт гастроэнтерологии, подведомственный департаменту 

здравоохранения Москвы, превратился в Московский клинический науч-

ный центр и клинику мирового значения. Теперь в ней бескровно опери-

руют все — опухоли в легких и брюшной полости, голове и шее и другие.

Игорь Хатьков: Чем меньше стресса 
пациент испытывает в больнице, 
тем быстрее он выздоравливает.
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ИСТОРИЯ К 80-летию Московского эндокринного завода

Путь к вершине качества
Продолжение. 
Начало в выпусках 
от 11.05.2022 и 09.06.2022

П
ятидесятые годы 
знаменательны ин-
тенсивным нара-
щиванием хими-
ко-фармацевтиче-
ской промышлен-
ности Советского 
Союза. К 1956 году 
по результатам пя-

той пятилетки (1951—1955 гг.) 
производство лекарственных 
препаратов в стране возросло 
в 6 раз по сравнению с 1940 го-
дом. 

Новый этап развития
Вступил в строй ряд новых за-

водов, расширился перечень вы-
пускаемой на них продукции, в 
том числе антибиотиков. Круп-
ный успех советских ученых — 
создание лечебной сыворотки 
и вакцины для профилактиче-
ских прививок против дифте-
рии. В целом фармацевтические 
предприятия страны произво-
дили около 1 тысячи наименова-
ний различных лекарственных 
средств. 

В условиях дальнейшего раз-
вития химико-фармацевтиче-
ской промышленности СССР 
важная роль по-прежнему от-
водилась Заводу эндокринных 
препаратов, у которого в тот пе-
риод наступил очередной этап 
роста.

В Центральном государст-
венном архиве города Москвы 
сохранился отчет об основной 
деятельности завода за 1954 год. 
Из документа следует, что план 
на 12 месяцев коллектив вы-
полнил досрочно уже 2 дека-
бря 1954 года. При этом пред-
приятие выпустило продукции 
сверх установленного плана в 
готово-отпускных ценах на сум-
му 1 миллион 906 тысяч рублей, 
или на 108, 3 процента.

Отметим, что из 20 наиме-
нований медицинских препа-
ратов, выпускаемых заводом в 
1954 году, план удалось выпол-
нить и перевыполнить по 17 на-
именованиям, в первую оче-
редь жизненно необходимым. 
Так, выпуск инсулина превысил 
план почти на 83 тысячи флако-
нов, пантокрина и адреналина — 
на 67 тысяч и 61 тысячу флако-
нов соответственно. 

К сожалению, план оказался 
недовыполнен по андренокор-
тикотропному гормону (АКТГ) 
почти на 20 процентов, кампо-
лону чуть более чем на 30 про-
центов, а по кортину почти на 
40 процентов. В отчете указаны 
причины недоработки. Одна из 
них — отсутствие оборудования 
и соответствующего помещения 
для производства АКТГ. Поэтому 
выпуск в существующих услови-
ях был запрещен Государствен-
ной санитарной инспекцией из-
за невозможности совмещать 
изготовление этого препарата с 
другими.

Серьезное снижение произ-
водства кортина произошло по-
тому, что ранее действующая 
технология не гарантировала 
получение препарата, отвечаю-
щего требованиям технических 
условий. Это и привело к невы-
полнению плана, но только в 
первом полугодии. 

Однако предприятие не со-
биралось мириться с таким по-
ложением дел. Уже в августе 
1954 года специалисты завода 
разработали новую технологи-
ческую инструкцию и внедри-
ли ее в производство 1 сентября. 
В результате до конца года был 
обеспечен помесячный план вы-
работки кортина — препарата, 
применяемого при лечении над-
почечников.

Технологические недостат-
ки «всплыли» и при внедрении 
в производство еще одного пре-
парата — камполона, использу-
емого при лечении гепатитов, 
циррозов печени, атрофиче-
ских гастритов. Оказалось, что 

в предложенной заводу Ленин-
градской методике получения 
камполона не была доработана 
стадия фильтрации препарата, 
обеспечивающая его стериль-
ность, что привело к невыполне-
нию плана в первом полугодии. 

Исправить положение сно-
ва взялись работники предпри-
ятия. Зная технологию произ-
водства в мельчайших деталях, 
они своими силами внедрили и 
установили новое оборудова-
ние.  Это позволило использо-
вать метод холодной стерилиза-
ции препарата. Получаемый та-
ким способом камполон уже от-
вечал всем необходимым требо-
ваниям. 

Также в 1954 году на заводе 
освоили выпуск нового препара-
та пролактина, в котором нужда-
лись пациенты с измененным 
гормональным фоном. За год вы-
пустили 1 тысячу 200 флаконов. 
В дальнейшем производство это-
го востребованного лекарства 
увеличили в десятки раз.

Уже в то время закладыва-
лись одни из важнейших тради-
ций завода: не останавливаться 
на достигнутом, находить и вне-
дрять в производство наиболее 
эффективные методы, которые 
позволяют улучшить качество 
и увеличить количество выпу-
скаемой продукции. Последу-
ющие годы были отмечены зна-
чительным повышением трудо-
вой и новаторской активности 
работников предприятия. Став-
шее традиционным социалисти-
ческое соревнование за досроч-
ное выполнение планов пятилет-
ки развернулось с еще большим 
размахом. Характерной чертой 
для соревнования того перио-
да была настойчивая борьба за 
технический прогресс и моби-
лизация резервов производст-
ва, что нашло выражение в по-
вышении производительности 
труда, улучшении качества про-
дукции, снижении ее себестои-
мости и т.д.

Так, в 1955 году коллектив за-
вода в соответствии со взятыми 
на себя обязательствами выпол-
нил план пятилетки досрочно 
29 октября и выработал продук-
ции сверх пятилетнего плана в 
оптово-отпускных ценах на сум-
му 5 миллионов 629 тысяч руб-
лей, или на 104,9 процента. 

Сверх плана работниками 
предприятия был налажен вы-
пуск препаратов 5 наименова-
ний, а легендарного пантокрина 
было произведено на 161 тысячу 
флаконов больше, чем  заплани-
ровано.

Очередным достижением за-
вода в 1955 году стало освоение 
и внедрение в производство ан-
тисимпатина — препарата для ле-
чения гипертонии. За год его вы-
пустили 100 тысяч флаконов. 

Успехи тружеников пред-
приятия были с почетом отме-
чены государством. Коллек-
тиву завода было присуждено 
переходящее Красное знамя 
ВЦСПС, а главой Министерст-
ва промышленности мясных и 
молочных продуктов СССР вру-
чены премии на сумму 16 ты-
сяч 900 рублей.

Выполняя задачи 
правительства

К концу послевоенного де-
сятилетия в значительной сте-
пени удалось восстановить ра-
боту народного хозяйства и пе-
ревести его на мирные рельсы. 
Страна вступала в новую эпоху 
развития. Чтобы соответство-
вать предъявляемым требова-
ниям, к 1956 году структура за-
вода значительно изменилась по 
сравнению с 1945 годом. Руко-
водством была проведена опти-
мизация производства — теперь 
оно подразделялось на основное 
и вспомогательное. К основному 
относились цеха гормонов, ам-
пульный и расфасовки, к вспо-
могательному — чистоты и меха-
нический. 

В этот период особое зна-
чение придавалось повыше-

нию квалификации персонала. 
В 1956 году обучение прошли 
35 человек. Из них 24 специали-
ста повысили квалификацию, 
для 11 организовали индивиду-
альную подготовку. Важно от-
метить — все проводилось без 
отрыва от производства. Таким 
образом не нарушался техноло-
гический процесс, экономились 
средства, а что особенно важно, 
в коллективе поддерживалась 
преемственность, сохранялись 
и приумножались производст-
венные традиции. 

План по валовой продукции 
в оптово-отпускных ценах заво-
дом выполнен на 108,1 процен-
та. Из 14 наименований медпре-
паратов, выпускаемых предпри-
ятием, план был выполнен и пе-
ревыполнен по 13, и только по 
одному — адиурекрину из-за не-
допоставки необходимого сы-
рья завод выполнил задание на 
51 процент.

В целом выпуск продукции 
по сравнению с 1955 годом уве-
личился в оптово-отпускных 
ценах более чем на 2 миллиона 
31 тысячу рублей, или на 12 про-
центов. В первую очередь это 
были важнейшие и необходи-
мые для населения страны пре-
параты — инсулин очищенный, 
адреналин ампульный, кортин.

Повысить выход инсулина 
специалистам завода удалось 
благодаря усовершенствованию 
методики его очистки, внедре-
нию централизованной подачи 
спирта на технологические про-
цессы и значительной гермети-
зации спирта в процессе произ-
водства, введению в производст-
во скороморозильных шкафов, 
которые дали возможность со-
хранять качество поставляемо-
го сырья.

Показательно, что в течение 
1956 года нормы расхода спирта 
при выпуске инсулина трижды 
уменьшались. В результате эко-
номия спирта только при этом 
производственном процессе со-
ставила более 12 тысяч 700 ли-
тров. 

Кроме того, в 1956 году на за-
воде провели частичную меха-
низацию производства. Сила-
ми специалистов предприятия 
была установлена и сдана в эк-
сплуатацию машина-автомат с 
двумя транспортерами для за-
пайки ампул, механизирована 
подача спирта со склада в про-
изводственные помещения, усо-
вершенствован процесс мой-
ки инсулиновых флаконов. Вне-
дрение нововведений позволило 
провести работу по улучшению 
и модернизации технологиче-
ских процессов, а также раци-
ональному использованию ра-
бочего времени. Главным же 
результатом стало повышение 
производительности труда по 
сравнению с 1955 годом более 
чем на 21 процент.

Достижению таких высоких 
результатов во многом способ-
ствовало развернувшееся на 
предприятии социалистическое 
соревнование между производ-
ственными цехами и бригада-
ми, а также предприятиями Ми-
нистерства промышленности 
мясных и молочных продуктов 
СССР. Достаточно сказать, что 
только за 9 месяцев 1956 года 
предприятие превысило план 
по выпуску продукции на 1 мил-
лион 123 тысячи рублей. В том 
числе выработано сверх плана 
105 тысяч флаконов пантокри-
на, 28 тысяч коробок антиане-
мина и почти 11 тысяч флаконов 
инсулина. Была получена сверх-
плановая экономия от сниже-
ния себестоимости вырабаты-
ваемой продукции на 793 тыся-
чи рублей.

За успешное выполнение за-
даний пятилетки приказом ди-
ректора завода коллективу на-
числили денежную премию в 
размере 11 тысяч рублей, а так-
же вручили переходящее Кра-
сное знамя. Высокая оценка 
труда вдохновляла работников 
предприятия добиваться новых 

результатов в деле обеспечения 
граждан страны качественными 
лекарственными препаратами.

Ступени роста
Как свидетельствуют доку-

менты, в 50—60-е годы продол-
жался динамичный рост выпу-
ска продукции советской фар-
мацевтической промышленно-
сти. Так, производство антибио-
тиков было увеличено в 3,9 раза, 
гормональных препаратов — в 
4,2 раза, противотуберкулез-
ных лекарств — в 2,6 раза. Про-
изводство готовых лекарствен-
ных средств достигло 2 милли-
ардов упаковок, в том числе инъ-
екционных растворов в ампулах 
— 2 миллиардов штук в год и т.д. 

Весомый вклад в наращи-
вание выпуска и расширение 
ассортимента лекарственных 
средств для всей страны вносил 
и Завод эндокринных препара-
тов. Рост показателей предприя-
тия в значительной степени осу-
ществлялся за счет механизации 
и автоматизации производства, 
особенно трудоемких работ, 
применения новой техники и пе-
редовых технологий. 

Важную роль в этом сыгра-
ла деятельность изобретателей 
и рационализаторов. Это под-
тверждают записи в хранящей-
ся в Центральном государствен-
ном архиве города Москвы кни-
ге регистрации рационализа-
торских предложений за 1954—
1963 годы. На ее страницах 
представлены краткие описа-
ния рационализаторских пред-
ложений, фамилии их авторов и 
отметки о внедрении. 

Только в 1954 году инженер-
но-техническими работниками 
завода было подано 26 уникаль-
ных рацпредложений, 14 из них 
успешно внедрили на предпри-
ятии, а экономический эффект 
составил 385 тысяч 500 рублей. 

Изобретательская и раци-
онализаторская деятельность 
специалистов завода из года в 
год велась все активнее. К при-
меру, в 1956 году они внесли 

35 рацпредложений, 18 из ко-
торых были практически сразу 
внедрены. 

Лучшими рационализато-
рами на заводе в тот период яв-
лялись Е. Федотова, А. Мироно-
ва, З. Ланецкая, К. Сычев, В. Гу-
ров, Н. Рубцова, А. Гурова и дру-
гие. Так, благодаря разработке 
К. Сычева была подведена горя-
чая вода из конденсационного 
бака котельной для снабжения 
ею всего предприятия. Сегодня 
о важности этого нововведения 
можно судить по записи в кни-
ге регистрации рационализа-
торских предложений о выпла-
те автору изобретения 400 руб-
лей в качестве вознаграждения. 
По тем временам значительная 
сумма, когда средняя зарплата 
составляла 600 — 700 рублей.

А вот еще строки из этой кни-
ги: «В результате внедрения но-
вой, более усовершенствован-
ной методики производства 
кортина (рацпредложение нач. 
цеха гормонов тов. Рубцовой и 
ст. инженера-химика тов. Гуро-
вой) завод увеличил выход кор-
тина и дал значительное сниже-
ние норм расхода сырья и ма-
териалов на единицу товарной 
продукции».

Далее поясняется, что нов-
шество позволило сэкономить 
более 7 тонн ингредиентов для 
производства этого лекарства. 
Общая же экономия составила 
119 тысяч 557 рублей. В резуль-
тате каждому из рационализато-
ров выплатили вознаграждение 
по 500 рублей. Своего рода «про-
рывным» оказался 1959 год, 
когда смогли внедрить 55 пред-
ложений. Из них 22 — по усо-
вершенствованию производст-
ва, 33 — по механизации ручно-
го труда. В архиве сохранилось 
большое количество приказов и 
распоряжений директора завода 
Виктора Ивановича Чугаринова 
об использовании новаторства и 
поощрении рационализаторов. 
Примечательны два приказа, 
подписанные 19 сентября. Один 
по вопросу замены клееных ко-

робок на конвалюты для упаков-
ки инсулина, второй — о добавле-
нии хлористого цинка при про-
изводстве препарата АКТГ. Впе-
чатляет экономический эффект 
от внедрения этих предложений. 
Он составил соответственно по-
чти 223 и 226 тысяч рублей — 
всего около 450 тысяч рублей. 

Успешное и быстрое исполь-
зование нововведений способ-

ствовали повышению произво-
дительности труда. Это стало од-
ним из условий того, что в соот-
ветствии с письмом Мосгорсов-
нархоза от 25 апреля 1959 года 
для работников завода с 15 мая 
установили 7-часовой рабочий 
день.

Тогда же, 15 мая, заводу ут-
вердили новую структуру 
управления производством. 
Предприятие состояло из трех 
отделов: снабжения и сбыта, 
производственно-техническо-
го контроля; двух участков: гор-
мональных и экстрактных пре-
паратов, ампулирования и фа-
совки медпрепаратов; научно- 
исследовательской лаборатории 
и бухгалтерии. 

Предусмотренный планом на 
1959 год выпуск 17 наименова-
ний препаратов был выполнен, 
кроме того, сверх задания про-
извели 4 наименования препа-
ратов. 

Архивные материалы – не-
мые свидетели событий далеких 
лет. Знакомство с ними позволя-
ет погрузиться в дела, заботы, 
проблемы людей того времени. 

Но правда и то, что многие доку-
менты и по сей день не потеряли 
своей актуальности. Иногда со-
здается впечатление, что прика-
зы, распоряжения издавались не 
в 50-е годы прошлого века, а в 
наши дни.

Сегодня, к примеру, мы при-
выкли к тому, что в обществен-
ных местах, не курят, а в 50-е 
годы курение было распростра-
нено повсеместно. Однако на 
Московском заводе эндокрин-
ных препаратов еще в апреле 
1959 года приказом директора 
предприятия был установлен за-
прет на курение. Работникам не 
только запрещалось курить на 
территории двора, цехов, отде-
лов и складов, но и проносить с 
собой через проходную спички 
и папиросы. Нарушителям гро-
зило «снятие с работы и отдача 
под суд». 

В архиве сохранился еще 
один, не менее «современный» 
документ – распоряжение, из-
данное в феврале 1959 года. В 
нем директор завода поручал 
приобрести противогриппоз-
ную сыворотку и в обязатель-
ном порядке сделать прививки 
всем работающим на предприя-
тии. Не правда ли, очень схоже с 
недавней ситуацией, когда нашу 
страну захлестывали волны 
пандемии ковида? Как и более 
полувека назад, массовая вак-
цинация - наиболее эффектив-
ный способ защиты людей от ви-
русов. 

Исключительно важное зна-
чение на предприятии уделялось 
социальным вопросам. В частно-
сти, завод ежегодно выделял 
средства на строительство жи-
лья для нуждающихся в нем ра-

ботников. Благодаря этому  в те-
чение нескольких лет семьи по-
лучили новые благоустроенные 
квартиры.

В памяти ветеранов сохра-
нился любопытный факт того 
времени. Как известно,  начиная  
с конца 40-х годов, между СССР 
и США шло глобальное  военное, 
экономическое и политическое 
противостояние, получившее 
название «холодная война». 
Именно в тот период интерес к 
заводу проявила одна из запад-
ных разведок, которая хотела за-
получить новые разработки спе-
циалистов научно-исследова-
тельской лаборатории. Но бди-
тельность заводчан не позволи-
ла осуществить этот  коварный 
замысел.    

Под знаком 
благородного оленя

В январе 1960 года было при-
нято постановление ЦК КПСС 
и Совета министров СССР «О 
мерах по дальнейшему улучше-
нию медицинского обслужива-
ния и охраны здоровья населе-
ния СССР», которое предусма-

тривало реализацию широких 
мер как по развитию сети лечеб-
но-профилактических и аптеч-
ных учреждений, так и по стро-
ительству заводов медицинской 
промышленности, быстрейше-
му внедрению в серийное про-
изводство новых видов лекар-
ственных средств, медицинских 
приборов и оборудования.

Реализация этого постанов-
ления позволила поднять на 
более высокий уровень фарма-
цевтическую отрасль. Только 
в период 1959—1965 гг. в стра-
не были введены в эксплуата-
цию Красноярский, Саранский, 
Курганский, Пензенский, Но-
восибирский и Минский заво-
ды медицинских препаратов, 
ряд предприятий аналогичного 
профиля были реконструирова-
ны. Благодаря этому выпуск хи-
мико-фармацевтических препа-
ратов увеличился в 2,9 раза по 
сравнению с 1958 годом.

Свое второе рождение пе-
режил в то время и Завод эндо-
кринных препаратов. Учиты-
вая его все более возрастающее 
значение в деятельности фар-
мацевтической отрасли госу-
дарства, в 1960 году в соответ-
ствии с распоряжением Совета 
министров СССР он был выве-
ден из подчинения Московско-
го ордена Ленина мясокомби-
ната имени А. И. Микояна и по-
лучил статус государственного 
предприятия союзного подчи-
нения с новым названием — Мо-
сковский эндокринный завод, 
которое сохраняется до сих 
пор. Тогда же началось строи-
тельство нового корпуса заво-
да по адресу: г. Москва, улица 
Новохохловская, д. 25. По это-
му адресу и сейчас находится 
основная производственная 
площадка предприятия.

В 1964 году торжествен-
но ввели в эксплуатацию про-
изводственный корпус завода. 
Просторные цеха, новое обору-
дование, современные лабора-
торные приборы — все это позво-
лило работникам завода значи-
тельно увеличить производство 
лекарственных препаратов как 
уже имевшихся в «портфеле», 
так и новых. Наиболее успешно 
в тот период шел выпуск интер-
медина, микоина, пантокрина, 
инсулина, лидазы и ряда других 
лекарственных средств.

Тогда же у завода появилась 
и своя эмблема — силуэт благо-
родного оленя. Это изображе-
ние заводчанами было выбрано 
не случайно, решение принима-
лось на общем собрании. Еще в 
годы Великой Отечественной 
войны на предприятии из пан-
тов (рогов) пятнистых оленей и 
маралов было налажено произ-
водство уникального препарата 
— пантокрина. 

Выпуск этого легендарного 
лекарственного средства, кото-
рое оказывает противовоспали-
тельное действие, стимулирует 
иммунную систему, улучшает 
кровообращение и защищает 
организм человека, осуществ-
лялся во флаконах и ампулах. 
Специалисты предприятия ста-
рались из года в год увеличивать 
количество данного препарата, 
так как на него был очень высо-
кий потребительский спрос.

Однако удовлетворить этот 
спрос не всегда удавалось по 
причине отсутствия сырья. Вот 
лишь один факт. В 1949 году на 
выполнение годового плана по 
пантокрину ампульному и пан-
токрину флаконному предпри-
ятию требовалось чуть более 
377 килограммов пантов пят-
нистого оленя и 375 килограм-
мов пантов марала. Фактически 
завод получил и переработал 
230 килограммов пантов пят-
нистого оленя и лишь 170 ки-
лограммов пантов марала. Об 
отсутствии сырья руководст-
во предприятия неоднократно 
ставило вопрос перед началь-
ником Главного управления мя-
сной промышленности (Глав-
мясо) Министерства мясной 
и молочной промышленности 
СССР и начальником Управле-
ния медицинских препаратов 
Министерства здравоохране-
ния СССР. В дальнейшем это по-
ложение удалось исправить. Бо-
лее того, были изменены нормы 
расхода сырья пантов, усовер-
шенствована технологическая 
инструкция. 

К началу 8-й пятилетки вы-
пуск «эликсира здоровья и дол-
голетия» (народное название 
пантокрина) был увеличен в не-
сколько раз.

Всего к концу 60-х годов ли-
нейка предприятия насчитыва-
ла более 40 наименований ле-
карственных средств, в кото-
рых так нуждалось население 
страны. 

Авторы: Николай Карташов, 
Игорь Бысенков.   
Работа с архивными 
материалами: Анна Багрина.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Продолжение в выпуске 
от 20.10.2022.

А К Ц Е Н Т

В 1960 году завод  
получил статус государственного 
предприятия союзного подчинения 
и новое название —  
Московский эндокринный завод
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ДАННЫЕ АРХИВНЫХ МАТЕРИАЛОВ ЗА 1950 ГОД

ДАННЫЕ АРХИВНЫХ МАТЕРИАЛОВ ЗА 1959 ГОД
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Расфасовка лекарств к отправке на Московском эндокринном заводе, 1960 год.
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ЗАНЯТОСТЬ 

Небольшие 
предприятия 
смогут 
сэкономить 
на оценке 
условий труда 

ПОВЫСИЛИ 
САМООЦЕНКУ
Ольга Игнатова

Минтруд предложил упростить 
оценку условий труда для не-
больших предприятий. Они 
сами будут проводить такую 
оценку, не прибегая к помощи 
специальных аккредитованных 
организаций. Это экономия 
средств, которые можно вло-
жить в развитие бизнеса. 

Как рассказал в рамках Все-
российской недели охраны тру-
да глава минтруда Антон Котя-
ков, сегодня особое внимание 
нужно уделить предприятиям, 
где трудится не более 15 чело-
век. «Мы четко понимаем, что 
для таких предприятий нужно 
минимизировать затраты на 
охрану труда, при этом сохра-
нив эффективность. Поэтому 
мы сформировали предложе-
ние по процедуре самодеклари-
рования. Такой порядок позво-
лит упростить спецоценку на 
их рабочих местах. Это отрасли 
с невысокими показателями 
травматизма и профзаболева-
ний: административные услу-
ги, реклама, страхование и дру-
гие», — подчеркнул Котяков. 

Сегодня микробизнес игра-
ет большую роль в экономике. 
По данным Федеральной нало-
говой службы, в России рабо-
тают более 5,6 млн микропред-
приятий. На начало нынешнего 
года их количество выросло на 
3,4% по сравнению с началом 
2021 года. Там работают почти 
15 млн человек. В основном та-
кие предприятия зарегистри-
рованы как ИП, оказывающие 
различные услуги населению. 
И особо вредных и опасных 
производственных факторов 
на них нет. А специализирован-
ные организации запрашивают 
от 500 до 2000—3000 рублей за 
оценку производственных рис-
ков одного рабочего места.

«По закону работодатель в 
течение года со дня образова-
ния рабочего места должен про-
вести спецоценку условий тру-
да, — пояснила «Российской га-
зете» руководитель Проектно-
го офиса оценки и управления 
профессиональными рисками 
в сфере охраны труда ВНИИ 
труда Минтруда России Мари-
на Товстий. — Если этого сде-
лано не будет, но произойдет 
несчастный случай на произ-
водстве или будет выявлено 
профзаболевание, то работода-
теля ждет разбирательство». По 
словам эксперта, смягчить пра-
вила предлагается только для 
тех предприятий, которые ре-
ально не считаются опасными.

«Работодателю нужно будет 
заполнить специальный чек-
лист по оценки факторов рис-
ка. Ну, например, если на во-
прос: «При выполнении работ 
применяются ли станки, кон-
вейерные линии, компрессор-
ные установки...» — он отвечает 
отрицательно, то спецоценку 
условий труда по этому факто-
ру проводить не надо. А если та-
кие факторы присутствуют, то 
без нее не обойтись. Это каса-
ется физических, химических, 
биологических и факторов тру-
дового процесса», — уточнила 
Марина Товстий.  

ФЛОТ Две новые атомные подлодки прибыли на Камчатку

Подледный переход 

Иван Петров

В
чера на Камчатку — на 
базу Тихоокеанско-
го флота России — 
прибыли атомные 
подводные крейсе-
ры «Новосибирск» 
и «Князь Олег». Суб-
марины совершили 
переход с Северного 

на Тихоокеанский флот. Для это-
го им пришлось пройти Север-
ный морской путь в сложных 
штормовых условиях Арктики. 

Атомоходы преодолели бо-
лее шести тысяч морских миль. 
Значительную часть маршру-
та протяженностью почти 5,5 
тысячи миль подлодки прошли 
подо льдами Арктики. Камчат-

ский край станет местом их по-
стоянной дислокации. 

Теперь они будут защищать 
морские рубежи на востоке Рос-
сии. В Вилючинске атомные 
крейсеры встретил командую-
щий подводными силами Тихо-
океанского флота вице-адми-
рал Владимир Дмитриев. Он по-

здравил личный состав ракето-
носцев и по традиции вручил 
экипажам жареных  поросят.

В минобороны напомни-
ли, что на переходе морем в 
ходе арктической экспедиции 
«Умка-2022» атомоход «Ново-
сибирск», находясь в надвод-
ном положении, из акватории 

Чукотского моря произвел пуск 
противокорабельной крылатой 
ракеты «Оникс» по морской 
цели.

«Князь Олег» — первый се-
рийный атомный ракетный 
подводный крейсер стратегиче-
ского назначения модернизи-
рованного проекта 955А (шифр 
«Борей-А»). Он был заложен 27 
июля 2014 года, спущен на воду 
16 июля 2020 года. 

В рамках государственных 
испытаний корабль 21 октября 
2021 года выполнил успешную 
стрельбу баллистической раке-
той «Булава» из Белого моря по 
полигону Кура на Камчатке. 

От первых субмарин проек-
та «Борей» подлодка отличает-
ся меньшей шумностью, более 

совершенными системами ма-
неврирования и удержания на 
глубине, а также управления 
оружием. 

«Новосибирск» — первая 
серийная атомная подводная 
лодка проекта 885М (шифр 
«Ясень-М»). 

Заложена 26 июля 2013 года, 
спущена на воду 25 декабря 
2019 года. 

Основное ударное оружие 
подлодок проектов 885/885М 
— крылатые ракеты «Калибр» и 
«Оникс». 

Два новейших подводных атомохо-
да станут охранять восточные рубе-
жи нашей страны.

А К Ц Е Н Т

Значительную часть маршрута протя-
женностью почти 5,5 тысячи миль атом-
ные подводные лодки прошли подо 
льдами Арктики

—За ситуацией на рынке труда 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3489

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2402039

ООО «ФОРМАТ-ЕК» 
Информационное сообщение  

о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», Требованиями к материалам оценки 
воздействия на окружающую среду, утвержденными Приказом Мин-
природы России от 01.12.2020 № 999, 

ООО «ФОРМАТ-ЕК» извещает о проведении общественных об-
суждений предварительных материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду и проектной документации «Комплекс по производ-
ству мелющих стальных шаров. Объекты комплекса. Сортопро-
катный цех (СПЦ)».

Цель планируемой (намечаемой) деятельности: строительство 
и эксплуатация комплекса по производству мелющих стальных шаров.

Предварительное место реализации планируемой (намеча-
емой) деятельности: Российская Федерация, Свердловская область, 
МО г. Алапаевск.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ФОРМАТ-ЕК», 
624603, Свердловская область, г. Алапаевск, ул. Московская, зд. 20, 
к. 5, помещ. 58.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 3 квартал 2022 г. — 4 квартал 2022 г.

Орган местного самоуправления, ответственный 
за организацию общественного обсуждения: Администрация МО 
г.Алапаевск совместно с Заказчиком.

Место доступности объекта общественного обсуждения: 
г.Алапаевск, ул.Ленина, д. 18, 1-й этаж, каб. 9, время работы: с 8.30 
до 17.30, перерыв с 13.00 до 13.48.

Сроки доступности объекта общественного обсуждения: 
03.10.2022 — 01.11.2022.

Предполагаемая форма проведения общественных обсуж-
дений: опрос.

Сроки проведения опроса: 03.10.2022 — 01.11.2022.
Форма представления замечаний и предложений: 
—  в письменной форме в составе опросного листа в период проведе-

ния общественных обсуждений;
—  в письменной форме в журналах учета замечаний и предложений 

общественности, начиная со дня размещения материалов для об-
щественности и в течение 10 календарных дней после окончания 
срока общественных обсуждений (до 11.11.2022).

Место размещения и сбора опросных листов, размещения журна-
лов учета замечаний и предложений общественности: Администра-
ция МО, г. Алапаевск, ул. Ленина, д. 18, 1-й этаж, каб. 9, время работы: 
с 8.30 до 17.30, перерыв: с 13.00 до 13.48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ОЭЗ ППТ «Калуга»  
сообщает о наличии свободных 

земельных участков на территории ОЭЗ 
Людиновский район: 

40:12:070101:125 — 5,73 га; 
Боровский район: 

40:03:040302:17 — 19,18 га;  
40:03:040302:23 — 2,4 га.  

По вопросам получения статуса резидента:  
+7 (4842) 70-50-70; office@oez.kaluga.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОНТРОЛЬ 
Как избавиться 
от контрафактных сигарет

В деле табак

Татьяна Карабут

Доля контрафактных сигарет в России не падает, не-
смотря на все принятые правительством меры, при-
знал вице-премьер — глава минпромторга Денис Ман-
туров. Кардинально изменить ситуацию должен закон 
об обороте табачной продукции, который может зара-
ботать уже со следующего года. 

По итогам масштабного исследования Националь-
ного научного центра компетенций (ННЦК) при мин-
промторге, в России 12% табачных изделий прода-
ются нелегально. Регионы, где доля контрафакта наи-
более высока, — Новгородская (43,6%), Ростовская 
(40%) области, Кабардино-Балкария (34,1%), Яро-
славская область (34,1%). Ниже 1% доля контрафак-
та зафиксирована в Якутии, Коми и Удмуртии, а так-
же на Сахалине и в Еврейской автономной области. 
Доля контрафакта увеличивается по мере удаления 
от крупных городов. В этом году также на треть уве-
личился оборот контрафактной продукции в горо-
дах-миллионниках.

Выросла доля ввоза нелегальных сигарет из стран 
ЕАЭС — с 6,6% в прошлом году до 7,5% в 2022 году. И 
92% из них имеют белорусское происхождение. 

По итогам девяти месяцев прошлого года доля 
контрафакта на рынке сигарет составляла 11,5%. Экс-
перты прогнозировали ее резкий рост. Но и 12% — это 
все равно много, считает Мантуров. По его оценке, 
ежегодные потери бюджета могут достигать более 70 
млрд рублей. Эта сумма сопоставима с годовыми нало-
говыми поступлениями небольшого региона, сравнила 
директор ННЦ Ирина Бушина.

А доля нелегальных электронных сигарет достигает 
93%, а потери бюджета около 30 млрд рублей в год.

Минфин еще в прошлом году внес на рассмотрение 
правительства закон, предполагающий отдельное ре-
гулирование табачной и никотинсодержащей отрасли. 
В минпромторге рассчитывают, что он может быть 
принят уже в осеннюю сессию Госдумы и заработает с 
2023 года. По мнению Мантурова, в совокупности с ис-
пользованием системы цифровой маркировки это поз-
волит кардинально поменять ситуацию на рынке.  

ТОЛЬКО В «РГ» 
Генпрокуратура:  В этом 
году 700 чиновников 
от ЖКХ привлечены 
к ответственности 

Управдом 
поплатится

Иван Егоров

Прокуроры в этом году выявили многочисленные на-
рушения в сфере ЖКХ. Их непосредственное вмеша-
тельство для исправления сложившейся ситуации по-
требовалось в 17 регионах России.

В Генеральной прокуратуре рассказали «РГ» об 
итогах продолжающихся по поручению Генпрокурора 
Игоря Краснова проверок соблюдения законодатель-
ства о концессионных соглашениях. 

Напомним, что концессионные договоры заключа-
ются государством с частными структурами, которые 
берут в эксплуатацию, в частности, коммунальные 
сети и получают прибыль, но при этом должны следить 
за их состоянием и обновлять их.

Выступая в прошлом году с докладом в Совете Фе-
дерации, Игорь Краснов заметил, что коммунальные 
сети нередко используются концессионерами исклю-
чительно в целях наживы, без финансирования их со-
держания. 

«Это приводит как к износу коммуникаций (около 
60%), так и к росту тарифов на услуги для населения», 
— заметил глава надзорного ведомства. 

В этом году ситуация немного улучшилась. Как 
сообщили корреспонденту «РГ» в  Генпрокуратуре, 
для исполнения договоров по модернизации объек-
тов ЖКХ потребовалось вмешательство прокуроров в 
Астраханской, Костромской, Курганской областях и 
еще 14 субъектах России. Так, например, в Забайкаль-
ском крае невыполнение двумя ресурсоснабжающими 
организациями условий концессионных соглашений 
послужило основанием для корректировки тарифов в 
сторону уменьшения на 23 млн рублей.

В Смоленской области прокуроры побудили част-
ную компанию закончить строительство водопровода 
ценой 60 млн рублей, который не был завершен в про-
шлом году. А также они пресекли бездействие муни-
ципалитета, который должен был контролировать эти 
работы.

Во Владимирской области была привлечена к от-
ветственности и оштрафована на 259 тысяч рублей 
фирма, которая не отремонтировала кровлю газовой 
котельной, что повлекло ее обрушение в январе 2022 
года и прекращение подачи тепла в 32 дома. 

Похожий факт послужил основанием для привлече-
ния к ответственности заместителя главного инженера 
ресурсоснабжающей организации в Костроме, по вине 
которого произошло отключение более чем на 4 часа 
тепла в 200 многоквартирных домах. 

В целом по стране, по данным Генпрокуратуры, в 
этом году было заключено 25 концессионных соглаше-
ний на 678 объектов, предусматривающих привлече-
ние 5,5 млрд рублей частных инвестиций. Что касает-
ся нарушений, то всего их в этом году было выявлено 
свыше 3,7 тысячи. По требованию прокуроров к адми-
нистративной и дисциплинарной ответственности 
привлечены более 700 лиц, возбуждено 6 уголовных 
дел. Одновременно с этим прокуроры в суде оспорили 
около 200 неправомерных передач объектов ЖКХ. 

РЕСУРСЫ Россия и Беларусь обсудят взаимное признание лесных сертификатов

Легализуя лес
Светлана Задера

В
ласти России и Беларуси в 
октябре обсудят призна-
ние лесных сертифика-

тов, которые будут доказывать 
легальность и экологичность 
заготовки древесины. Ожидает-
ся, что в дальнейшем эта систе-
ма сертификации будет призна-
на и в других странах.

Ранее российские и белорус-
ские компании проходили сер-
тификацию в международных 
компаниях FSC и PEFC, но в 
апреле из-за санкций они при-
останавливают действие торго-
вых сертификатов. 

«Мы рассматриваем воз-
можность создания националь-
ной системы добровольной 
лесной сертификации на осно-
ве российского законодатель-
ства с учетом законодательства 
«дружественных стран». Осно-
вой для создания системы бу-
дут корпоративные политики 
по устойчивому управлению 
лесами и контролю за цепочкой 
поставок ключевых компаний 
— участников рынка. Базой для 
построения национальной от-
раслевой системы подтвержде-
ния легальности происхожде-

ния древесины могут быть Ле-
сЕГАИС и ФГИС ЛК», — расска-
зал «Российской газете» глава 
Рослесхоза Иван Советников, 
отметив, что переговоры прой-
дут в октябре.

По его словам, ведомство в 
общем заинтересовано в инте-
грации информационных си-
стем (ЛесЕГАИС, ФГИС ЛК) с 
зарубежными аналогами. Рабо-
та с системой ЛесЕГАИС обяза-
тельна для всех участников рос-
сийского рынка, ведь там они 
сообщают о сделках с древеси-
ной, это помогает контроли-
ровать оборот древесины вну-
три страны. Федеральная го-
сударственная информацион-
ная система лесного комплек-
са (ФГИС ЛК) начнет свою ра-
боту в тестовом режиме только 
в 2023 году, это один из этапов 
цифровизации лесного хозяй-
ства России, предполагающей 
постепенный переход от бу-
мажных документов к цифро-
вым данным.

Замминистра лесного хо-
зяйства Беларуси Владимир 
Креч подтвердил, что перего-
воры пройдут в октябре. По его 
словам, несмотря на санкции, 
лесную сертификацию необхо-

димо развивать, чтобы компа-
нии в будущем могли спокой-
но опять выйти на зарубежные 
рынки, в том числе Европы. 

«Сам сертификат — это по-
ловина пути, его сделать легко. 
Сертификат должен быть при-

знан в других странах, вот здесь 
основная работа. Сегодня на 
территории Беларуси есть на-
циональная сертификация, ко-
торую мы уже с учетом санкций 
значительно расширили: сде-
лали цепочки поставок продук-
ции от посадки леса до самой 
технологически сложной про-
дукции деревообработки», — от-
метил Креч.  

Участники рынка не отмеча-
ют влияния прекращения ра-
боты международных серти-

фикатов на экспорт, основной 
фактор влияния — запрет по пя-
тому пакету санкций ЕС, из-за 
которого многие наименова-
ния продукции ЛПК не могут 
отправляться в страны Евросо-
юза, отметила президент Наци-

ональной ассоциации лесопро-
мышленников «Русский лес» 
Ольга Калюжная.

«Уже полученные компани-
ями сертификаты FSC и PEFC 
продолжают действовать . 
Единственная организация, 
которая осуществляет добро-
вольную сертификацию в РФ 
на сегодняшний день, — «Лес-
ной эталон». Это команда FSC 
России, которая продолжа-
ет поддерживать принципы и 
стандарты добровольной лес-

ной сертификации», — расска-
зала Калюжная. Несмотря на 
отсутствие общей системы до-
бровольной сертификации, 
проблем в работе российского 
бизнеса с белорусскими парт-
нерами нет, отметила она.

«Белорусский бизнес сей-
час так же активно наращивает 
экспорт в Китай и страны Азии, 
в том числе транзитом через 
Россию. Соответственно, пред-
приниматели сталкиваются с 
теми же узкими местами: ло-
гистические сложности, рост 
тарифных ставок и загружен-
ность железных дорог», — сооб-
щила Калюжная. 

На сегодняшний день «Лес-
ным эталоном» сертифициро-
вано 30 компаний, сертифика-
ты лесоуправления действуют 
на площади более 118 тысяч 
гектаров, рассказали в пресс-
службе компании. Только бе-
лорусская сторона в призна-
нии этой системы может быть 
не очень заинтересована, ведь 
она связана с компанией FSC, а 
в Беларуси, как сообщил Креч, 
сейчас обсуждается возмож-
ный отказ от сертификации 
FSC, даже если организация ре-
шит вернуться.  

А К Ц Е Н Т

Легальность и экологичность 
заготовки древесины в России 
через добровольную сертификацию 
уже подтвердили 30 компаний
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ТЕАТР В Брюсселе 
прошла необычная 
премьера «Пиковой дамы»

Что наша 
жизнь — игра

Валерий Кичин

Интернет-портал OperaVision показал прямую трансля-
цию «Пиковой дамы» Чайковского, открывшей новый 
сезон в Брюссельском Théâtre Royal de la Monnaie. 

Свою интерпретацию шедевра Чайковского предло-
жил режиссер Дэвид Мартон — она кажется достаточно 
спорной, чтобы быть открытой любым толкованиям. 
Действие оперы перенесено в Россию времен «Соба-
чьего сердца», раздвинутых едва ли не до конца века — 
обобщенных. Еще сохранились осколки прошлого (Гра-
финя в поношенном халате, ностальгически перебира-
ющая серебряные ложки-вилки счастливых прежних 
лет, куртуазный уличный спектакль, со всей фирменной 
наивностью изобра-
жающий француз-
скую пастораль). Но 
в действие включе-
ны и радиоприемни-
ки 60-х, и уличный 
таксофон, и одино-
кий велосипедист, и 
еще многие приме-
ты среднестатисти-
ческого российско-
го быта разных деся-
тилетий. Быта небо-
гатого, но устоявше-
гося, и облезлые сте-
ны еще хранят следы былой имперской красы. Пестрая 
толпа горожан одета кто во что горазд: дамы еще могут 
позволить себе утлое декольте, но уже торжествуют Ша-
риковы в майках и растянутых трениках (Чекалинский 
— Александр Кравец). Клетчатый баул челночников 90-
х, куда графиня прячет свои раритеты, завершает кар-
тину истории русских бед и нравов ХХ века, какой она 
представляется мировому сознанию: концентрат «об-
щинного» существования, где цинизм и самодоволь-
ство смешаны с поэтической романтикой. Музыка тра-
гической оперы в этом контрапункте словно рождается 
заново, своей нежностью оттеняя эти невообразимые 
контрасты.

В центре сцены концертный рояль, и классический 
пианист в смокинге, потряхивая гривой, играет один за 
целый оркестр, временами горестно замирая, бессиль-
но опустив руки. Этот спектакль — попытка понять, как 
Чайковский, Пушкин, Толстой, Чехов, вся эта изыскан-
ная культура уживается в одной голове с равнодушием, 
неприязнью ко всем, кто живет и думает иначе, с непо-
колебимой ксенофобией и органичной агрессией. Гер-
ман у Дмитрия Головнина — апофеоз овладевшего чело-
веком безумия. Эта фигура, которая в каноническом ис-
полнении всегда выглядит вполне достойным джентль-
меном со странностями, здесь одержима с самого нача-
ла, с выходной арии «Я имени ее не знаю…»: как бы при-
знание в любви, но ясно, что это любовь не только к пре-
красной незнакомке. К авантюре, рискованной игре, ко-
торая и есть жизнь. К безумному рвению к победе, кото-
рая и есть поражение. Взгляд безумца — то, что настора-
живало консервативных зрителей, и есть главная крас-
ка Головнина, который на премьере начал свою партию 
неуверенно, но в дальнейшем предъявил почти эталон-
ный вокал и безупречно трагический рисунок роли. 

В партии Графини впервые выступила прославлен-
ная шведская меццо Анне Софи фон Оттер. Вместо вели-
чественной гранд-дамы предстала «дама с прошлым», в 
этом прошлом живущая, подслеповатая, уже не замеча-
ющая сегодняшней нищеты, поношенного стеганого ха-
латика, и в этой отрешенности от реальной жизни тоже 
безумная. Сцену ее смерти режиссер решает, возмож-
но, неосознанно повторив прием, найденный Дмитри-
ем Бертманом для своей постановки этой оперы в Сток-
гольме: завидев в темноте спальни Германа, старуха 
принимает его за еще одно сладостное видение из своей 
юности, упоенно катается вокруг на невидимых конь-
ках, приникает к красавцу и умирает, сраженная при-
ступом сладострастия.

Но первым номером, я полагаю, в этой премьере 
безусловно идет стоявшая за пультом Натали Штуц-
ман — не только дирижер, но и обладательница велико-
лепного контральто, певшая в лучших театрах мира, 
включая Россию. На ее долю выпала труднейшая зада-
ча сыграть главный конфликт спектакля — контраст не-
выразимо прекрасной музыки, символизирующей рус-
скую культуру, и этой странной цивилизации, какого-то 
отдельного мира «маленького человека», описанного 
лучшими перьями великой литературы от Грибоедова и 
Гоголя до Лермонтова, Некрасова, Достоевского, Булга-
кова. Все эти образы незримо витают над брюссельской 
премьерой, ими рожденной и вдохновленной. Под чут-
кой рукой дирижера эта музыка дышала вместе с персо-
нажами спектакля, словно рожденная их страданиями, 
вечно неразрешимой тайной их души, предъявляющей 
миру все новые и новые загадки.

Театр отстоял эту премьеру от атак сторонников 
запрета на русские имена и названия, утверждающих 
зависимость культуры от политических конъюнктур. 
Гендиректор театра Питер де Калюве заявил, что не на-
мерен исключать из репертуара произведения русских 
авторов: «Бессмертные произведения искусства застав-
ляют нас взглянуть на себя и на время, в котором мы 
живем, со стороны. Увидеть наши ошибки и подумать 
о том, как их не повторить. Поэтому мы убеждены, что 
русские шедевры нельзя исключать из репертуара, — мы 
не можем перечеркнуть историю». Афиша нового сезо-
на Королевского оперного театра включает, кроме «Пи-
ковой дамы», оперы «Евгений Онегин» Чайковского и 
«Нос» Шостаковича, концерты из произведений Проко-
фьева и Глинки.  

МУЗЫКА Новый альбом «Алисы» — о разгуле стихий и силе воина Пересвета

Дудка от бесов
Александр Алексеев

Е
сть альбомы, которые слу-
шаешь, будто читая откры-
тую книгу: путешествуя 

по разным временам, узнавая 
на чужом опыте истины, о ко-
торых почему-то сам не догады-
вался. А еще — набираясь новой 
мудростью и энергетикой под 
эти раскаленные гитарные соло, 
могучие, а то и полные разду-
мий клавишные партии, порой 
взрастающие из величествен-
ных былинных напевов, несу-
щейся вскачь колесницы удар-
ных из неподвластных слабости 
или трусости барабанов, таре-
лок и перкуссии. Новые 16 пе-
сен «Алисы», попавшие в релиз 

«Дудка», именно такие — срез 
времени, самые актуальные и 
решительные рок-аранжировки 
и попытка разобраться с вопро-
сами, волнующими нас сегодня. 

В начале альбома песни бо-
лее ершистые, колючие, резкие, 
щедрые на смены ритма, пере-
пады напряжения. В середине — 
будто бы для того, чтобы остано-
виться, перевести дух, задумать 
и опять начать все сначала, с но-
вой энергетикой и неукротимо-
стью. И как повелось у «Алисы» 
еще с «Шестого лесничего», на 
каждом альбоме с тех пор есть 
как минимум одна пронзитель-
ная,  исповедальная, сокрушаю-
щая сомнения и уныния баллада. 
На «Дудке» это «Боль». 

Жаль, что не вошла в альбом 
еще одна, изданная только син-
глом — «Если бы да кабы», — в ней 
под гитарные переборы и почти 
фольклорный наговор — о том, 
что лучший способ избежать 
вражды — это сесть наконец-то 
вместе и поговорить под общие 
напитки, которые любим, под 
музыку, которой дорожим, — все, 

может, и наладится… При этом 
на альбоме лирики уже почти 
по минимуму. Больше энергии, 
смятений, порванных рубах и 
веры. Стало быть, и в этом тоже 
— актуальный и точный для на-
шей не простой, но, как прави-
ло, честной на чувства и эмоции 
поры. Несколько песен с «Дуд-
ки» были известны до релиза: 
«Взрыв (Все по швам)», «Страх и 
контроль» — это все был умный, 
виртуозно сыгранный рок, с на-
гнетанием страстей. 

Ради усиления драматизма 
повествования Кинчев порой  
повторяет иные фразы. Хейте-
ры в соцсетях поспешили резю-
мировать, что фронтмену не хва-
тает слов. Очевидно, они не зна-
ли, что таков один из любимых 
эмоциональных приемов  му-
зыканта — метод, которым часто 
пользовался в начале ХХ века, 
например, и поэт Владимир Ма-
яковский. Была в этих треках 
«Алисы» и опора на классику 
хард-рока, прогрессива и влия-
ния славянских песенных тради-
ций, иногда вполне языческих… 

Поэтому и желающих ку-
пить «Дудку» заранее оказалось 
много. В предзаказе альбом со-
брал  31,4 миллиона рублей - ре-
корд  нашего краудфандинга.. И 
те,  кто рискнул, не прогадали.

Песни «Алисы», начиная с 
вышедшего в 2019 году диска 
«Посолонь», теперь условно де-

лятся на три части: актуальные 
и на злобу дня, как, например, 
в этом альбоме хит «Взрыв (Все 
по швам)». Эти боевики — энер-
гичные, резвые, такие, что гита-
ры буквально искры высекают. 
Будящие, заставляющие огля-
нуться, задуматься и пополнить 
душу новым запалом и мысля-
ми. Вторая — баллады-исповеди - 
красивые и  распевные, с разно-
плановыми партиями клавиш-
ных,  создающих дух сказитель-
ности и былинности. 

И третья часть песен, может 
быть, самая сложная, интерес-
ная и так органично удающаяся 
сегодня только этой группе — по-
хождения по русской истории. 
С духом национальных героев, 
уважением к песенному насле-
дию и нередко — фольклорной 
манере повествования, с щед-
рой на образы и суждения лек-
сикой. Именно такая песня ныне 
— «Покров». Может быть, как и 
«Взрыв (Все по швам)» и «Боль» 
— лучшая на альбоме. Хотя и в 
целом на нем проходных песен, 
как и на «Посолони», — нет. А вот 
«Покров» — это снова славян-
ский рок: духоборский напев и 
настрой, величественные кла-
вишные и приглашенные музы-
канты — Сергей Клевенский, иг-
рающий на свирели, жалейке и 
калюке, трое поющих священно-
служителей. Этот трек — история 
поединка Пересвета с Челубеем 
перед Куликовской битвой, со 
строчками: «А у воронья память 
— дольше, чем век»… Или таки-
ми: «Чтобы по-людски/ Всё тво-
рилось окрест/ Чтобы по-людски 
шли дела/ Чтоб от русской прав-
ды/ Окочурился бес/ Да осатанел 
сатана...»

Точнее сегодня, пожалуй, не 
скажешь.   

ГАСТРОЛИ  

Пермский 
«Театр-Театр» 
показал 
мюзикл 
по Ремарку

СПЕЛИ ТРИ 
ТОВАРИЩА
Анна Галайда

Пермский «Театр-Театр» пока-
зал в Москве на сцене Вахтан-
говского театра одну из послед-
них премьер — мюзикл «Три то-
варища» по роману Ремарка. 
«Театр-Театр» в последние годы 
прославлен своими мюзикла-
ми — не скопированными с зару-
бежных образцов, а созданны-
ми в Перми, с учетом труппы, в 
которой драматические актеры 
во многом способны конкуриро-
вать с профессиональными во-
калистами и танцовщиками.
«Три товарища» Ремарка не раз 
появлялись на разных сценах — 
роман, ставший в России культо-
вым в эпоху оттепели, пережи-
вает новый взлет популярности: 
он соединяет отблески «века 
джаза» с разливающейся в воз-
духе катастрофой, на этом фоне 
разворачивается судьба трех 
немцев «потерянного поколе-
ния», чья детская дружба про-
шла фронтовые испытания и 
сложные послевоенные годы.

Довольно изящный по 
объему, роман содержит множе-
ство сюжетных линий и персо-
нажей, что неподъемно для те-
атрального спектакля. Поэтому 
либреттисты мюзикла Михаил 
Бартенев (он же — автор стихов) 
и Борис Мильграм жестко обо-
шлись с подробностями и дета-
лями, которые обожают поклон-
ники «Трех товарищей». Ими 
они пожертвовали ради цельно-
сти и напряжения, которых тре-
бует мюзикл. 

Два действия в мюзикле 
превратились в два мира. Один 
— мир уютных немецких кабач-
ков, фокстротов, автогонок. 
Сценографом пермского спек-
такля стал волшебник Зиновий 
Марголин. Он максимально эф-
фектно разыграл карту гонок, 
задав спектаклю тему вечной до-
роги, на/над которой парят под-
вешенные на тросах роскошные 
подлинные ретро-автомобили.

В гармонии с этим образом 
оказалась музыка Евгения За-
гота, в первом действии полная 
драйва и надежд, вынимающая 
из памяти воспоминания из 
не-нашей жизни — с берлински-
ми стихами Владимира Набоко-
ва, фотокарточками «Романти-
ческого балета» Бориса Романо-
ва и царящим над всем этим об-
разом Марлен Дитрих.

Во втором действии именно 
музыка (дирижер — Татьяна Ви-
ноградова) берет на себя веду-
щую роль, переставая стеснять-
ся сентиментальности и исполь-
зуя фокстроты, танго, чарльсто-
ны — мелодии любви наших ба-
бушек и дедушек. Это история 
Роберта и Пат, заключенная в 
эстетски-выбеленную, залитую 
мертвящим светом (художник 
— Александр Сиваев) атмосферу 
альпийской лечебницы. Но если 
в первом действии режиссер 
захватывает жестко заданным 
ритмом, калейдоскопичностью 
картин, то второму он позволяет 
медленно проседать.

Здесь инициатива переходит 
к артистам. Александр Гончарук 
(Роберт) и Эва Мильграм (Пат) в 
первом действии уходят на вто-
рой план перед впечатляющим 
вокалом Анны Сырчиковой (Пе-
вица) и сценической многогран-
ностью Альберта Макарова (для 
него в спектакле выписана роль 
Карла — машины! И она стала 
центром первого акта). Во вто-
ром они берут реванш — поиск 
баланса между сентименталь-
ностью и естественностью пол-
ностью отдан в их руки, и они не 
дают утонуть в морях невиди-
мых слез.

Сквозь отточенную красоту 
пространства, мелодичную му-
зыку, выверенность интонаций 
и жестов перед «потерянным по-
колением» впереди уже маячит 
свастика 1933 года…  

МУЗЕИ Куда переедет кабинет Толстого из Хамовников 

Береза помнит Льва

Андрей Васянин

В 
этот двор в центре 
Москвы можно вой-
ти без электронно-
го ключа — а просто 
через калитку мимо 
с т о р о ж к и .  П р я м о 
напротив входа со-
бачья конура, правее 
— двухэтажный де-

ревянный флигель с вывеской 
«Контора изданiя», здесь сидел 
конторщик, паковавший и от-
правлявший заказчикам собра-
ния сочинений Льва Толстого. 
Справа — конюшни, слева двух-
этажный барский дом. 

Но всего этого москвичам и 
гостям столицы уже не увидеть 
до 2025 года. 

Это будет вторая реставра-
ция усадьбы в XXI веке (первая 
была двадцать лет назад) и, по 
словам ее заведующего Дмит-
рия Литвинова, самая основа-
тельная и масштабная за всю 
историю музея.  

Когда Лев Николаевич при-
ценивался к дому в 1882 году, 
хозяин дома, коллежский се-
кретарь Арнаутов, демонстри-
руя потенциальному покупате-
лю надежность здания, оторвал 
несколько досок с обшивки и 
ударил обухом топора по венцу 
сруба, показывая, что бревна 
тут крепче некуда. Дом и сего-

дня смотрится крепким, но ре-
ставраторы будут изучать об-
шивку и бревна основательнее 
Арнаутова: древесину, кото-
рой уже 200 с лишним лет (дом 
пережил пожар Москвы 1812 
года!), наверняка придется «ле-
чить» современными средства-
ми, антисептировать, а то и ча-
стично менять.  

. . .Вешалка в передней, на 
которую вешали шубы гости, 
высокое зеркало, в которое 
они смотрелись, а также ди-
ван-ларь, где хозяева хранили 
обувь, — на своих местах и до 
сих пор как новые.  

Как и ходики с кукушкой, 
тикающие с тех пор, как Со-
фья Андреевна Толстая купи-
ла их почти 140 лет назад. В му-
зеях Льва Толстого, и в Ясной 
Поляне и в Хамовниках, посе-
титель всегда ошеломлен тем, 
что тут почти все мемориаль-
ное, видевшее Льва Николае-
вича. А те немногие предметы, 
что были утрачены, заменены 

на почти столь же ценные — как, 
например, рояль в соседней со 
столовой «угловой комнате», 
принадлежавший сыну писате-
ля и подаренный музею его сы-
ном. Чтобы сберечь атмосферу 
подлинности, тут сознательно 
идут на неудобства. И напри-
мер, каждые десять лет меняют 
обои — обязательно на такие же 
бумажные, изготовленные по 
технологиям конца XIX века и 
за декаду, конечно, теряющие 
вид, зато наклеенные по указа-
нию Толстого, обустраивавше-
му дом к приезду семьи. 

Всюду на столах стоят мемо-
риальные керосиновые лампы 
в красивых абажурах, но дом до 
реставрации 2001 года в прин-
ципе освещался таким образом 
и отапливался печами. . Печи 
сменились калориферами, ко-
торые нужно сейчас обеспе-
чить новой энергосистемой — и 
по всей усадьбе будет меняться 
проводка, а в самом доме уста-
навливаться приточно-вытяж-

ная вентиляция: в некоторых 
комнатах первого этажа на-
блюдается излишнее увлажне-
ние из-за движения грунтовых 
вод. Поэтому фундамент дома 
тоже будет укреплен, а воды — 
отведены.

 «Не надо дом, я вижу сад!» 
— сказал Толстой, приехав ап-
рельским вечером 1882 года по-
смотреть покупаемую усадьбу, 
встретившему его хозяину 
дома, сетующему, что граф в 
темноте дома-то и не увидит. 
Сегодня тихий сад тоже нужда-
ется в поддержке. Тут будут 
укреплены, ограждены новыми 
деревянными бортиками до-
рожки, словно специально сде-
ланные такими узкими, чтоб 
писатель мог ходить по ним в 
одиночестве. Будут поставлены 
новые скамьи.

Уже давно никого не пус-
кают на зеленый насыпной 
холм, где, сидя на скамеечке, 
Толстой работал над «Воскре-
сением»: здесь тоже нужен 
дренаж почвы, предупрежда-
ющий ее «движение». За годы, 
прошедшие с прежнего обнов-
ления усадьбы и сада, «истон-
чился» плодородный слой, в 
него внесут новую почву, под-
сеют траву. Сад будет по-ново-
му освещен, оснащен охранной 
сигнализацией и видеонаблю-
дением.

Деревьев, которые помнят 
Льва Толстого, тут осталось 
мало: около десятка старых 
лип и главная реликвия — бе-
реза у сторожки при входе. Она 
держится на одной коре, опи-
раясь на трубу-подпорку. Каж-
дую весну музейщики смотрят: 
жива она или нет. Пока жива.  

За годы и сад «истончился». Он 
будет по-новому освещен и осна-
щен охраной и видеонаблюдением.

Несколько новых песен «Алиса» сыграла летом на «Кинчев фесте». Но большая презентация альбома впереди.

А К Ц Е Н Т

Новые песни «Алисы» — срез времени, 
попытка разобраться со многими 
вопросами, волнующими нас сегодня

А К Ц Е Н Т

В музеях Толстого посетитель всегда 
ошеломлен тем, что тут почти все мемо-
риальное, видевшее Льва Николаевича

Театр отстоял 
эту премьеру 
от атак сторонни-
ков запрета 
на русские имена 
и названия

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

Интерпретация шедевра Чайковского кажется достаточно 
спорной, чтобы быть открытой любым толкованиям. 

Любовь Роберта (Александр 
Гончарук) и Пат (Эва Мильграм) — 
последняя надежда, отчаянная 
попытка зацепиться за ускользаю-
щую жизнь.

ДОСЛОВНО

Сергей Архангелов, 
директор Госмузея
Льва Толстого: 
— Мы приняли решение на время 

реставрации не скрывать экспона-

ты от глаз посетителей, а разме-

стить мемориальные предметы из 

усадьбы на других наших площад-

ках: сделать их частью экспозиции 

в музее на Пречистенке, в Тол-

стовском центре на Пятницкой. 

Таким образом, гости музея по-

прежнему смогут увидеть кабинет 

писателя, комнату его дочери Та-

тьяны Львовны, детскую и другие 

уголки хамовнического дома. Так-

же в планах тематические выстав-

ки, в том числе о знаменитых го-

стях дома в Хамовниках.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2400189
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АВТОСПОРТ «КАМАЗ-
Мастер» отказался 
от участия в «Дакаре»

На «красный» 
не поедем

Михаил Щербань

Российская команда «КАМАЗ-Мастер» не выступит на 
самом престижном ралли-марафоне «Дакар». Причи-
на — отказ российской стороны подписать специальное 
письмо, в котором дается негативная оценка спецопе-
рации России на Украине.

Как сообщили в пресс-службе команды «КА-
МАЗ-Мастер», участие российских спортсменов в рал-
ли «Дакар» обусловлено необходимостью подписа-
ния анкеты Международной автомобильной федера-
ции (FIA), осуждающей российскую спецоперацию на 
Украине. 

«По нашему мнению, содержание данного докумен-
та носит политический характер, а также нарушает 
принципы равных условий для спортсменов. Счита-
ем для себя невозможным подписание подобных до-
кументов и участие в соревнованиях на таких услови-
ях. Наш выбор очевиден — мы всегда со своей Родиной, 
особенно тогда, когда она находится в непростой си-
туации», — отмечается в специальном заявлении ко-
манды.

Напомним, что «Дакар-2023» пройдет в Сау-
довской Аравии с 31 декабря по 15 января.

Экипажи «КАМАЗ-Мастер» 19 раз становились по-
бедителями этого ралли-рейда в зачете грузовиков, а 
последние два года ралли-марафон выигрывал Дмит-
рий Сотников.

Впрочем, руководитель гоночной команды «КА-
МАЗ-Мастер» Владимир Чагин просит поклонников не 
переживать:

— Увы, не только наша команда оказалась в подоб-
ной ситуации. Конечно такого рода документы мы под-
писывать не будем. Он неприемлем для нас. Можно 
всем нам только сожалеть, что политика вновь смеша-
лась со спортом.

При этом Чагин пообещал, что сделает все возмож-
ное для создания нового и интересного маршрута на 
ралли «Шелковый путь-2023».   

ГИМНАСТИКА Листунова 
или Мельникова — кто 
сильнее на Спартакиаде

Настрой 
на Викторию

Анна Козина

Женская сборная Москвы по спортивной гимнастике 
заняла первое место в командном многоборье на Все-
российской Спартакиаде по летним видам спорта, ко-
торая проходит в Казани.

Победительницы по сумме всех упражнений на-
брали 166,731 балла. Лидер московского коллекти-
ва — олимпийская чемпионка в команде, абсолютная 
чемпионка Европы 2021 года Виктория Листунова. 
Вторыми стали представительницы Новгородской об-
ласти (158,461 балла). Замкнули призовую тройку 
гимнастки из Воронежской области во главе с еще од-
ной обладательницей олимпийского «золота», чемпи-
онкой мира в индивидуальном многоборье Ангелиной 
Мельниковой (156,463 балла). Команда Ростовской 
области с чемпионкой Токио Владиславой Уразовой — 
четвертая.

Листунова и 
Мельникова — на 
первых ролях и в 
квалификации лич-
ного первенства. 
Их противостояние 
— главная интри-
га финала Спарта-
киады. Дело в том, 
что после успешной 
Олимпиады посо-
перничать очно у 
них не получалось. 
На апрельском 
чемпионате Рос-
сии королевой была Виктория, которая набрала очень 
достойную сумму баллов — 58,033. Но на летнем Куб-
ке страны спортсменка выступала с травмой стопы и 
делала только упражнение на разновысоких брусьях. 
Статус фаворита, естественно, подтвердила Ангели-
на, хотя итоговая оценка у нее была значительно ниже 
— 55,266. 

На Спартакиаде в Казани квалификационный раунд 
остался за Листуновой. Она была лучшей в трех видах 
— брусьях, опорном прыжке и бревне. Немного поду-
стала только к вольным упражнениям и допустила по-
марки. Но в целом обошлось без грубых ошибок или 
падений. А зрители к тому же были в восторге от новой 
зажигательной программы под хорошо узнаваемую 
музыку из фильма «Охотники за привидениями». За 
четыре снаряда Вика набрала 58,233 балла.  

ВОЛЕЙБОЛ 

Начинается 
чемпионат 
мужской 
Суперлиги

АТАКА 
ПЕРВЫМ 
ТЕМПОМ
Илья Трисвятский

Матчами в Нижневартовске 
и Сосновом Бору Ленинград-
ской области завтра стартует 
Открытый чемпионат россий-
ской мужской Суперлиги с уча-
стием 16 клубов, в том числе и 
представителя Республики Бе-
ларусь минского «Строителя», 
который в субботу принимает 
действующего обладателя «зо-
лота» столичное «Динамо». Так-
же на выходные состоятся игры 
в Санкт-Петербурге, Новоси-
бирске, Белгороде, Казани и Ке-
мерове. 

Вот полный список участни-
ков Суперлиги сезона-2022/23: 
«Динамо» (Москва), «Локо-
мотив» (Новосибирск), «Зе-
нит-Казань», «Зенит» (Санкт-
Петербург), «Динамо-ЛО» (Ле-
нинградская обл.), «Белогорье» 
(Белгород), «Кузбасс»(Кемеро-
во), «Югра-Самотлор» (Нижне-
вартовск), АСК (Нижний Нов-
город), «Факел» (Новый Урен-
гой), «Газпром-Югра» (Сургут), 
«Урал» (Уфа), «Енисей» (Крас-
ноярск). «Нефтяник» (Орен-
бург), «Нова» (Новокуйбы-
шевск), «Строитель» (Минск, 
Беларусь).   

Первые 14 команд распо-
ложены в порядке, повторяю-
щем итоговую классификацию 
Суперлиги предыдущего сезо-
на. «Нова» выиграла турнир  
Высшей лиги «А» и получила 
повышение в классе. Минский 
«Строитель» вернулся в россий-
ский чемпионат после десяти-
летнего перерыва.

Все сильнейшие на сегодня 
наши игроки выступают дома, 
а не в зарубежных лигах, хотя у 
женщин картина несколько от-
личается. После трех сезонов 
пребывания в немецком «Бер-

лине» вернулся в страну олим-
пийский чемпион Лондона-2012 
связующий Сергей Гранкин, и 
теперь он защищает цвета «Фа-
кела». Кстати, вчера принято 
решение, что в Новом Уренгое 
пройдет декабрьский «Финал 
четырех» Кубка России. 

Самый громкий переход 
межсезонья — возвращение в 
Суперлигу  четырехкратного по-
бедителя европейской Лиги чем-
пионов в составе ВК «Зенит-Ка-
зань» американского доигров-
щика Мэттью Андерсона. После 
отъезда из столицы Татарста-
на в 2019-м он  выступал в Ита-
лии и Китае, а теперь подписал 
контракт с питерским «Зени-
том». Из легионеров компанию 
в клубе ему составит француз-
ский либеро Женя Гребенников, 
олимпийский чемпион Токио.

Напомним, что лимит на ино-
странцев в волейболе жесткий: 
максимум два варяга в команде.  
Вот кто еще из зарубежных иг-
роков выступит в Суперлиге: 
«Динамо» М — Цветан Соколов 
(Болгария), Лаури Керминен 
(Финляндия); «Локомотив»Нс — 
Дражен Лубурич (Сербия); «Зе-
нит-Казань» — Мика Кристен-
сон (США), Сэм Деро (Бельгия); 
«Динамо-ЛО» — Никола Йово-
вич, Марко Ивович (оба — Сер-
бия); «Белогорье» — Мохаммед 
Аль-Хачдади (Марокко); «Газ-
пром-Югра» — Мамаду Сей-
ду Мбенге (Сенегал); «Урал» — 
Максимилиано Каванна (Арген-
тина), Амирхоссейн Эсфандиар 
(Иран). Отметим, что белорусы 
по регламенту иностранцами не 
считаются. 

Двухкруговой турнир регу-
лярного чемпионата продлит-
ся до  24 марта будущего года. В 
плей-офф выходят 12 команд, 
причем квартет сильнейших 
напрямую попадает в четверть-
финал.  

ФУТБОЛ Испания обыграла Португалию и вышла 
в «Финал четырех» Лиги наций

Роналду обидели 
соседи

Артур Нанян

Г
рупповой этап Лиги на-
ций УЕФА завершил-
ся драмой: Португа-
лия с Криштиану Ро-
налду проиграла на 
своем поле Испании 
и осталась без «Фи-
нала четырех» турни-
ра. Единственный мяч 

«красная фурия» забила на по-
следней минуте усилиями Аль-
варо Мораты — 1:0.

До этой встречи португаль-
цы опережали своих соседей на 
два очка. Соответственно, ко-
манде Фернанду Сантуша для 
победы в своей группе доста-
точно было не уступить в Бра-
ге. Казалось, у хозяев есть все 
шансы решить данную задачу. 
Испанцы подошли к решающе-
му матчу в Лиге наций на фоне 
неожиданного домашнего пора-
жения от Швейцарии (1:2), в то 
время как Криштиану Роналду и 
компания разгромили в гостях 
Чехию (4:0). Сам Роналду в той 
игре не отличился, к тому же 
ему разбили нос. Впрочем, на 
этом беды некогда лучшего фут-
болиста мира не закончились. 

Как знать, возможно, не са-
мая важная форма Роналду и 
обрушившаяся на него крити-
ка сыграли ключевую роль в 
итоговой неудаче чемпионов 
Европы-2016. Перед встречей 
с Испанией одно из ведущих 
португальских изданий A Bola 
провело голосование среди бо-
лельщиков, задав им простой 
вопрос: хотят ли они видеть в 
стартовом составе Криштиа-
ну? Больше половины респон-
дентов — 57 процентов — выска-
зались за то, чтобы их капитан 
и лидер остался на скамейке 
запасных. «Меньше Роналду — 
больше Португалии» — с таким 
заголовком вышла A Bola. 

Несмотря на позицию фана-
тов и откровенно плохую фор-
му на старте сезона (всего один 
гол в девяти матчах во всех тур-

нирах за сборную и «Манчестер 
Юнайтед» — с пенальти в воро-
та молдавского «Шерифа» в 
Лиге Европы), Криштиану вы-
шел против Испании с первых 
минут. Помочь своей команде 
37-летний ветеран так и не су-
мел. Гости выглядели лучше и 
заслуженно добились своего, 
хоть и забили аж на 88-й мину-
те. После финального свистка 
Роналду не скрывал своих эмо-
ций, в ярости бросив на газон 
капитанскую повязку.

Поддержал Роналду и его од-
ноклубник Бруну Фернандеш: 
«У Криштиану все нормально, 
у него есть амбиции выступать 
дальше за сборную. Уверен, он 
еще немало забьет за Португа-
лию». 

Испанцы же в очередной 
раз подтвердили свой высокий 

класс. «Красная фурия» собра-
лась в нужный момент и вырва-
ла победу, хотя казалось, что 
португальцы выстоят. «Сего-
дня нам противостояла топ-ко-
манда. Возможно, в первом 
тайме мы слишком сильно на-
стаивали на контроле мяча. Во 
второй половине же было пред-
чувствие, что гол будет. Теперь 
моя задача — определить спи-
сок игроков, которые поедут в 
Катар. Будет очень тяжело, ведь 
кого-то придется оставить вне 
сборной», — признался рулевой 
испанцев Луис Энрике.

Почти наверняка в Катар от-
правится Альваро Мората. Фор-
вард «Атлетико» никак не мо-
жет закрепиться в своем клубе, 
зато в национальной команде 
он на ведущих ролях. 

В последний момент в лигу 
А вышли сербы, обыгравшие на 
выезде Норвегию со счетом 2:0.  

Не смогла пробиться в лигу 
А Украина: в последнем туре 
«жовто-блакитные» сыграли 
вничью с Шотландией (0:0) и 
завершили групповой этап на 
втором месте в своем квартете. 
Третьими тут стали ирландцы, 
которые в невероятном трил-

лере одолели дома Армению — 
3:2. Хозяева вели 2:0, затем го-
сти сравняли счет, причем один 
из мячей забил хавбек «Красно-
дара» Эдуард Сперцян, однако 
уже на 90-й минуте «зеленые» 
все же вырвали победу (3:2), а 
судья удалил сразу двух футбо-
листов армянской сборной. 

Между тем один из фавори-
тов предстоящего чемпионата 
мира Аргентина разгромила в 
товарищеском матче Ямайку 
со счетом 3:0. Лидер и капитан 
«альбиселесты» Лионель Мес-
си забил в этой встрече 89-й и 
90-й голы за национальную ко-
манду и обошел по данному по-
казателю Мохтара Дахари из 
Малайзии (89). На втором ме-
сте в списке лучших снайперов 
на международном уровне идет 
иранец Али Даеи (109 голов), а 
лидирует здесь Криштиану Ро-
налду (117).   

Испанские защитники справились 
с Роналду, который в десяти играх 
со старта сезона забил лишь один 
мяч.

А К Ц Е Н Т

За главный трофей Лиги наций 
поборются Испания, Нидерланды, 
Хорватия и Италия

Виктория Листунова вернулась на помост после травмы стопы 
и показала, что находится в отличной форме.

Связующий московского «Динамо» 
Павел Панков два сезона кряду при-
знается лучшим игроком Суперлиги.

Две олимпийские 
чемпионки 
в команде сража-
ются за лидерство 
в личном 
многоборье

—За матчами Лиги наций 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6716
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 октября, суббота,
«Матч! Игра»
15.00. «Локомотив» Нс — «Нова». 

Прямая трансляция.  

18.00. «Зенит» СПб — «Енисей». 

Прямая трансляция.

ПАМЯТКА БОЛЕЛЬЩИКА

Лига наций — турнир, созданный 

УЕФА в 2018 году и призванный 

заменить собой товарищеские 

встречи. Участие в нем принима-

ют 55 европейских сборных. Ко-

манды распределяют по четырем 

лигам (A, B, C и D) в соответствии 

с рейтингом УЕФА. Лиги А, В и С 

состоят из четырех групп по 

четыре сборные, в лиге D — две 

группы, в одной четыре команды, 

во второй — три. Победители 

четырех групп лиги А (в данном 

случае Нидерланды, Испания, Хо-

рватия и Италия) вышли в фи-

нальную стадию, которая прой-

дет с 14 по 18 июня. Мини-турнир 

будет состоять из полуфиналов, 

встречи за третье место и фина-

ла. Триумфатор получит трофей, 

других бонусов не предусмотре-

но. 

Победители остальных групп по-

лучили повышение в статусе, то 

есть сыграют в Лиге на-

ций-2024/25 лигой выше. Ко-

манды, занявшие в лигах А и В 

четвертые места, опустятся лигой 

ниже. Сборные, финишировав-

шие четвертыми в лиге С, прове-

дут в марте 2024 года между со-

бой стыковые поединки. Двое 

уступивших окажутся в лиге D.

Насчет квалификации чемпиона-

та Европы-2024: судьба трех из 

24 путевок на Евро решится в 

стыковых встречах Лиги наций. В 

стыках примут участие 12 сбор-

ных — номинально это будут по-

бедители групп в лигах А, В и С. 

Если какие-то из этих команд вы-

шли на Евро напрямую через от-

борочный цикл, их место займет 

следующая сборная из этой груп-

пы. Если в какой-то группе недо-

статочно команд, которые не 

пробились на Евро через квали-

фикацию, отбор будет произво-

диться лигой ниже, в том числе в 

лиге D.
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